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Quemtem59anospode
agendarvacinaçãohoje

OGDF voltou a antecipar o agendamento, a
partir das 14h, para imunização de 18mil pes-
soas com59 anos, semcomorbidades. Na pró-
xima segunda-feira, começam as aplicações

nessa faixa etária. A Secretaria de Saúde alerta
que, ao agendar, a pessoa terá cinco dias para
ir ao posto, caso contrário, perderá a priorida-
de. O agendamento do grupo prioritário, que

inclui deficientes quenão recebemoBenefício
de PrestaçãoContinuada (BPC) e pessoas com
comorbidades acimade 18 anos, será também
nesta sexta, a partir das 10h. Ontem foram

registradas 20mortes em decorrência da co-
vid-19.ODistritoFederal chegoua8.740óbitos
durante a pandemia. Somente nas últimas 24
horas, foram 487 pessoas infectadas.

Começaa
imunizaçãode
rodoviários
Aestimativadogovernoé
vacinar 12mil trabalhadores
naspróximassemanas

Três pontos no Distrito Federal foram

destinados para a vacinação desse grupo:

a UBS 5 de Ceilândia, a UBS 1 do Riacho

Fundo e o drive-thru do Parque da Cidade.

A lista inicial, de 4 mil pessoas, foi

encaminhada pelo sindicato da categoria.

✔ JoeBiden anuncia que os EUA
doarão 80milhões de vacinas ✔ EstudoalertaquePfizertemmenor

eficáciacontraavarianteindiana ✔ ChegamaoBrasilmais 527mil
dosesde imunizante americano
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Exércitodecide
nãopunirPazuello
earquivaocaso

Corporaçãoanunciaquenãopuniráogeneralpela

participaçãoematopolíticoao ladodeBolsonaro,

porque“nãorestoucaracterizadaapráticade

transgressãodisciplinar”. Adecisão,queampliao

desgasteentreopresidenteeoficiaisdealtapatente,

desencadeouondadecríticas.“Fiqueiperplexo”,disse

oministroMarcoAurélioMello,doSTF. PÁGINA 2

Ministro relata à
Procuradoria-Geral da
República que uma dos
três reuniões que teve
commadeireiros e

parlamentares ocorreu a
pedido do general, então
titular da Casa Civil.

PÁGINA 3

Sallesatribui a
Ramosencontro
commadeireiros

PROCESSO

Amãe da criança foi
resgatada com vida dos
escombros do edifício
de quatro andares, na
comunidade de Rio das
Pedras, região dominada
por milícia, na zona
oeste da capital.

PÁGINA 5

Prédio cai noRio,
matapai e filha
edeixa4 feridos

TRAGÉDIAThe Economist:
futurosombrio
Em reportagemde capa
sobre o Brasil, revista faz
duras críticas a Bolsonaro.

PÁGINA 7

Testamentos têm
altanoBrasil

Diantedoriscorealdemorte,
causado pela pandemia,

famílias planejamsucessão.
PÁGINA 8

Fiéis participam damissa de
Corpus Christi na Catedral. “Esses
momentos difíceis vão passar”, disse
domMarcony Vinícius. PÁGINA 17

A fé que se
renova

RISCODE
BOICOTE
Seleçãopedereuniãocomo

presidentedaCBFediscute

participaçãonaCopaAmérica

Tite confirma encontro, mas diz que a

posição só será externada depois dos

jogos pelas Eliminatórias. Adversário

de hoje é o Equador, às 21h30, em

Porto Alegre. Na terça-feira, o Paraguai.

PÁGINA20

BOLSA
EMALTA
Quebraderecordesna
B3animainvestidores

Depois de superar quatro marcas
sucessivas,analistas de mercado
refazem cálculos e preveem que,
apesar do recrudescimento da

pandemia,Ibovespa deve alcançar
os 130 mil pontos hoje e chegar

aos150 mil até o fim do ano. PÁGINA7

Cinema
Destaque
naFrança
Duas animações

brasileiras competem
no festival de Annecy,
principal vitrine de
produções do gênero.

PÁGINA22

Lucas Figueiredo/CBF

Ed Alves/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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A mão amiga
do Exército

Comando da Força anuncia que não punirá o general e ex-ministro da Saúde Eduardo Pazuello pela participação emato político ao
lado de Bolsonaro. Decisão, que atende a pedidos do presidente, provoca enxurrada de críticas e desgaste comoficiais de alta patente

» JORGE VASCONCELLOS

O
Exército anunciou, por
meiodenota, quenãopu-
nirá o general da ativa e
ex-ministro da Saúde

Eduardo Pazuello pela participa-
ção em um ato político ao lado
do presidente Jair Bolsonaro. O
comunicado, que atribui a deci-
são ao comandante da Força, ge-
neral Paulo Sérgio Nogueira de
Oliveira, afirma que “não restou
caracterizada a prática de trans-
gressão disciplinar”. O desfecho
do caso, que representa uma vi-
tória para o chefe do Planalto,
provocou uma avalanche de crí-
ticas e preocupações com um
eventual avanço da politização
entre osmilitares.
“Acerca da participação do ge-

neral de divisão Eduardo Pazue-
llo emevento realizadona cidade
do Rio de Janeiro, no dia 23 de
maiode 2021, oCentrodeComu-
nicação Social do Exército infor-
ma que o comandante do Exérci-
to analisou e acolheu os argu-
mentos apresentados por escrito
e sustentados oralmente pelo re-
ferido oficial-general”, diz a nota.
“Dessa forma, não restou carac-
terizada a prática de transgressão
disciplinar por parte do general
Pazuello. Em consequência, ar-
quivou-se o procedimento admi-
nistrativo que havia sido instau-
rado”, acrescenta.
O Regulamento Disciplinar

do Exército e o Estatuto das For-
ças Armadas proíbem a partici-
pação de militares da ativa em
manifestações políticas. O pro-
cesso contra Pazuello foi aberto
depois que ele compareceu do
ato em apoio a Bolsonaro com a
participação de vários motoci-
clistas. Além da presença de um
general da ativa, a manifestação
atraiu críticas porque causou
aglomeração e pelo fato de tanto
Pazuello quanto o presidente es-
tarem semmáscaras.
Na defesa apresentada no âm-

bitodoprocessodisciplinar aber-
to pelo Exército, Pazuello argu-
mentou que o passeio de moto
no Rio não era um ato político-
partidário e que o Brasil não está
emperíodo eleitoral. Além de fri-
sar que Bolsonaro não é filiado a
partido político, o general disse
ter a convicçãodequenão infrin-
giu nenhuma norma do Regula-
mentoDisciplinar doExército.
ApuniçãodisciplinaraPazuello,

caso fosse decretada, poderia va-

PODER

Quero crer que a
decisão do comando
doExército é
movimento de
retirada, de recuo,
não de capitulação”

Renan Calheiros (MDB-AL),
senador, relator da CPI da Covid

Comocidadão e
integrante do
Judiciário, fiquei
perplexo. Como
integrante da turma
Euclydes Figueiredo
daEscola Superior de
Guerra de 1983, eu
aprendi que disciplina
e hierarquia são
fundamentais para as
ForçasArmadas”

Marco AurélioMello, decano do
STF, ao jornal O Globo

Apartidarização das
ForçasArmadas
ameaça a democracia
e abre espaço para a
anarquia nos quartéis.
A grave situação
do país exige das
instituições respostas
firmes para impedir
retrocessos e
quebra da ordem
institucional”

Felipe Santa Cruz,
presidente da OAB

Está na hora de a
Câmara discutir a PEC
dadeputadaPerpétua
Almeida que veda aos
militares da ativa a
ocupação de cargo de
natureza civil na
administração
pública. Já assinei
meu apoiamento”

RodrigoMaia (DEM-RJ),
deputado federal

Fernando Frazão/Agência Brasil.

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Bolsonaro: “Punição existe nas Forças Armadas”
O presidente Jair Bolsonaro

usouparte da sua live semanal na
internet para falar sobre puni-
ções internas das Forças Arma-
das. As declarações ocorreram
momentos após o Comando do
Exército anunciar que o ex-mi-
nistrodaSaúdeEduardoPazuello
não cometeu “transgressão disci-
plinar” por ter participado de ato
político no Rio de Janeiro ao lado
do chefe do Planalto. Bolsonaro,
no entanto, não citou o nome do
general ao falar sobre o assunto.
A polêmica decisão das Forças

Armadas acaba indo ao encontro
da vontade do presidente, que
não queria que seu aliado fosse
punido. Mas também amplia o
desgaste das Forças Armadas

com o governo, já que a punição
para o general era defendida por
muitos oficiais de alta patente.
Na live, Bolsonaro contou já

ter sido punido com 15 dias de
prisão e afirmou que o que se es-
peradosjulgamentoséque“aque-
le que vá nos julgar, nos julgue
com isenção e sem pressões de
mídia ou seja lá oque for”, disse.
“Punição existe nas Forças Ar-

madas. Ninguém interfere ali na
decisão. É do chefe imediato dele
oudocomandantedaunidade.Ea
disciplina só existe porque nosso
código disciplinar é bastante rígi-
do”, enfatizou, numdiálogo como
ministro da Educação,MiltonRi-
beiro, que participou da live. “O
ônusdaprovacabeaquemacusa.”

Na sequência, Bolsonaro dis-
se que pretende comparecer ao
encontro demotociclistas na ci-
dade de São Paulo, onde disse
esperar um número maior de
participantes do que o ato no
Rio de Janeiro. O presidente vol-
tou a afirmar que o evento não é
político. “Primeiro encontro de
motociclistas com o presidente
Jair Bolsonaro pela liberdade e
apoio ao presidente Jair Bolso-
naro, alguma coisa política nis-
so? Tinha alguma bandeira ver-
melha lá (no Rio de Janeiro)?”,
questionou. “Tinha alguma
bandeira de partido político?
Nada, foi um encontro de mo-
tociclistas, como vai acontecer
agora”, declarou. Pazuello no ato político a favor deBolsonaro, em23demaio, noRio

riar de advertência a prisão. A de-
cisão final do Exército sobre o ca-
so ocorre depois de Bolsonaro
pedir que a corporação não pu-
nisse o general. Emuma das oca-
siões, durante viagem ao Equa-
dor, em 24 de maio, o chefe do
governo afirmou que o ex-minis-
tro da Saúde não deveria ser pu-
nidoporque ele“éumhomemde
bem”. Disse tambémque o oficial
subiu ao palanque em apoio a
umprojeto que ele acredita ser o
melhorparaoBrasil.“Foiumges-
to natural”, declarou, na ocasião.
Já em 27 demaio, em viagem

ao Amazonas, Bolsonaro pediu
pessoalmente ao general Paulo
Sérgio deOliveira que não punis-
se o ex-ministro. Comopresiden-
te da República, ele é o coman-
dante em chefe das Forças Arma-
das, ou seja, superior hierárquico
deOliveira.
A absolvição de Pazuello no

processo disciplinar contraria o
desejo da maioria dos 15 mem-
brosdoAlto-ComandodoExérci-
to, umcolegiadodegenerais qua-
tro estrelas encabeçado pelo co-

mandante da Força. Amaioria do
grupo, preocupada com uma
eventual politização da tropa, era
favorável à punição do ex-minis-
tro da Saúde.

Depoimento

A decisão do Exército é mais
uma boa notícia para Pazuello,
que, nesta semana, também foi
nomeado como chefe da Secreta-
ria de Estudos Estratégicos, da Se-
cretaria Especial de Assuntos Es-
tratégicos (SAE). Os afagos ao ge-
neral ocorrem nomomento em
que há uma grande preocupação,
no Planalto, comoque ele poderá
falar no novo depoimento que
prestará à CPI da Covid do Sena-
do, ainda sem data definida. Ele
foi reconvocadodepoisdeamaio-
ria do colegiado considerar que
elementiuemsuaprimeiraoitiva.
O presidente da CPI, senador

Omar Aziz (PSD-AM), disse que,
em respeito ao Estado democrá-
tico, não faria uma avaliação so-
bre a absolvição de Pazuello. “A
decisão do Exército é interna e

administrativa.Nãomecabeava-
liar, assim como não caberia a
qualquer instância do Exército
avaliar decisões do âmbito do Se-
nado.Assimdeve seroEstadode-
mocrático: com autonomia e
equilíbrio entre as instituições
que o integram”, afirmou o parla-
mentar, pormeio denota.
Já o relator daCPI, senador Re-

nanCalheiros (MDB-AL), afirmou
torcer para que a decisão doExér-
cito seja apenas um“recuo”mo-
mentâneona guerra emdefesa da
democracia e contra os “golpistas
e inimigos da Constituição”. “Há
diferença grande entre osmovi-
mentos sagazes da guerra: a reti-
radaeacapitulação,queéarendi-
ção ao inimigo. Quero crer que a
decisãodocomandodoExército é
movimento de retirada, de recuo,
não de capitulação”, sustentou,
pelas redes sociais.“Tenhocerteza
de que os comandantes não vão
se rendernaguerrapelademocra-
cia. É ummovimento tático para
poupar forças para a batalha final
contra os golpistas e inimigos da
Constituição.”

O presidente do Conselho
Federal da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil (OAB), Felipe San-
ta Cruz, criticou o desfecho do
caso. Ele lembrou que a lei es-
tabelece claramente que a hie-
rarquia e a disciplina são a base
institucional das Forças Arma-
das. “Não é raro ouvir declara-
ções públicas dos comandantes
militares de que ‘quando a polí-
tica entra pela porta da frente
num quartel, a hierarquia e a
disciplina saem pela porta dos
fundos’. Pois a decisão de hoje
(ontem) escancarou as portas,
ao não punir um general da ati-
va que participou de um evento
político, em clara afronta à dis-
ciplina e ao que determina a
lei”, enfatizou Santa Cruz, por
meio de nota. Segundo ele, “a
partidarização das Forças Ar-
madas ameaça a democracia e
abre espaço para a anarquia
nos quartéis” e “a grave situa-
ção do país exige das institui-
ções respostas firmes para im-
pedir retrocessos e quebra da
ordem institucional”.

Para o comandodoExército, “não restou caracterizada a prática de transgressão disciplinar por parte do general Pazuello”
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Salles tenta implicar Ramos
O

ministrodoMeioAmbien-
te, Ricardo Salles, relatou
ao procurador-geral da
República, AugustoAras, a

participação em três reuniões
commadeireiros, parlamentares
e autoridades para tratar daOpe-
ração Handroanthus, que resul-
tou em apreensão recorde de
madeira ilegal e, também, na no-
tícia-crime enviada ao Supremo
Tribunal Federal (STF) contra o
aliado do presidente Jair Bolso-
naro. Segundo Salles, uma dessas
reuniões se deu a pedido de Luiz
Eduardo Ramos, então ministro
da Secretaria de Governo e hoje
chefe da Casa Civil.
Os encontros foram citados e

detalhados emdocumento data-
dode 3demaio, encaminhado ao
Ministério Público Federal para
rebater a notícia-crime que im-
putou a Salles supostos crimes de
obstrução de investigação am-
biental, advocacia administrativa
e organização criminosa. Um tre-
chodo texto foi citadopelaProcu-
radoria-Geral da República (PGR)
nopedidodeaberturade inquéri-
to contra oministro doMeio Am-
biente, sendo o arquivo juntado
aos autosda investigação.
No documento, Salles relatou

que solicitação de reunião feita
“pessoalmente” por Eduardo Ra-
mos indicava que o encontro
contaria com a participação da
Secretaria de Governo, dos Mi-
nistérios da Justiça e do Meio
Ambiente, da Procuradoria do
Estado de Roraima, de senadores
e deputados federais, além de
“demais órgãos de governo”.
A reunião sedeuem25demar-

ço, na sede da pasta chefiada por
Salles, tendo oministro anexado
ao documento enviado à PGR as
fotos da reunião, assimcomouma
lista dos participantes. A lista de
presença aponta apresençade re-
presentantes do setormadeireiro,
alémdeproprietáriosde fazendas.
Salles ressaltou que estavam

na reunião o número 2 doMinis-
tério da Justiça, o secretário-exe-
cutivo Tercio Issami Tokano, e
dois delegados chefes da Polícia
Federal. Ainda segundo ominis-
tro, após a reunião ficou decidido
por “consenso” que uma delega-
ção composta por parte dos pre-
sentes iria à Amazônia.
De acordo comSalles, o grupo

buscava“conhecer de perto a rea-
lidade dos fatos narrados, com
vistas a responder politicamente
aoreclamodosetorprodutivoque
deixouclarosesentirperseguidoe
desconsiderado pela forma como
acreditamque vinham sendo tra-
tadospelodelegadoSaraiva”.
“Foi portanto, nesse espírito

público, transparente e institu-
cional que transcorreram não
apenas a reunião emBrasília, co-
mo as duas viagens acordadas ao
estadodoPará”, disse à PGR.

PODER /MinistrodoMeioAmbiente relataàProcuradoria-Geral daRepúblicaaparticipaçãoemtrês reuniões commadeireiros e
parlamentares ediz queumdesses encontrosocorreuapedidodogeneral, então titulardaSecretariadeGovernoehojenaCasaCivil

Foi nesse espírito
público, transparente
e institucional que
transcorreramnão
apenas a reunião em
Brasília comoas duas
viagens aoPará”

Ricardo Salles,
ministro do Meio Ambiente

Queirogaterámuitoaexplicaràcomissão
CPIDACOVID

Oministro doMeioAmbiente, Ricardo Salles, é suspeito de obstrução de investigação ambiental, advocacia administrativa e organização criminosa

Ministerio Meio Ambiente/Divulgação

» JORGE VASCONCELLOS

Osdepoimentos tomadospela
CPI da Covid, nesta semana, re-
forçaram as suspeitas de senado-
res independentes e da oposição
de que o Ministério da Saúde
nunca teve autonomia para defi-
nir as diretrizes do combate à
pandemia do novo coronavírus.
Para esses parlamentares, são
fortes as evidências de que um
“gabinete paralelo” é responsável
por assessorar o presidente Jair
Bolsonaro em questões relacio-
nadas à crise sanitária.
Na próxima terça-feira, a co-

missãovai ouvir novamenteomi-
nistro da Saúde,Marcelo Queiro-
ga, o quarto a ocupar o cargo no
atual governo. Omédico foi con-
vocado novamente depois de ser
acusado de mentir no primeiro
depoimento, quando assegurou
que conta com total autonomia
para atuar no combate à pan-
demia.Diferentemente, os ex-mi-
nistros Luiz HenriqueMandetta
(DEM) eNelsonTeich disseram à

CPI que deixaram a pasta após
pressões do Planalto contra o dis-
tanciamento social e a favor do
usodahidroxicloroquina e de ou-
trosmedicamentos sem eficácia
comprovada contra a covid-19.
As suspeitas sobre a falta de

autonomia doministério foram
reforçadasnaquarta-feira, node-
poimento da médica infectolo-
gista LuanaAraújo àCPI. Ela rela-
tou que, emmaio, 10 dias depois
de ser anunciada como chefe da
Secretaria Extraordinária de En-
frentamento à Covid-19 da pasta,
foi informada por Queiroga de
que sua nomeação acabou sendo
vetada pela Casa Civil. A especia-
lista é defensora do distancia-
mento social e crítica do uso de
remédios sem eficácia compro-
vada contra onovo coronavírus.
Um dia antes, a CPI aprofun-

dou as investigações sobre a exis-
tência de um“gabinete paralelo”
ao tomar o depoimento da onco-
logistaNiseYamaguchi. Aos sena-
dores, ela confirmou que, ao lado
deumgrupodemédicosedoem-

presário CarlosWizard, vempres-
tandouma“consultoria informal”
ao governo em questões relacio-
nadasàpandemia.Amédica tam-
bémreafirmouadefesadousodo
tratamento precoce empacientes
leves de covid-19, por meio do
usodahidroxicloroquina e de ou-
trosmedicamentos .
O vice-presidente da CPI, se-

nador Randolfe Rodrigues (Rede-
AP), considera queo gabinete pa-
ralelo não foi neutralizado com a
chegada de Queiroga, ao contrá-
rio do que oministro havia sinal-
izado. “Existe um gabinete nega-
cionista, um grupo que continua
impedindo que osmelhores qua-
dros da ciência brasileira possam
contribuir no enfrentamento à
pandemia”, frisou oparlamentar.
Para o senador Humberto Costa
(PT-PE), titular da comissão, o
novo depoimento de Queiroga
será muito importante porque,
ao ser ouvido em 6 de maio, ele
garantiu queBolsonaro lhe dá to-
tal autonomia para executar o
combate à crise sanitária.

Ministro poderá depor à PGR
» LUIZ CALCAGNO

Oministro Alexandre de Mo-
raes, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), atendeu a um pedi-
dodoministro doMeioAmbien-
te, Ricardo Salles, e permitiu
que ele preste depoimento dire-
tamente à Procuradoria-Geral
da República (PGR) sobre a acu-
sação de acobertar tráfico de
madeira na Amazônia.
No despacho, Moraes desta-

cou, no entanto, que “no decor-
rer da investigação e a seu crité-
rio”, a Polícia Federal poderá ou-
vir o titular do Meio Ambiente.
“Não há óbice, cumpre ressaltar,
à eventual iniciativa da Procura-
doria-Geral da República no
sentido de ouvir o requerente,
se assim entender pertinente,
em atendimento à sua função
institucional constitucional-
mente definida”, frisou.
No pedido encaminhado ao

STF, os advogados Roberto Pod-
val e Daniel Romeiro, que repre-
sentam Salles no caso, alegaram
que o depoimento vai contribuir
para que “os fatos sob investiga-
ção possam ser cabalmente es-

clarecidos o mais rápido possí-
vel” e pediram que o interrogató-
rio seja conduzido pelo procura-
dor-geral da República, Augusto
Aras, e por um representante da
Polícia Federal.
Salles foi alvo de busca e

apreensão e teve seus sigilos
bancário e fiscal quebrados no
âmbito da Operação Akuandu-
ba, aberta no último dia 19, para
investigar supostos crimes con-
tra a administração pública —
corrupção, advocacia adminis-
trativa, prevaricação e facilita-
ção de contrabando — envol-
vendo agentes públicos e em-
presários do ramomadeireiro.

A PF apontou “fortes indícios”
de envolvimento de Salles na fa-
cilitação ao contrabando dema-
deira, incluindo operações finan-
ceiras “suspeitas” envolvendo o
escritório de advocacia dele em
São Paulo. O titular doMeio Am-
biente nega irregularidades.
O advogado Roberto Podval

destacou que o cliente quer ser
ouvido. “Isso (o despacho de
Moraes) deve estar sendo enca-
minhado para o MPF (Ministé-
rio Público Federal) e deve-se
marcar uma data. Ele está san-
grandona imprensaporquenin-
guém quer ouvi-lo. Para nós, é
absolutamente indiferente se

ele será ouvido pelo Aras, por
procuradores ou pela Polícia Fe-
deral”, argumentou.
Militante domeio ambiente, o

deputado Rodrigo Agostinho
(PSB-SP) acompanha o trabalho
de Salles desde o início da gestão.
Ele destacou que oministro atu-
ou no desmonte do sistema de
fiscalização ambiental e atrapa-
lhou o combate ao desmatamen-
to em campo e administrativa-
mente, dificultando, por exem-
plo, a aplicação demultas a infra-
tores. “A gente sempre descon-
fiou de muitos outros casos ao
longode toda a gestãodele. A tro-
co de que você desmonta um se-
tor de fiscalização, de licencia-
mento, de comando e controle?
Isso só beneficia quem está fa-
zendo coisa errada”, apontou.
No caso do inquérito, no en-

tanto, Agostinho vê a situação
como mais grave. “Nesse caso
específico das madeiras, tem
uma materialidade mais clara.
Ele estava lá. Afastou delegados
(da Polícia Federal). Se reuniu
com deputados que defendem
os madeireiros”, frisou. (Com
Agência Estado)

Mal-estar
O ministro Alexandre de Mo-

raes, do STF, ao autorizar o cum-
primento das diligências contra
o ministro do Meio Ambiente, Ri-
cardo Salles, determinou que só

depois da realização das ações
fosse “dada ciência” do caso à
Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR). A situação causou mal-
estar com o órgão e, desde então,
a cúpula do Ministério Público
Federal (MPF) tenta tirar Moraes
da investigação.

Memória

A reunião mencionada por
Salles foi caracterizada na notí-
cia-crime enviada por Saraiva ao
Supremocomoumencontro“en-
treministros e parlamentares pa-
ra realizar a defesa dos interesses
dosmadeireiros”.
Segundo oministro doMeio

Ambiente, a solicitaçãode reunião
feita pessoalmente por Ramos se
deu dias depois de Salles ser pro-
curado pelo senador Telmário
Motta— que também foi citado
nanotícia-crimedoex-chefedaPF
no Amazonas Alexandre Saraiva,
sendo opedido de inquérito con-
traoparlamentararquivado—pa-
ra tratar da operação contra extra-
ção demadeira ilegal. Salles diz
que o parlamentar foi acompa-
nhadodo secretário-executivo do
Ministério da Justiça, sendo que
ambos foramencaminhados“pela
assessoriadaCasaCivil”.

Defesa

O titular do Meio Ambiente
tambémmencionou que antes
dos dois encontros foi solicitada
audiência aoministério pelo se-
nador JorginhoMello (PL-SC) e a
deputada federal Caroline deTo-
ni (PSL-SC), que foram acompa-
nhadospor empresários de Santa
Catarina, proprietários de terras
no Pará nas quais desenvolvem
atividade demanejo florestal. Os
madeireiros teriammencionado
a operação conduzida por Sarai-
va, alegando que o delegado “es-
taria procrastinando o andamen-
to do feito propositalmente, com
vistas adeliberadamenteprejudi-
car todoo setormadeireiro local”.
Em nota, a Casa Civil afirmou

que épapel doministro“articular
audiências com osmais diversos
representantes do Poder Executi-
vo federal solicitadas pelos pode-
res e tambémpor outras institui-
ções externas ao governo”.“Nesse
caso específico, na condição de
ministro da Segov, Luiz Eduardo
Ramos recebeu pedido de parla-
mentares de Roraima para expor
aoMinistério doMeio Ambiente
as demandas do estado relacio-
nadas àquela pasta”, afirma o tex-
to. (Colaborou Luiz Calcagno)

Oministro da Saúde,MarceloQueiroga, será ouvido novamente pelos senadores na próxima terça-feira

Jefferson Rudy/AFP
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A Copa América como trunfo
» INGRID SOARES

E
mmeio ao desgaste na po-
pularidade, o presidente
Jair Bolsonaro tenta desviar
o foco da CPI da Covid e do

ritmo lento de vacinação no país
aprovando a realização da Copa
América no Brasil, apesar do po-
sicionamento contrário de cien-
tistas. As capitais escolhidas pelo
governo federal para receber os
jogos, Brasília, Cuiabá, Goiânia e
Rio de Janeiro, passam por difi-
culdadesparaconterapandemia.
EmGoiás, oMinistérioPúblico

(MP-GO) recomendou ao gover-
nador Ronaldo Caiado
(DEM) que não recebes-
se a Copa América, ci-
tando a alta taxa de ocu-
pação dos leitos de uni-
dade de terapia intensi-
va (UTI) e enfermaria
nos hospitais estaduais,
municipais e privados
de Goiânia destinados a
tratar casos de covid-19. O órgão
menciona, ainda, os decretos
municipais da capital, que res-
tringem uma série de atividades
comerciais, comoobjetivodeevi-
tar aglomerações. Foi fixado pra-
zodecincodiasparaqueoestado
informequeprovidênciastomará.
O Conselho Estadual de Saúde
tambémemitiu nota de repúdio à
realizaçãoda competição.
Na quarta-feira, o prefeito de

Cuiabá, Emanuel Pinheiro
(MDB), tambémdemonstrou in-
satisfação com amarcação de jo-
gos para a cidade. Ele pediu ao
governo federal que, em contra-
partida, a população local seja
vacinada contra a covid-19. Já o
Executivo estadual defendeu que
a proposta foi aceita por seguir
protocolos de saúde, como a au-
sência de torcedores.
Para o cientista político Rodri-

go Prando, professor daUniversi-
dade Presbiteriana Mackenzie,
alémde desviar o foco de questõ-

es nos quais temonome envolvi-
do,Bolsonaropretendecriaruma
agenda positiva para o governo.
No entanto, apontou ele, amedi-
da pode ter o efeito reverso.
“NãomeparecequeoBrasil es-

teja emcondições, nestemomen-
to, dado ao platô estacionado, de
receber umevento internacional.
Nãohá sentido algum.Éuma ten-
tativa, entremuitas outras, dedes-
viar a atenção.Háumdesgaste da
popularidade. Chegou a baixar
dos costumeiros 30% de base de
apoio que ele tem.Nas projeções
para 1º e 2º turnos de 2022, ele já é
derrotado especialmente por Lu-

la”, frisou. “Essa tentativa
deCopa épara tentar des-
viar o foco e, na perspecti-
vadele, trazerumaagenda
positiva. A grandequestão
é que amaioria dos cien-
tistas não entende que se-
rá benéfica. O saldo não
será positivo, e isso pode,
inclusive, inflamarmani-

festaçõescontraogoverno.”
Ontem, Bolsonaro aproveitou

a agenda sem compromissos ofi-
ciais no feriado de Corpus Christi
para andar demoto e visitar uma
igreja emFormosa (GO). Durante
amissa, omandatário usoumás-
cara e tirou fotos comapoiadores,
provocando aglomeração. Em se-
guida, retirouo itemdesegurança
e fez umpasseio nos arredores do
Salto do Itiquira, retornando para
oPaláciodaAlvorada.
Na terça-feira, o ministro Ed-

son Fachin, do SupremoTribunal
Federal (STF), deu prazo de cinco
dias para Bolsonaro explicar por
que circula em público sem usar
máscaras e causando aglomera-
ções. Omagistrado é o relator de
uma ação do PSB que acusa o
chefe do Executivo de descum-
prir medidas sanitárias. Na ação
levada à Corte, o partido pede
que seja determinado ao presi-
dente que não circule sem a pro-
teção facial, sobpenademulta.

Aoautorizar adisputado torneionopaís, empleno recrudescimentodapandemia,Bolsonaro tentadesviar focodaCPIdaCovid edo
ritmo lentodevacinação.Depois da reclamaçãodoprefeitodeCuiabá,MPdeGoiás tambémreprova jogosnacapital doestado

Mais uma para o
Centrão faturar

Ao não punir o general Eduardo Pazuello por participar de ato político, o Exército ajudou a ampliar no
Congresso ummovimento para aprovar lei que vedamilitares em cargos de natureza civil dentro da
administração pública. Já existe uma proposta de emenda constitucional apresentada pela deputada
Perpétua Almeida (PCdoB-AC), ex-presidente da Comissão de Relações Exteriores e Defesa Nacional.

A não colocação desse texto empauta serámais um favor que o presidente Jair
Bolsonaro ficará devendo ao presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL).

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

ListaparaoTSTagitapolíticabaiana/Com
dois baianos no páreo, a corrida pela lista
tríplice para o preenchimento de vaga de
ministro doTribunal Superior doTrabalho toma
conta das rodas políticas em Salvador.
Concorrem o procurador-geral doTrabalho,
Alberto Balazeiro, nomeado pela ex-PGR
Raquel Dodge e commandato até 23 de agosto;
e o subprocurador-geral doTrabalhoManoel
Jorge e Silva Neto, nomeado pelo atual PGR,
Augusto Aras, para a Coordenação da
Assessoria Constitucional Trabalhista da PGR e
para aDiretoria-Geral da Escola Superior do
Ministério Público daUnião. Alberto tempouco
mais de 10 anos noMPT.Manoel Jorge
completará 30 anos de trabalho noMinistério
Público, agora, no final de 2021.

Se general pode.../ComEduardo Pazuello
livre de punição, está aberta a temporada de
participação demilitares da ativa em
manifestações pelo país afora. Afinal, se no Rio
de Janeiro não era um ato político, outros
“passeios” do presidente podem ser
classificados namesma categoria.

Duas referências/
FernandoHenrique
Cardoso (foto) será o
entrevistado desta
sexta-feira do novo
programa de
jornalismo e análise
Balbúrdia Brasilis,
comandado por
CarlosMonforte.
Transmitido pelaTV
Democracia, noYouTube.

Aesperançaexiste/ Já sãomuitos os casos de
bebês que nasceram com anticorpos contra o
novo coronavírus. Um alento emmeio à
tragédia da covid-19 no país.

Santa tranquilidade,Batman!/Enquanto o
Exército preparava a nota oficial para avisar que
não puniria o ex-ministro da Saúde Eduardo
Pazuello, o general caminhava tranquilamente
no Brasília Shopping, emdireção ao restaurante
Madero, sem ser incomodado. Chegou à
hamburgueria demáscara.

Detalhes...

Faltando 10 dias para o início
da Copa América, ninguém sabe
dizer ao certo quem custeará as
despesas com as estruturas de
segurança e de saúde para os
jogos. Emais: não há, no
Orçamento, recursos reservados
para isso, nemnaUnião, nem
nos Estados, nemnos
municípios.

…ondemora
o diabo

Quem entende deOrçamento
avisa que gastar sem cobertura
orçamentária é pedalada. E
pedaladas fiscais, no passado,
custaram omandato da
presidente Dilma Rousseff.

Na “brinca”

A instalação da Comissão
Especial para analisar a reforma
administrativa é vista como um
passo importante, porém longe
de ser um sinal de que essa
mudança estará aprovada antes
da eleição de 2022. Ainda que
não afete os atuais servidores.

Na “vera”

Oque o governomais deseja
aprovar nestemomento é a
Medida Provisória 1.042/2021,
que permite a transformação de
cargos por ato do Poder
Executivo, ou seja, sempassar
pelo Congresso. O deputado
Acácio Favacho (Pros-AP), que
vai relatar a proposta, teve
reunião comArthur Lira, em
pleno feriado, para tratar da
proposta.
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Oque eu sei é que
oMP (Ministério
Público) pediu
o destino do
dinheiro,mas tem
governador que não
encaminhou ainda.
Não vou falar que
ele fezmauuso do
dinheiro, pode ter
enfiado emoutro
lugar, pode ser
legal,mas o
dinheiro era
para a saúde”

Jair Bolsonaro, presidente da
República, respondendo a
pergunta sobre o governador
do Rio Grande do Sul,
Eduardo Leite

Twitter/Reprodução

Bolsonaro participou demissa, emFormosa, commáscara,mas causou aglomeração

Presidente diz que Brasil“está indo bem”
Enquanto Brasil registra

quase 470 mil mortes por co-
vid-19 desde o início da pande-
mia, o presidente Jair Bolsona-
ro disse a apoiadores, ontem,
que o país “vai bem” e “não tem
roubalheira”. “Apesar dos pro-
blemas, está indo bem o Brasil,
tem gente incomodada com is-
so”, ressaltou. “É que não tem
roubalheira, né? Tem de avisar
ao presidente e ao relator da
CPI que não está tendo rouba-
lheira”, acrescentou, se referin-
do aos senadores Omar Aziz

(PSD-AM) e Renan Calheiros
(MDB-AL), respectivamente,
integrantes da comissão parla-
mentar de inquérito do Senado
que investiga a conduta do go-
verno na crise sanitária.
Sobre a CPI, Bolsonaro res-

pondeu perguntas a respeito de
uma possível convocação do
governador do Rio Grande do
Sul, Eduardo Leite (PSDB). “O
que eu sei é que o MP (Ministé-
rio Público) pediu o destino do
dinheiro, mas tem governador
que não encaminhou ainda.

Não vou falar que ele fez mau
uso do dinheiro, pode ter enfia-
do em outro lugar, pode ser le-
gal, mas o dinheiro era para a
saúde”, declarou.
Um apoiador disse que o país

nunca tinha tido antes de Bolso-
naro umpresidente patriota. “Te-
ve de 1964 a 1985, teve”, respon-
deuochefedoPlanalto, citandoo
períododaditaduramilitar.
Ele também voltou a criticar

a “política do fica em casa”. “Não
existe comprovação científica
para lockdown. Zero”, susten-

tou. Amedida de isolamento so-
cial para evitar a disseminação
da covid-19, no entanto, é de-
fendida pela comunidademédi-
ca internacional.
A conversa aconteceu na

entrada do Palácio da Alvora-
da, residência oficial do presi-
dente, após ele retornar de um
passeio de moto a Formosa,
onde causou aglomeração. Se-
gundo a Prefeitura da cidade,
85% dos leitos de UTI estão
ocupadas com pacientes infec-
tados por covid-19.

Nelson Almeida/AFP
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RIODE JANEIRO / Quatropessoas foramresgatadas comvidana tragédia, queaconteceuemRiodasPedras, região
dominadapor facção. Emabril de2019, dois edifícios irregulares caíramnacomunidadevizinhadaMuzema, deixando24mortos

Prédio desaba em área de
milícia, matando pai e filha
» BRUNA LIMA

E
mterra de leis próprias, vi-
das terminam soterradas
junto à expectativa de uma
investigação consistente.

Pai e filhamorreram debaixo dos
escombros do prédio ondemora-
vam,noRiodasPedras,ZonaOes-
te do Rio de Janeiro, e outras qua-
tro pessoas foram socorridas com
vida, entre elas amãe da criança
morta. Emuma área comandada
pelamilícia, a ação do Estado é li-
mitada, inclusive, para fiscalizar
construções irregulares— como,
é o caso, segundo a prefeitura, do
imóvel de quatro andares que ce-
deunamadrugadadeontem.
OsmortossãoNatanGomes,de

30anos,esuafilhaMaitê,de2anos.
Eles sãomarido e filha de Kiara
Abreu, última vítima resgatada
comvida e levadapara oHospital
Miguel Couto, naZona Sul doRio.
Ohomemresponsável pela cons-
truçãodoimóveléGenivanGomes
Macedo, pai deNatan. Ele prestou
depoimento naDelegacia de Re-
pressãoàsAçõesCriminosasOrga-
nizadas (Draco). Segundo infor-
mações iniciais, Genivan teria
construídooprédiohá20anospa-

raservirdemoradiaà família.
Emmeio à tragédia anunciada

e que se repete— a exemplo do
desabamento que matou, em
2019, 24pessoasnobairro vizinho
Muzema (leia abaixo)—, para es-
pecialistas, acertezaédequeoca-
so escancara as consequências da
ausência do poder público e gera
mais perguntas que constatações,
incluindo qual seria a relação dos
milicianoscomagentespúblicose
políticos que tempermitido a ex-
pansãodesses grupos criminosos.
“O que se observa é um resul-

tado óbvio da falta de controle do
Estado a nível municipal, esta-
dual e federal. Ao longodo tempo
essa ausência tem crescido e não
há qualquer tipo de fiscalização a
despeito do que alega o prefeito”,
alegou o cientista político Geral-
doTadeuMonteiro, coordenador
do Centro Brasileiro de Estudos e
Pesquisas sobre aDemocracia da
Universidade do Estado do Rio
de Janeiro (Cebrad/Uerj).
O prefeito do Rio, Eduardo

Paes (PSD), visitou o Rio das Pe-
dras, onde afirmou que as cons-
truções irregulares fazempartede
“uma realidade da cidade”. Ele
dissenão temer a reaçãodosmili-

cianosaoprometermelhoriasha-
bitacionais, foco nas fiscalizações
dosprédios existentes eproibição
de novas construções. “Comigo,
milícia não vai mais construir
porcarianenhumanessa cidade”.
O que existe, na avaliação do

professor da Fundação Getulio
Vargas Rafael Alcadipani, mem-
bro do FórumBrasileiro de Segu-
rançaPública, éuma leniênciana
atuação dentro das comunida-
des. “Emmeio à força das milí-
cias do Rio de Janeiro, o Estado
não age com amão forte e, infe-
lizmente, parece ter pouco inte-
resse nesse enfrentamento, dife-
rentemente das grandes opera-
ções que vemos contra o tráfico

dedrogas,aexemplodoqueocor-
reu em Jacarezinho (que resultou
em pelomenos 29 pessoas mor-
tas emmaio deste ano)”.
Alcadipani teme que, dames-

ma forma em que vidas foram
perdidas no desabamento em
Muzema,hádois anos, semqueo
comando dasmilícias tenha sido
abalado pela intervenção estatal,
no caso do Rio das Pedras, a ten-
dência é isso se repetir.“Ébastan-
te preocupante como as diferen-
tes instâncias governamentais
parecem ignorar as tragédias e,
na tentativa de reverter isso, cabe
a nós fazer perguntas inconve-
nientes e cabe aoMinistério Pú-
blico investigar”, disse, citando a

necessidade de respostas sobre o
queapolícia tem feitopara impe-
dir milicianos em seus quadros,
quais as relações desses grupos
com o poder político, por que ta-
manha dificuldade de atuação e
se há uma relação entre amilícia
e a família Bolsonaro.

Estado paralelo

Monteiro vai além e sinaliza
serem“notórias as ligações entre
a família Bolsonaro e as milícias
no Rio de Janeiro, o que foi apon-
tado, inclusive, na época, pela
CPIdasMilícias”. Para ele, quanto
maior a ascensão política do pre-
sidente da República (que por
três décadas foi representante
municipal e estadual antes de vi-
rarmandatário do país) e de seus
filhos, mais consolidadas se tor-
namas facções paramilitares.
Jair Bolsonaro já posou ao lado

de várias figuras ligadas àmilícia,
inclusive comacusados de envol-
vimento namorte da vereadora
MarielleFranco.Exemplodissoéa
foto comoprofessor de artesmar-
ciais JosinaldoLucasFreitas,oDja-
ca, preso acusadodeocultar as ar-
mas quematarama vereadora e o

motorista Anderson Gomes em
2018. Apontado comoexecutor do
crime,oex-sargentodoBopeRon-
nieLessaeravizinhodeBolsonaro.
“Éevidentequeachegadaeex-

pansãoaopoderda famíliaBolso-
naro coloca sempre uma espécie
de leniênciadasautoridadescoma
milícia. Aliás, leniência essaque já
existia anteriormente”, disseMon-
teiro, citando a amizade entre o
presidentecomopolicialmilitarda
reservaFabrícioJosédeQueiroz..
Prometendo “segurança” ao

afastar o controle do tráfico de
drogas na área, quem acaba for-
mando um estado paralelo são
estes grupos, compostos por
agentes da lei, políticos e civis. Se
por um lado o tráfico de drogas é
afastado das comunidades toma-
das pela milícia, por outro o do-
mínio de serviços básicos é notó-
rio, commonopólio na oferta de
água, gás, internet eTV a cabo pi-
ratas e venda de terrenos e imó-
veis, alémdeassassinatosporalu-
guel. “Há uma evidente diferença
de tratamento por parte dos ór-
gãode fiscalizaçãoe repressãoem
territórios comandados pormilí-
cias e os comandados pelo tráfi-
co”, afirmaMonteiro.

Há dois anos,tragédia na
Muzema deixou 24 mortos

Memória

A crise gerada pela pandemia da covid-19
demonstra que é preciso resolver com urgência o
principal gargalo que dificulta a competitividade
do Brasil: o complexo e oneroso sistema de
cobrança de impostos, que reflete diretamente
nas empresas, investimentos, empreendimentos
e impede o desenvolvimento econômico e social
do país. Para isso, é fundamental que seja realiza-
da uma Reforma Tributária ampla, completa e
total, que simplifique e torne mais racional a
cobrança de taxas, impostos e tributos por parte
dos governos federal, estadual e municipal.

Para promover uma ampla discussão, o Correio
Talks Live reunirá especialistas, lideranças do
setor e autoridades para um debate sobre essa
agenda essencial para o crescimento sustentado
da economia brasileira. Acesse e

inscreva-se

Acompanhe ao vivo
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do Correio direto do
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Tragédia semelhante aconte-
ceu há pouco mais de dois anos
na comunidadedaMuzema,a 3,5
quilômetros de distância.A região
de Rio das Pedras é conhecida co-
mo um dos lugares com maior
atuação dasmilícias cariocas.Os
prédios daquela área costumam
ser construídos de maneira irre-
gular, como foi o caso dos edifícios
que desabarammatando 24 pes-
soas naMuzema, em 2019. Em 12
de abril daquele ano, dois prédios
caíram no Condomínio Figueiras
do Itanhangá, deixando centenas
de desabrigados.Os prédios eram
construções irregulares e ilegais
que haviam sido interditados
duas vezes,no final de 2018 em fe-
vereiro de 2019.
No dia 24 de abril daquele ano,

a prefeitura carioca demoliu opré-
dio de três andares quedesabou,de

formamanual,para evitar abalos
estruturaisnosedifíciosdoentorno.
No dia 30, iniciou a demolição do
segundo prédio que caiu no Con-
domínio Figueiras do Itanhangá,
na Estrada de Jacarepaguá, 370.
Laudo da Defesa Civil realizado
após o incidente apontou que as
duas construções tinhamrisco imi-
nente de colapso e deveriamser de-
molidas imediatamente.
Após a tragédia na Muzema,

três suspeitos de construção e ven-
da dos apartamentos irregulares
foram presos – José Bezerra de Li-
ra, conhecido como Zé do Rolo;
Rafael Gomes da Costa; e Renato
Siqueira Ribeiro. Acusados pelos
crimes de homicídio doloso quali-
ficado, foram soltos no último dia
17 por decisão da 1ªVara Crimi-
nal do Tribunal de Justiça do Rio
de Janeiro.

Natan
Gomes e a
filha,Maitê,
morreram
soterrados.
Mãe da
criança
sobreviveu

Bombeiros buscamvítimas após desabamento namadrugada de ontem

Mauro Pimentel/AFP

Instagram/Reprodução
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527 mil doses chegam ao país
Comanova remessadevacina contraa covid-19,Pfizer/BioNTechcompleta entregade2,3milhõesdeunidadesaoBrasil nesta
semana. Enquanto isso, Anvisa se reúnehojepara votarpedidosde importaçãoexcepcional dos imunizantesCovaxin eSputnikV

» VERA BATISTA

N
ovas remessas de vaci-
nas contra a covid-19 es-
tão chegando ao país. O
Ministério da Saúde re-

cebeu, ontem,oúltimode três lo-
tes, vindos deMiami, com doses
da Pfizer/BioNTech. O lote, que
chegou ao Aeroporto deViraco-
pos, emCampinas (SP), vindo de
Miami, tem 527mil doses. Soma-
das às outras remessas, de 936
mil doses cada uma, que chega-
ram na terça-feira e na quarta-
feira passada, serãomais 2,3 mi-
lhões de doses nesta semana.
Com o novo lote, mais de 5,8mi-
lhões de doses terão sido entre-
gues aoMinistério da Saúde pela
farmacêuticadesdeo fimdeabril.
Dessas, cerca de 3,5 milhões de
doses de vacinas da Pfizer já fo-
ramdistribuídas aos estados bra-
sileiros e ao Distrito Federal, se-
gundo informações da pasta.
Dois contratos firmados entre o
governo federal e a farmacêutica
vãogarantir 200milhõesdedoses
da vacina até o fimdo ano.
A Secretaria da Saúde do esta-

dodeSãoPaulo informouemno-
ta que até o fechamento desta
edição não havia recebido ainda
nenhuma dose das vacinas da
Pfizer dopenúltimo lote entregue
que chegaram na quarta-feira
dos EstadosUnidos no aeroporto
deViracopos. Segundo o órgão,
sem a entrega, o cronograma de
vacinaçãopode sofrer prejuízo.
Nesta semana, oMinistério da

Saúde informou que o governo
federal chegou à marca de mais
de 100milhões de fármacos dis-
tribuídos aos estados e ao Distri-
to Federal, proveniente dos labo-
ratórios contratados, distribuí-
dos aopaís pelo ProgramaNacio-
nal de Imunizações (PNI). Segun-
do oministroMarcelo Queiroga,
a meta é vacinar toda a popula-
ção contra o novo coronavírus
até o fimdo ano.
Apesar das novas remessas, a

imunização dos adultos ainda é
fonte de preocupação. Levando
em consideração as decisões po-
líticas restritivas em curso no
país, omédico Alexandre Naime,
chefe doDepartamento de Infec-

OBrasil poderia ter
sido protagonista (…).
Hoje, émero
coadjuvante. Já
estamos vivendo a
terceira onda de
contaminação, o que
já foi comprovado em
pelomenos seis
capitais. Vamos
chegar ameio
milhão demortes
desnecessárias, por
causa do total
descontrole. E ainda
temos a ameaça da
CopaAmérica com
previsão de
aglomerações. Enfim,
não dá para fugir da
palavra genocídio”

Alexandre Naime,
chefe do Departamento de
Infectologia da Unesp

A todo amadopovo
egípcio e a todos os
oficiais do Estado do
Egito, nós oferecemos
nossos sentimentos
mais sinceros e nos
comprometemos a
reparar todos os
danosmorais e
materiais. Pedimos
que aceitemnosso
pedido de desculpas”

Trecho do texto publicado pela
família de Victor Sorrentino

O país registrou 1.682 óbitos por covid-19, ontem,
de acordo com dados do Conselho Nacional de
Secretários de Saúde (Conass). Também foram
registrados 83.391 novos casos em 24 horas. Com
os registros, 469.388 vidas foram perdidas para a
doença; o total de casos infectados chega a
16.803.472. O levantamento do Conass compila
dados de secretarias de Saúde dos 26 Estados e do
Distrito Federal. A média móvel de óbitos,
referentes aos últimos sete dias, estava em 1.816
na quinta-feira. Os estados de São Paulo, Minas
Gerais, Paraná, Rio Grande do Sul e Bahia
continuam no topo da lista de mais afetados pela
pandemia: todos têmmais de 1 milhão de
infectados pelo novo coronavírus. Em número de
mortes, São Paulo lidera com 113.441 mil
fatalidades, seguido pelo estado do Rio de Janeiro,
que soma 51.320 mil mortes.

1.682mortesem24h

Famíliadivulgacarta
compedidodedesculpas

ASSÉDIONOEGITO

Chegadade38.610dosesdaPfizer/BioNTechaPortoAlegre. Segundooministério, 3,5milhõesdeunidadesdavacina já foramdistribuídasnopaís

tologia daUniversidade Estadual
Paulista (Unesp) e consultor so-
bre covid da Sociedade Brasileira
de Infectologia (SBI) e da Asso-
ciaçãoMédica Brasileira (AMB),
afirma não ser possível apontar
quando o país terá a maioria da
população vacinada.
“O Brasil poderia ter sido pro-

tagonista, como deixou claro o
presidente da Pfizer na América
Latina (CarlosMurillo, em depoi-
mento à CPI da Covid). Hoje, é
mero coadjuvante. Já estamos vi-
vendo a terceira onda de conta-
minação, o que já foi comprova-
do em pelo menos seis capitais.
Vamos chegar a meio milhão de
mortes desnecessárias, por causa
do total descontrole. E ainda te-
mos a ameaça da Copa América
com previsão de aglomerações.

Enfim, não dá para fugir da pala-
vra genocídio”, afirmou.
Também, ontem, os Estados

Unidos incluíram o Brasil na lista
das mais de 40 nações que terão
direito ao primeiro lote de doa-
ções, no total de 25 milhões de
doses, segundo anúncio de auto-
ridades americanas. Mas, nesse
caso, não se sabe ainda quanto
doproduto chegará efetivamente
em solo nacional, já que um total
de 6milhões de doses serão divi-
didas entre o Brasil e outros 14
paísesdasAméricasdoSul eCen-
tral. (Leia mais na página 9)

Covaxin e Sputnik

A diretoria colegiada da Agên-
cia Nacional deVigilância Sanitá-
ria (Anvisa) se reunirá hoje para

votar os pedidos de autorização
excepcional das vacinas contra a
covid-19 Covaxin, do laboratório
indiano Bharat Biontech, e Sput-
nikV, do Instituto Gamaleya, da
Rússia. Ambos os imunizantes já
foram rejeitados pela agência por
falta de dados sobre a produção e
segurança de cada fármaco. De
acordo com a Anvisa, novos do-
cumentos foram apresentados
para a análise. Uma vez aprova-
das, as vacinas podem ser inte-
gradas ao ProgramaNacional de
Imunização.
O Ministério da Saúde já ad-

quiriu20milhõesdedosesdaCo-
vaxin e outras 10milhões da Spu-
tnikV, que também foi comprada
por governadores do Norte, Nor-
deste e Centro-Oeste. Segundo a
Anvisa, a reunião será transmiti-

da a partir das 10h, pelo canal da
entidadenoYouTube.

IFA

A Fiocruz recebeu na quarta-
feira a primeira remessa dos ban-
cos de células e de vírus necessá-
riosparao iníciodaproduçãona-
cional do Ingrediente Farmacêu-
tico Ativo (IFA), prevista para co-
meçar ainda estemês. Dessa for-
ma, a expectativa é de que ematé
quatromeses seja reduzida a de-
pendência de insumos para imu-
nizantes vindos de outros países.
Base para a produção do IFA,

os dois ingredientes são o “cora-
ção”datecnologiadavacina.Che-
garam ao país no dia seguinte à
assinatura do contrato de transfe-
rência de tecnologia da AstraZe-

neca para a Fiocruz. A previsão é
de que, a partir de outubro, a ins-
tituição já distribua imunizantes
100%nacionais—o que é crucial
para garantir a autonomia do
país. O montante deve chegar a
50milhõesdedoses em2021.
A presidente da Fiocruz, Nísia

Trindade, explicou que a proje-
ção divulgada originalmente, de
entregar entre 100milhões e 110
milhões de doses de produção
inteiramente nacional até o fim
do ano, era uma estimativa feita
de acordo com o conhecimento
tecnológico que se tinha na épo-
ca, antesmesmodeo imunizante
ter sido aprovado. Agora, com a
transferência da tecnologia con-
cluída, a realidade se revelou
mais complexa.(Com agências
Estado e Brasil)

O estado de São Paulo realiza
amanhã oDia D para a aplicação
da segundadosedavacinacontra
a covid-19. A ação é focada em
complementar a imunização das
pessoas que já extrapolaram o
prazo para ter recebido a segun-
da fração dos imunizantes: de 28
dias para a CoronaVac e de 12 se-
manas para a vacina da Fio-
cruz/Astrazeneca.
De acordo com o governo de

SãoPaulo,maisde442milpessoas
noestado jápassaramdoprazode
receberasegundadosedavacinae
não voltaram aos postos para to-

mar o imunizante. A imunização
completacontraadoençasóocor-
redepoisqueapessoa recebease-
gundaaplicação.
Das 442mil pessoas que estão

coma segunda dose ematraso no
estado, 172mil foram vacinadas
na primeira etapa com o imuni-
zante da Fiocruz/Astrazeneca e
270mil, com a CoronaVac. “Ire-
mos fazer uma grande ação de
apoio aos municípios para que
possam, alémde aplicar a segun-
dadose,realizaradigitaçãoeatua-
lização das vacinas (porque) por-
venturaospacientespodemtersi-

do imunizados e não registrados
na plataformaVacivida”, disse a
coordenadora do Plano Estadual
de Imunização,RegianedePaula.
Segundo o governo paulista,

mais de cincomil pontos de vaci-
nação estarão abertos no estado
das 7h às 18h amanhã. A orienta-
ção é que as pessoas confiram o
horário de funcionamento das
unidadesde saúdenos canais ofi-
ciais das cidades.

Doria

O governador de São Paulo,

João Doria (PSDB), deve rece-
ber hoje a segunda dose da va-
cina. Com 63 anos, o tucano
tomou a primeira dose da Co-
ronaVac no dia 7 de maio. O
governador seguiu o intervalo
recomendado de 28 dias para
aplicação da segunda dose do
imunizante, e deve ser vacina-
do pela manhã, às 11h30, em
Pinheiros, na capital paulista.
Responsável pela articulação
que trouxe a vacina ao país,
Doria se tornou um dos princi-
pais adversários políticos do
presidente Jair Bolsonaro.

A família domédico brasileiro
Victor Sorrentino, preso no Cairo
após assediar verbalmente uma
vendedoramuçulmana,divulgou
ontemumacarta comumpedido
de desculpas em inglês e árabe à
vítima e ao Estado do Egito. O
texto foi publicado na conta de
Instagram da irmã do médico,
Patricia Sorrentino, e assinado
por familiares dele e pela esposa,
KamilaMonteiro.
“Comrelaçãoaosrecenteseven-

tosrelacionadosaocasodomédico
brasileiroVictor SorrentinonoEgi-
to e aos danosmateriais emorais
causados a todos aqueles que fo-
ramafetados.Nós, a famíliadeVic-
torSorrentino, eemnomedeVitor,
oferecemosumpedidodedescul-
pas oficial à vítima, sua família e a
todosaquelesque foramatingidos
peloocorrido. A todoamadopovo

egípcioeatodososoficiaisdoEsta-
dodoEgito,nósoferecemosnossos
sentimentosmais sinceros e nos
comprometemos a reparar todos
osdanosmorais emateriais. Pedi-
mosqueaceitemnossopedidode
desculpas”,dizacarta.
Na semana passada, omédico

e influenciador postou em sua
conta no Instagramumvídeo em
que pergunta a uma vendedora
local em português: “Elas gostam
é do bem duro. Comprido tam-
bém fica legal, né?”No que amu-
lher sorri sem graça ao não en-
tender o que omédico dizia.
O vídeo foi postado e depois

apagadonoperfil domédico, com
quase1milhãodeseguidores.Após
arepercussão,Sorrentinoapagouo
stories, postououtropedindodes-
culpas e dizendo que foi apenas
uma“brincadeira”, alémde ter res-

piros chegassemaautoridadesdo
país, que agora o acusam formal-
mente e estenderama suaprisão.
Ele foi formalmente acusado

de expor a vítima a insinuação
sexual verbal, cuja pena é de 6
meses até 3 anos de prisão emul-
ta não inferior a EGP 5.000 (cerca
deR$1.643), ouumadas duas pe-
nalidades; transgressão contra os
princípios e valores familiares da
sociedade egípcia, compenamí-
nima de 6meses de prisão emul-
ta não inferior a EGP 50.000 (cer-
ca deR$16.429), ouumadas duas
penalidades; violaçãoda santida-
dedavidaprivadadavítimaeuso
de conta digital privada para co-
meter esses crimes, ambas acu-
sações também sujeitas a pena
mínima de 6 meses de prisão e
multa não inferior a EGP 50.000,
ouumadas duas penalidades.
Se acusado de assédio sexual,

omédico também pode ser con-
denado a ummínimo de 6meses
até 3 anos de prisão emulta não
inferior a EGP 3.000 EGP (cerca
de R$985), ou por uma dessas
duas penalidades.

tringidooacesso aoperfil, que an-
tes erapúblico.Omédico também
postou umvídeo emque diz que
“nãosuportainjustiça,pessoasque

nãoteconhecemfalandodeti”.
Victor foi detido no último do-

mingo, noCairo. A prisão foi fruto
de ummovimento iniciado por

brasileiros e expandidopor ativis-
tas feministas egípcias. Essa arti-
culação fez com que as ofensas
verbais contra a vendedoradepa-

Médico foi presoapóspostar vídeonoqualofendevendedoramuçulmana

SP faz Dia D para 2ª aplicação

Itamar Aguiar/Palácio Piratini

divulgação/Victor Sorrentino
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Bolsa perto de bater
os 130 mil pontos

CONJUNTURA / Ibovespavemsuperandosucessivasmarcas.Paraanalistas, partedodesempenhosedeveàvoltados investidores
estrangeiros, apesardeapandemiaapresentar altospercentuais de infecçãoedeavacinação contraa covid-19marchar lentamente

A The Economist já trouxe edições especiais do Brasil no passado.
Em 2009, o Cristo Redentor estava decolando como um foguete,
em uma especial intitulada “O Brasil decola”. Em 2013, a foto era
parecida, mas o Cristo era um foguete descontrolado, voando a
esmo. A reportagem “O Brasil explodiu?” dissecava os problemas
econômicos que se vislumbravam naquele ponto, quando o
crescimento estava em xeque e a inflação, em alta. Em abril de
2016, a edição colocava a estátua pedindo socorro. Em editorial, a
revista dizia que a presidente Dilma Rousseff tinha
responsabilidade sobre o fracasso econômico, mas que os que
trabalham para tirá-la do cargo “são, em muitos aspectos,
piores” e cita o ex-deputado cassado Eduardo Cunha como
exemplo. “No curto prazo, o impeachment não vai resolver isso”.
Por isso, a revista defendia novas eleições gerais. Em 2019, no
começo do governo Bolsonaro, a capa trouxe a ilustração de uma
floresta de tocos de árvores e teve foco na expectativa de
aumento do desmatamento sob a gestão do então recém-
empossado presidente.

Revistaéumacríticapermanentedopaís

1,04%
SãoPaulo

0,36%
NovaYork

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,80%R$6,207

Ibovespa nos últimos dias Naquarta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquarta-feira

Naquarta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

124.367
129.601

R$5,084
(▼ 1,2%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

26/maio 5,313
27/maio 5,255
28/maio 5,212
31/maio 5,225
1º/junho 5,146 6,43%

Bolsas
Naquarta-feira Naquinta-feira

28/5 31/5 1º/6 2/6

A revista britânica The Econo-

mist, uma dasmais conceituadas
publicações domundo, traz nesta
semana uma edição especial so-
bre o Brasil comuma série de crí-
ticas ao governo Jair Bolsonaro.
Como emoutras vezes que se re-
feriu aopaís, a revista traznacapa
umanova ilustraçãodoCristoRe-
dentor, desta vez respirando com
umamáscara de oxigênio. No es-
pecial, que é capa da revista sob o
título “A década sombria do Bra-
sil”, a revista descreve o presiden-
te brasileiro como um homem
que quer “destruir as instituições,
não reformá-las”, “esmagou todas
as tentativas” de uma exploração
sustentável da Amazônia e reve-
lou serem“falsos” todos os votos
favoráveis à renovaçãopolítica.
Ao citar o apoio dosmilitares a

seu governo, a revista diz que os
generais que se aliaram a ele “es-
peravam fazer avançar a agenda
do Exército” mas, “em vez disso,
prejudicaram suas reputações” e
afirma que “sob Eduardo Pazue-
llo, oMinistério da Saúde parecia
uma ‘boca de fumo’ (escrito em
português e traduzido) para hi-
droxicloroquina”.
O especial termina com uma

reportagem intitulada “Hora de

ir”, que afirma que o futuro do
país depende do resultado de
2022. O texto destaca o apoio dos
militares aoatualpresidente,mas
salienta o ônus dos generais por
apoiar o presidente e os riscos de
Bolsonaro, e seus apoiadores ca-
da vezmais armados, não aceita-
rem um resultado adverso nas
urnas. Emmarçode 2016, a revis-
ta deu a foto da então presidente
Dilma Rousseff na capa, também
comomesmo título, “Hora de ir”.

Centro desnorteado

A reportagemaborda adificul-
dade dos partidos de centro em
encontrar um nome em comum
para adisputa dopleito e, ao citar
o ex-presidente Luiz Inácio Lula
da Silva, que lidera as pesquisas
eleitorais, afirma que o petista
“precisamostrar como omanejo
da pandemia custou vidas e for-
mas de sustento, e como Bolso-
naro governou para sua família e
nãopara oBrasil”. Para aThe Eco-

nomist, “o ex-presidente deve
oferecer soluções, não ‘saudades’
(escrita emportuguês e traduzida
como nostalgia)” dos anos em
que governouopaís.
Para a revista, “para voltar aos

trilhos, oBrasil deve lidar comve-
lhos problemas”, citando favore-
cimentos fiscais para a indústria
e para funcionários públicos e
leis tributárias e trabalhistas que
distorcem ou desencorajam o in-
vestimento.
A reportagem foi a locais como

Camaçari (BA) para mostrar o
“sonho adiado” das pessoas que
ascenderam à classe C ao longo
dos governos FernandoHenrique
Cardoso e Lula, mas que, depois
de uma série de problemas lista-
dos pela publicação (em especial
asmedidas econômicas adotadas
no governo Dilma), passaram a
viver em um contexto de desem-
prego e queda de renda. O retrato
é Vinícius Rabelo, um neto de
plantadoresdemandiocaque tra-
balhou na fábrica (recém-fecha-
da) da Ford na cidade e que, hoje,
vive comomotorista deUber.
A revista cita uma série de pro-

blemas que levaram a esse qua-
dro, passando por uma falha do
PTemnãoinvestiremumainfraes-
truturaqueprometesse ganhos de
longoprazo, a política econômica
de Dilma, um controle de gastos
nunca realizado pelo país e, por
fim, a crisedocoronavírus eabai-
xa taxa de vacinação. Porém, a

publicação aponta “vislumbres
de esperança” com a agricultura
emalta, as commodities voltando
a terempreços em alta e, no caso
de Camaçari, a transformação da
cidade emumhub logístico entre
Salvador eooestedaBahia.
Menos otimista é a reporta-

gem “Andando para trás”, que
aborda o fim da Operação Lava-
Jato sob o governo Bolsonaro e a
aliança malsucedida entre o
presidente e o juiz Sergio Moro,
“que estava orientando promo-
tores inapropriadamente” du-
rante as investigações. O texto
descreve os retrocessos no país
para o controle da corrupção,
mesmo após toda a investigação
feita a partir das delações de
executivos da Odebrecht, e ain-
da cita os esforços do presiden-
te, tensionando as instituições,
para proteger os filhos de inves-
tigações criminais.
A matéria diz que o caso do

“tratoraço”, em que oMinistério
doDesenvolvimentodestinouaté
R$ 3 bilhões para compras sus-
peitas de superfaturamento para
parlamentares, “minou as alega-
ções de Bolsonaro de que não
houve nenhum escândalo desde
queele assumiuogoverno”.

A equipe de repórteres da The

Economist foi aoTerritórioSetede
Setembro, terra indígena na divi-
sa entre Rondônia eMatoGrosso,
na reportagemmais longa do es-
pecial. Intitulada “Árvores de di-
nheiro”, disseca os conflitos entre
indígenas,madeireiros, garimpei-
ros e criadores de gado, tendo a
preservação da Amazônia como
pano de fundo. Amatéria destaca
que os povos residentes na região
sãoosmaispobresdopaís, afirma
que as oportunidades de renda a
partir das atividades ilegais aca-
bam atraindomesmo os indíge-

nasmoradores das áreas protegi-
das e que faltam investimentos
empesquisana região.
Otextofalaem“cruzada” lança-

da pelo ministro Ricardo Salles
contraoFundoAmazôniaerelem-
bra da reuniãoministerial de abril
de 2020, em que ele sugeriu “ir
passando a boiada” da desregula-
mentação, enquanto a atençãoda
imprensa estava na covid-19 e dá
exemplos desse esforço emaltera-
ções legais, citando a autorização
para garimpo em territórios indí-
genas. Isso sem deixar de citar a
perseguição a agentes da Polícia

Federalque investigamSalles.
Ao olhar para os demais políti-

cos do país, no texto “Necessida-
de de reformas”, a publicação in-
glesa diz que “Brasília está cheia
de políticos jovens com ideias ve-
lhas”, citando frase da deputada
federal JoêniaWapixana (Rede-
RR), primeira indígena do Con-
gresso. O texto destaca que, de-
pois dos protestos de 2013 e de
2016, que terminaram como im-
peachment de Dilma Rousseff, o
parlamento brasileiro sofreu sua
maior renovação,mas as expecta-
tivas de reformas políticas não se

concretizaram. “Reformas mais
profundaspodemincluir distritos
menores, regras de financiamen-
to de campanha mais rígidas e
admissão de candidatos inde-
pendentes.Mas nada disso pare-
ceprovável”, afirmaapublicação.
Aindanocampopolítico, aThe

Economistexploraovotoevangéli-
co na disputa eleitoral e analisa
que, embora Bolsonaro busque
nesseeleitoradoumadesuasprin-
cipaisbases—econtecomoapoio
de líderes das principais denomi-
nações—,oapoiodopúblicoevan-
gélicoaopresidentenãoéclaro.

The Economist prevê futuro sombrio com Bolsonaro

Pessimismodapublicação está explicita na capa e no título da edição

Descompromisso com meio ambiente

» VERA BATISTA

A
pós quatro recordes se-
guidosdealta, o Ibovespa,
índicequemedeodesem-
penho das principais

açõesdabolsadevaloresbrasilei-
ra (B3), tem tudopara bater, hoje,
os 130mil pontos. Por conta dis-
so, analistas se apressamemrefa-
zer as projeções para 2021 e pre-
veemquealcanceos150milpon-
tos, até o final do ano. No entan-
to, apesar do otimismo de uma
parcela dos agentes demercado,
há quem alerte que muita coisa
pode mudar no meio do cami-
nho de umperíodo pré-eleitoral,
de expansão de gastos e de refor-
mas estruturais incertas. Na últi-
ma quarta-feira, o Ibovespa su-
biu 1,04%, alcançando inéditos
129.601 pontos (confira os de-
mais índices nos indicadores no
alto da página) e, na semana, já
acumulava valorizaçãode 3,22%.
De acordo com Pedro Paulo

Silveira, economista-chefe da
Corretora Nova Futura Investi-
mentos, a animação tem como
combustível, principalmente, o

mercado global, com o pacote
de estímulo do presidente dos
Estados Unidos, Joe Biden, e o
avanço na vacinação dos países
desenvolvidos. No Brasil, o re-
sultado do Produto Interno Bru-
to (PIB, soma das riquezas do
país), com avanço de 1,2% no
primeiro trimestre, os bons re-
sultados dos balanços das gran-
des empresas e a alta dos juros
para conter a inflação comple-
taram o cenário positivo.
“Embora se tenha interna-

mente o avanço das mortes e a
perspectiva de alta na infecção, o
que omercado está olhando é a
adaptação das companhias com
maior peso no Ibovespa à crise
causada pela covid-19. Se com o
Brasil nessa situação houve resi-
liência, quando a população esti-
ver vacinada, os números serão
bemmelhores”, explicou Silveira.
Ele ressaltou, porém, que não faz
parte do “grupo otimista” e se
considera um“moderado”. Mes-
mo assim, suas simulações, que
previam o Ibovespa a 140 mil
pontos, se ajustarampara 150mil
pontos no final do ano.

dos bancos. Ele disse, ainda, que
os recentes recordes da B3 foram
motivadospelos estrangeiros.
Álvaro Bandeira, economista-

chefedoBancoModalmais, lembra
que o crescimento do PIB—em-
bora acima das expectativas, que
eramde0,7%—foi,emparte,devi-
do à base fraca de comparação.
Mesmoassim,oresultadoumpou-
comelhor temtudoparadesenca-
dearoutro efeito.“Pode levarogo-
vernoeoLegislativo aperderemo
estímulo de acelerar a agenda de
reformas, que são absolutamente
imprescindíveis, assimcomocon-
trolar adiferençahojenegativaen-
tre receitas e gastosdogovernoeo
endividamentofederal”, salienta.
Se isso acontecer, o país pode

estar diante, mais uma vez, do
chamado“voodegalinha”—uma
alta pequena e insustentável da
atividade econômica. “É preciso
evitar isso.Denada adianta a gen-
tecrescer5,5%nesteanopara,de-
pois, algo perto de 2,5% em2022.
Então, não dá para o governo e o
Congresso descansarem, embora
algumas coisas nomeio do cami-
nhovenhamajudando”, assinala.

Ajuda externa

Silveira lembra que houve um
momento, num passado próxi-
mo, em que os investidores es-

trangeiros fizeram grandes retira-
das da bolsa de valores brasileira.
Masumsinal importante équeos
acionistas nacionais, que susten-
taram o Ibovespa por um tempo,

agora estão também dividindo o
espaço com os estrangeiros que
estão emmovimento de volta. Is-
so vem acontecendo, principal-
mente, nas ações da Petrobras e

Agentes domercado recalcularamapontuação daB3neste ano. Estimamque pode chegar aos 150mil pontos

Nelson Almeida/AFP

The Economist/Reprodução
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MERCADO S/A ALÉM DE O HOME OFFICE FUNCIONAR BEM, BOA PARTE DOS COLABORADORESMUDOU
DE CASA, RUMO AO INTERIOR. E POUCOS PARECEM DISPOSTOS A VIVER COMO ANTES

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

978mil
vagasde emprego foramgeradaspelo setorprivadoamericano emmaio.Omercadoesperava650mil

novospostosde trabalho. Comavacinaçãoemmassa, a economiaamericanadeslancha

AA rreeddee ddee pprreesseenntteess IImmaaggiinnaarriiuumm,,
uummaa ddaass mmaarrccaass ddoo GGrruuppoo UUnnii..ccoo,,
ffiirrmmoouu ppaarrcceerriiaa ccoomm aa ppllaattaaffoorrmmaa
ddee ddooaaççõõeess RRiibboonn,, eelleeiittaa ppeellaa
FFuunnddaaççããoo BBiillll && MMeelliinnddaa GGaatteess
uummaa ddaass ssttaarrttuuppss mmaaiiss iinnoovvaaddoorraass
ddoo mmuunnddoo nnaa áárreeaa ddaa ffiillaannttrrooppiiaa..
CCoomm aa iinniicciiaattiivvaa,, aass vveennddaass nnoo ee--
ccoommmmeerrccee ddaa IImmaaggiinnaarriiuumm
ppooddeerrããoo rreessuullttaarr eemm ddooaaççõõeess.. EEmm
aappeennaass 1155 ddiiaass,, 1100%% ddooss cclliieenntteess
aaddeerriirraamm àà nnoovviiddaaddee..

A Nespresso Professional,
segmento da empresa voltado
para o mercado corporativo,
avança no país — a divisão está
presente em 87 municípios
mineiros e 36 cidades do Distrito
Federal — graças a uma novidade:
as máquinas com tecnologia
touchless, que são acionadas a
distância por meio de sinal
enviado pelo smartphone.

QQuueerr ffaazzeerr ttuurriissmmoo ddee lluuxxoo?? AA
FFrraannççaa aaccaabbaa ddee iinnaauugguurraarr uumm
ddooss hhoottééiiss mmaaiiss vviippss ddoo ppllaanneettaa..
EEllee ffiiccaa nnoo ccoommpplleexxoo qquuee iinntteeggrraa oo
PPaalláácciioo ddee VVeerrssaaiilllleess,, nnooss
aarrrreeddoorreess ddee PPaarriiss,, ee cceerrttaammeennttee
ssee ttoorrnnaarráá uummaa ddaass eessttaaddiiaass mmaaiiss
eexxcclluussiivvaass ddoo mmuunnddoo.. AA ddiiáárriiaa
mmaaiiss bbaarraattaa ccuussttaa 11,,77 mmiill eeuurrooss
((RR$$ 1100,,55mmiill))..

E por falar em luxo: as grifes
automotivas descobriram o
potencial do ramo imobiliário. Há
alguns dias, a Aston Martin
lançou, em Miami, o edifício
residencial Aston Martin
Residences, com 391 unidades
espalhadas por 66 andares. A
cobertura custa US$ 50 milhões e
vem com um mimo: um Aston
Martin modelo Vulcan

Michael M. Santiago/AFP - 25/1/21

Funcionáriosnãoquerem
voltaraovelhonormal
Se a nova realidade funciona, por que abrirmão dela? Adotado às pressas no início da

pandemia do novo coronavírus, o home office cativou funcionários e agora obriga as empresas a
rever seusmodelos de trabalho.
Uma das primeiras companhias a adotar a jornada a distância, o Google enfrenta resistência

dos empregados para voltar ao velho normal—ou seja, aos escritórios. O retorno está previsto
para setembro,mas ummovimento iniciado nas redes sociais ganhou força nos últimos dias, a
ponto demuita gente ameaçar pedir demissão se for forçada a dar expediente nas unidades da
empresa. Alémde o home office funcionar bem, boa parte dos colaboradoresmudou de casa,
rumo ao interior. E poucos parecemdispostos a viver como antes. Nos EstadosUnidos, uma
pesquisa nacional concluiu que 39% dos profissionais consideram se demitir caso seus
empregadores não admitam o home office, nemque seja apenas alguns dias da semana.

BRF respondepor
quase80%dosnovos
investimentos emGoiás

O governo de Goiás anunciou,
há alguns dias, que o estado
receberá R$ 305milhões em
investimentos privados. O
interessante é que quase 80%
desse valor (R$ 233milhões)
serão desembolsados por uma
única empresa, a BRF. Segundo a
companhia, omontante será
direcionado para a
modernização e ampliação das plantas de RioVerde, Jataí, Buriti Alegre eMineiros. Além
domercado interno, as unidades de Goiás exportampara países da Ásia, OrienteMédio,
África e América doNorte.

Agrande devastação provocada por esta crise
não foi entre o grande empresariado,mas no
donodopequenonegócio, que não tem fôlego
para resistir”

Marco Stefanini, CEO e fundador da multinacional de tecnologia Stefanini

PresidentedaFunaienxerga
conluioeparaobrade linhão

ENERGIA

Startup cresce com
inteligência artificial
que fala português

AAlanaAi, startupbrasileiraque
desenvolve inteligência artificial, viu suas
receitas triplicaremem2020.Umadas
razões, diz a empresa, éque seu sistema
nasceucomumdiferencial: ele fala
português eespanhol.Nomercado, a
maioriadas soluções é traduzidado inglês.
Atualmente, aAlanaatendeempresas
comoCoca-Cola,Nivea, JohnnieWalker e
Polishop,masa ideia é chegar também
aospequenosnegócios. Para isso, conta
comR$20milhões captadosemrodadas
de investimentosestrangeiros.

Por que os brasileiros estão
comendomenos carne?

O brasileiro consumirá em 2021 a
menor quantidade de carne vermelha
dos últimos 25 anos, segundo projeção
feita pela Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab). A principal
razão apontada pelos especialistas é o
preço: nos últimos 12meses, a
inflação do produto foi de 35,8%, o
que afasta principalmente os
consumidores de baixa renda. Será
apenas isso? O aumento do
vegetarianismo é uma tendência
global e, cedo ou tarde, afetará os
negócios no Brasil. Será que já afetou?

Nelson Almeida/AFP - 17/3/17

Sucessão prática e em paz

Aumento no número de mortes no país, causadas pela pandemia do novo coronavírus, tem levado famílias a planejarem o
legado dos bens para as futuras gerações. Registros em cartórios aumentaram mais de 130% ao longo do ano passado

» VERA BATISTA

A
pandemia do novo coro-
navírus fez o brasileiro
acordar para a necessida-
dededeixar de ladoopre-

conceito com o planejamento
sucessório. Diante das mortes
precoces pela covid-19, houve
uma profunda alteração na cul-
tura de que émau agouro deixar
pronto um testamento, segundo
advogadosquemilitamcomodi-
reito de família e nas varas de ór-
fãos e sucessões.
Oavançodacovid-19nopaís—

quenas últimas 24 horas fezmais
1.692mortes, totalizando 469.388
óbtios, segundo o Conselho Na-
cional de Secretários de Saúde
(Conass)— fezonúmerode testa-
mentos disparar no Brasil. Os re-
gistros emcartórios aumentaram
mais de 130%ao longo de 2020. A

lei brasileira tem vá-
rias especificidades,
mas, no geral, 50%
dopatrimônio do fa-
lecido vão para as-
cendentes, descen-
dentes e cônjuges—
os herdeiros neces-
sários.Mas há casos
em que, se não for
feito um testamento,
outros parentes,
mesmo aqueles que
há anos não têm
qualquer relação
comapessoaquemorreu, podem
reivindicar aherança e atémesmo
ganhar a causa. Isso ocorre, por
exemplo, comprimosquepreten-
dem levar parte daquilo que dei-
xou um tio, semque tenham sido
contempladosno testamento.
“Eles não têmqualquer direito

certo à herança, mas, caso não

haja qualquer indi-
cação de vontade,
podemacabarsebe-
neficiando. Por isso,
seháalguémaquem
se quer deixar uma
propriedade, é fun-
damental que isso
esteja declarado”,
destacou Hugo Cys-
neiros, advogado es-
pecialista em direito
empresarial.
A administrado-

ra de empresas Joa-
na de Bezerra Moura, 44 anos,
tem dois filhos de oito anos, os
gêmeos Rafael e Sofia, e é divor-
ciada. Ela decidiu registrar o tes-
tamento em cartório para evitar
problemas no futuro. “Procurei
um advogado e o procedimento
foi rápido. Foi importante saber
que temos 50% disponível, além

do obrigatório para a família, e
que é possível dar orientações
até mesmo sobre quem vai cui-
dar de nós na velhice, por exem-
plo. Não concordo com essa su-
perstição de que, quando se fala
em testamento, se está atraindo
amorte”, assinalou.
O cartório, também, agilizou o

processo. “Me fizeram perguntas
importantes para que ficasse de-
monstrado que eu estava fazen-
do o testamento pela própria
vontade e não estava sendo coa-
gida”, explicou.
Ela disse, ainda, que aprovei-

tou a oportunidade para deixar
umamensagem didática aos fi-
lhos, além de indicar a irmã para
tomar decisões quando ela “fal-
tar”.ComoRafael eSofiaaindasão
pequenos, Joana diz que a inten-
ção é que, ao longo do tempo, se-
jamfeitos ajustesnodocumento. Joana comSofia e Rafael. Ideia é ir ajustando os termos do testamento

O presidente da Fundação
Nacional do Índio (Funai), Mar-
celo Xavier, decidiu transformar
o processo de licenciamento
ambiental de uma obra de trans-
missão de energia em investiga-
ção policial. No dia 12 demaio, a
Polícia Federal abriu inquérito,
após ser acionada por Xavier,
para investigar lideranças indí-
genas e nove servidores da pró-
pria Funai, sob a acusação de
que atuariam para colocar “di-
versas barreiras e entraves à
aprovação” do projeto, que pre-

vê a instalação de uma rede de
alta tensão entre Manaus e Boa
Vista. A investigação surpreen-
deu não apenas os funcionários
da Funai, mas também a equipe
do próprio governo federal, que
atua nos processos de concessão
e estava emetapa final da articu-
lação com povos indígenas da
região, para chegar a um acordo
sobre a passagemda linha.
Do total de 721km previstos

no traçadoda redepara ser ergui-
da ao lado da BR-174, rodovia
que liga a capital amazonense à

roraimense, 125 kmpassamden-
tro da terra indígena Waimiri
Atroari, onde vivemmais de 2,1
mil índios em 56 aldeias. Osmo-
radores não são contra a obra,
mas exigem que sejam consulta-
dos sobre a construção e cobram
medidas para reduzir os impac-
tos. Essas consultas estão em an-
damento.
No inquérito, que foi aberto

pelo delegado da PF Eduardo
Zozimo de Andrade Figueira
Neto, são citados nove servido-
res da Funai, além do líder indí-

gena Mário Parwe Atroari e
membros da Associação Comu-
nidadeWaimiri Atroari (ACWA),
da Associação de Apoio às Ativi-
dades do Programa Waimiri
Atroari (Adawa) e da Preservar
Arqueologia e Meio Ambiente.
Um dos citados no processo, e
que foi chamado pela PF para
prestar esclarecimentos, é o ad-
vogado Jonas Filho Fontenele
de Carvalho, que atua na defesa
dos Waimiri e representa a
ACWA. Segundo relato de Xa-
vier no processo, Jonas teria “as-
cendência” sobre o líder indíge-
na Mário Parwe Atroari, dificul-
tando o processo de licencia-
mento. O advogado rebate afir-
mando que não há como haver
ascendência sobre os indígenas
da região, que possuem seus
próprios líderes e, historica-

mente, decidem internamente
quais são as suas posições.
Estanãoéaprimeira vezqueo

presidente da Funai recorre à PF
para investigar um líder indíge-
na. Omesmo expediente foi apli-
cado contra a líder indígena So-
nia Guajajara, da Articulação dos
Povos Indígenas do Brasil (Apib),
alémdo líder Almir Suruí. Os dois
processos foramarquivados em5
de maio, após a polícia não ver
elementos para seguir com as in-
vestigações.
Dentro da Secretaria Especial

do Programa de Parcerias de In-
vestimentos (PPI), órgão federal
que centraliza as principais con-
cessões do setor, a movimenta-
ção da Funai contra os servidores
e líderes indígenas não foi bem
recebida.Há forte receio de queo
processo de licenciamento do

componente indígena, que já ti-
nha concluído a tradução doma-
terial para os índios e estava em
fase final de negociação, possa
ser comprometido.
Leiloado em setembro de

2011, o linhão Manaus-BoaVis-
ta nunca saiu do papel e, agora,
tudo indica que a obra terá de
ser relicitada. Em março, a Jus-
tiça Federal do Distrito Federal
acatou pedido da concessioná-
ria que venceu o projeto para
erguer a linha, a Transnorte
Energia, formada pela Eletro-
norte e pela Alupar, para res-
cindir o contrato, além de de-
terminar que as empresas se-
jam indenizadas pela União. O
motivo é a falta de licencia-
mento ambiental, que segue
travado mesmo depois de qua-
se 10 anos da concessão.

Redes Sociais/Reprodução
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Todos os
membros da
direita doKnesset
(parlamento)
devemse opor a
este perigoso
governo de
esquerda”

Benjamin Netanyahu,
primeiro-ministro de Israel

Eu acho...

“Se realmente perder o poder,
Benjamin Netanyahu será lembrado
com um orador brilhante, um político
carismático, um estadista habilidoso,
um premiê razoável, mas um líder
fraco. Sua liderança carecia de visão
clara, de responsabilidade e de
exemplo pessoal. Temo que, mais do
que qualquer coisa, ele seja lembrado
como um líder divisionista, que deixou
a sociedade israelense terrivelmente
polarizada.”

Ofer Kenig, pesquisador do Israel
Democracy Institute (em Jerusalém)

Custo zero para os beneficiados

O sistema Covax, fundado pela
Organização Mundial da Saúde
(OMS), busca vacinas suficientes
para 30% da população de 92 dos
territórios mais pobres do mundo.
O custo das vacinas é coberto
pelos doadores. O consórcio
Covax Facility acaba de receber
US$ 2,4 bilhões por parte da
Aliança Global para Vacinas e
Imunização (Gavi, pela sigla em
inglês). No escopo do Covax, o
Brasil tem direito a receber até
10,5 milhões de doses de
imunizantes contra a covid-19.

Netanyahutentavetar
acoalizãoopositora

ISRAEL

Sob ameaça de abandonar o
poder, depois de 12 anos no co-
mando de Israel, o primeiro-mi-
nistro Benjamin Netanyahu rea-
giu à formaçãoda coalizãooposi-
tora e pressionou deputados da
direita a votarem contra a alian-
ça para um governo de unidade
nacional. “Todos os membros
da direita do Knesset (Parla-
mento) devem se opor a este pe-
rigoso governo de esquerda”, es-
creveu o premiê em seu perfil no
Twitter. Ele também acusou o
ex-aliado Naftali Bennett, po-
tencial sucessor, de vender a re-
gião do Negev para o partido
conservador islâmico árabe-is-
raelense Ra’am, liderado por
Mansour Abbas. Foi a primeira
manifestação de Netanyahu
após oito partidos de centro, de

direita, de esquerda, além do
Ra’am, uniram forças para derru-
bá-lo. O destino político do pre-
miê está nasmãos doKnesset.
Enquanto Netanyahu apressa

os parlamentares da direita a
bloquearem a coalizão, osmem-
bros da aliança pressionam o
Knesset a submeterem o voto de
confiança omais rápido possível
— um procedimento protocolar
para a oficialização do novo go-
verno. Netanyahu aposta em
uma tentativa de sabotagem de
Yariv Levin, presidente do Parla-
mento e também membro do
partido direitista Likud. Cabe a
Levin convocar os legisladores
para a votação.
Avi Halevy, o advogado do

Likud enviou uma carta ao cen-
trista Yair Lapid, que divide a

liderança da coalizão com Ben-
nett, e solicitou que os detalhes
do acordode coalizão fossempu-
blicados ainda ontem. “Há oito
diferentes partidos nessa coali-
zão, e, enquanto escrevo esta car-
ta, vocês nãopublicaramacordos

com nenhum deles”, afirma a
mensagem, divulgada pelo jornal
The Jerusalem Post.
Para Ofer Kenig, pesquisador

do Israel Democracy Institute
(em Jerusalém), um governo li-
derado por Bennett e por Lapid,

caso seja confirmado pelo Knes-
set, enfrentará “desafios enor-
mes”. “Israel jamais teve um go-
verno de coalizão com alcance
ideológico tão amplo: da extre-
ma-direita à extrema-esquerda,
assim como um partido islâmi-
co.Não acho que seriamais con-
servador do que o governo de
Netanyahu”, disse aoCorreio.
Kenig acredita que a sobrevi-

da do próximo governo depen-
deriadoabandonodetemascon-
tenciosos, como a causa palesti-
na e os direitos da população
LGBTQIA+. “Em vez disso, teria
que se concentrar em um plano
de recuperação do país, depois
da crise provocada pela covid-
19, emanter o focona economia,
na saúde, na educação e nos
transportes. Lapid substituiria
Bennett no posto de premiê em
agosto de 2023”, comentou.O es-
pecialista não se surpreendeu
com o destino político de Ne-
tanyahu. “Ele perdeu a confiança
de aliados em potencial que po-
deriammanter suas promessas.
Ninguémacreditamais nele.”

Amit Shabi/AFP

Arquivo pessoal

Casa Branca anuncia que 75% dos imunizantes serão distribuídos pormeio do programa Covax. América do Sul, América Central e
Caribe receberão 6milhões de doses. Brasil também será contemplado. Presidente Joe Biden afirma que decisão visa “salvar vidas”

EUA doam 80 milhões
de vacinas ao exterior

A primeira
remessa

Compartilhamos
essas doses, não
por favores ou
concessões.
Compartilhamos
essas vacinas para
salvar vidas e liderar
omundo emdireção
ao fimdapandemia”

Joe Biden, presidente
dos Estados Unidos

A
promessa tinha sido fei-
ta em 6 abril, durante vi-
sita a um centro de vaci-
naçãomontado emAle-

xandria, no estado da Virgínia.
“Acredito que, até o fim do verão,
teremos uma parcela significati-
va da população americana vaci-
nada. Logo, quando tivermos
(imunização) suficiente, podere-
mos distribuí-las (vacinas) para o
resto domundo”, afirmou o pre-
sidente dos EUA, Joe Biden, na-
quela ocasião. Com 162milhões
de cidadãos vacinados (62,8% da
população adulta), os EUA anun-
ciaram, ontem, a doação de 80
milhões de vacinas anticovid a
serem distribuídas globalmente
até o fim deste mês — 75% das
quais pelo programa Covax em
regiões comoaAmérica Latina.
O Brasil será contemplado,

mas não estão claros nem a
quantidade nem o cronograma
do envio das doses das vacinas
AstraZeneca, Pfizer, Moderna e
Johnson&Johnson. Inicialmente,
25milhões de doses serão distri-
buídas— 6milhões para a Amé-
rica do Sul, AméricaCentral e Ca-
ribe, incluindo Brasil, Argentina,
Colômbia, Costa Rica, Peru, Gua-
temala e Haiti. Até o fechamento
desta edição, o governo de Jair
Bolsonaro não tinha semanifes-
tado sobre o tema.Washington
informou que, para as doses a se-
rem enviadas pormeio domeca-
nismoCovax, priorizarápaísesda
América Latina e Caribe, além do
Sul e Sudeste Asiático e daÁfrica.
“Compartilhamos essas do-

ses, não por favores ou conces-
sões. Compartilhamos essas va-
cinas para salvar vidas e liderar o
mundo em direção ao fim da
pandemia comopoder de nosso
exemplo e nossos valores”, afir-
mou Biden, por meio de um co-
municado. “Continuaremos a
seguir a ciência e a trabalhar em
cooperação com nossos parcei-
ros democráticos, a fim de coor-
denar um esforço multilateral,
inclusive pormeio doG7”, acres-
centou, ao citar o grupo dos seis
países mais industrializados do
mundo (Alemanha, Canadá, Es-
tados Unidos, França, Itália, Ja-
pão e ReinoUnido).
“Hoje, o governo anuncia o

quadro para a divisão das 80mi-
lhões de doses americanas atra-
vés do mundo”, declarou a Casa
Branca em um comunicado. “Ao

menos três quartos das doses
doados serão distribuídas via
Covax”, acrescentou. Os 25% res-
tantes (20 milhões de doses) se-
rão destinados “a países necessi-
tados,aquelesqueen-
frentamsurtos da epi-
demia, a vizinhos
imediatos” dos Esta-
dos Unidos, explicou
aCasaBranca.
Jeff Zients, coorde-

nador da Casa Branca
para a resposta à co-
vid-19, declarou que
“o processo de expor-
tarosprimeiros25mi-
lhões (de doses) está
em andamento”. Segundo o pla-
nodos EstadosUnidos (veja qua-
dro), das primeiras 25milhões de
doses, cerca de 7 milhões serão
destinadas à Ásia; 6 milhões irão
para a América do Sul, América

Central eCaribe; 5milhões foram
reservados para a África e distri-
buídos em coordenação com a
União Africana, disse o assessor
de segurança nacional Jake Sulli-

van. “Os EUA terão a
autoridade definitiva
para dizer que as do-
ses vão para lá ou pa-
ra cá”, acrescentou.

Gratidão

Tedros Adhanom
Ghebreyesus, dire-
tor-geral da Organi-
zação Mundial da
Saúde (OMS), se dis-

se “muito grato” pelo anúncio de
Biden “para proteger aqueles
que estão em maior risco e in-
centivar outros a fazerem omes-
mo”.AndrésManuelLópezObra-
dor, presidente do México, afir-

mou que agradeceu à vice-presi-
dente dos EUA, Kamala Harris.
“Expressei o agradecimento em
nome do povo doMéxico”, disse.
Pormeio doTwitter, o presidente
da Costa Rica, Carlos Alvarado,
destacou “o plano do presidente
dos EUA para fornecer mais va-
cinas contra a covid-19 em nível
global e fortalecer o mecanismo
Covax”. Segundo ele, o primeiro
anúncio, de 25milhões de doses,
vai provocar “maior disponibili-
dade global de vacinas para en-
frentar a pandemia”.
A Índia manifestou sua grati-

dão. O primeiro-ministro Naren-
dra Modi contou no Twitter que
conversou com Kamala Harris,
depois do anúncio. “Agradeço
profundamente a garantia de for-
necimento para a Índia como
parte da estratégia dos Estados
Unidos”, disseModi.

JoeBiden (E) e aprimeira-dama, Jill, passeiamdebicicletanoParqueEstadual deCapeHenlopen, emLewes (Delaware): avanços contra apandemia

JimWatson/AFP

Como será a distribuição inicial das
vacinas por parte dos Estados Unidos

» Total de vacinas do primeiro
lote: 2255mmiillhhõõeess

Vacinas compartilhadas por meio
da Covax: cerca de 19 milhões,
com a seguinte divisão:

»» AAmméérriiccaa ddoo SSuull ee CCeennttrraall——
66mmiillhhõõeess

Brasil, Argentina, Colômbia, Costa
Rica, Peru, Equador, Paraguai, Bolívia,
Guatemala, El Salvador, Honduras,
Panamá, Haiti e outros países da
Comunidade Caribenha (Caricom),
bem como a República Dominicana.

»» ÁÁssiiaa—— 77mmiillhhõõeess
Índia, Nepal, Bangladesh, Paquistão,
Sri Lanka, Afeganistão, Maldivas,
Malásia, Filipinas, Vietnã, Indonésia,
Tailândia, Laos, Papua Nova Guiné,
Taiwan e ilhas do Pacífico.

»» ÁÁffrriiccaa—— 55mmiillhhõõeess
A distribuição será feita em
coordenação com a União Africana.

»» PPrriioorriiddaaddeess rreeggiioonnaaiiss ee ddeessttiinnaattáárriiooss
ddee aalliiaaddooss—— 66mmiillhhõõeess

México, Canadá, Coreia do Sul,
Cisjordânia e Faixa de Gaza, Ucrânia,
Kosovo, Haiti, Geórgia, Egito, Jordânia,
Índia, Iraque e Iêmen, bem como
trabalhadores da linha de frente da
Organização das Nações Unidas (ONU).



ODistrito Federal entra emumanova fase
na campanha de vacinação contra a covid-
19. Começa hoje à tarde o agendamento de
pessoas de 59 anos sem comorbidades, com
apromessadeque teráprazo. Aspessoas que
não compareceremno diamarcado poderão
ser atendidas até cinco dias depois, nomes-
mo ponto de vacinação definido, depois dis-
so só comdocumentos que justifiquema fal-
ta, seja pormotivos de saúde, viagem ou tra-
balho. A ampliação da faixa etária é, sim,
umaboanotícia,mas é preciso que oproces-
so seja célere para avançar rapidamente às
demais idades.
Há um incontestável gargalo na aplicação

das doses. Temos visto uma baixa procura
nos postos. Com isso, toda a estruturamon-
tada para imunização da população está su-
butilizada. Já não seria hora, por exemplo, de
iniciar o cadastramento de todosmoradores
por faixa etária? Se o agendamento é neces-
sário aqui no DF, antecipar, então, a forma-
ção do banco de dados mostra-se mais do
que fundamental. Assim, as autoridades te-
riam uma estimativa muitomais precisa da
demanda por vacina de quem tem 58 anos,
57, 56 e por aí vai. Não dá para termos doses
estocadas com tantas pessoas dispostas a se-
rem imunizadas.

VISÃODOCORREIO

Copa América

OBrasil está na iminên-
cia de uma terceira onda.
Quando começar a Copa
América deveremos estar
com cerca de 500milmor-
tos. É um desrespeito
completo marcar um
evento esportivo desse ta-
manho no Brasil agora,
neste momento. O Japão
está com dificuldade de
confirmar as Olimpíadas
em julho, e nós, agora, va-
mos fazer um evento des-
sa magnitude no Brasil. É
mais uma tentativa de fin-
gir que está tudo bem en-
tre nós. Foi uma decisão
claramente política, que a
CBF ajudou a montar. Um
populismo irresponsável,
quase suicida. Não há ne-
nhum sentido. O Brasil é,
atualmente, um pária
mundial. Os brasileiros
estão impedidos de viajar
ao exterior, porque somos
considerados uma fonte
de grande disseminação
do coronavírus, e vamos
trazer gente de fora para
fazer uma grande mani-
festação esportiva. Com
direito a espalhar novas
cepas. Acredita-se até que
algumas seleções não ve-
nham porque a imagem
sanitária do Brasil não fa-
vorece a realização de na-
da internacional por aqui.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

A irresponsabilidade
do governo federal tem li-
mite. A decisão do presi-
dente de abrir o país para
sediar a Copa América de
futebol reforma a afirma-
tiva. O Ministério da Saú-
de avisou que o Brasil, o
"covidário" planetário,
admite a terceira onda da
pandemia. A chegada da
cepa indiana, muito mais
agressiva, circula no país.
Infectologistas e médicos
alertaram para o risco de elevação do número de in-
fectados e mortos. Mas tão incoerente quanto o go-
verno federal é o governo do Distrito Federal, que,
como um cordeirinho, segue a linha insana do presi-
dente. O GDF prorroga o estado de calamidade, de-
vido à crise sanitária no DF, mas, ainda assim, come-
mora a escolha de Brasília para receber jogos do tor-
neio. Pouco importa se o evento é tradicional no
continente sul-americano, o imprescindível é con-
ter a expansão da covid-19. Abrir o país a pessoas de
origens variadas; estimular a aglomeração natural
em estádios de futebol, quando faltam vagas nas
UTIs e pessoas morrem nas filas; e a vacinação é tão

lenta que, em seis meses,
menos de 15% da popula-
ção brasileira foi imuniza-
da, não é só irresponsabi-
lidade, mas fortalecimen-
to da maior crise sanitá-
ria. Até quando vamos su-
portar este governo que é
uma tragédia ambulante
e aliado incondicional da
morte? Até quando?
»Assis BhenzMesquita,
Lago Sul

Sindicalista preso

O ídolo está acirrando
os ânimos nos quartéis e
nas polícias militares país
afora, isto não é salutar pa-
ra a sociedade. Vizinha à
querida Goiânia, Trindade,
capital da romaria ao Divi-
no Pai Eterno, foi palco de
mais uma agressão ao di-
reito de liberdade de ex-
pressão oumesmo de pro-
testo sem violência. O sin-
dicalista Arquidones Bites
estava com uma faixa no
capô do seu veículo—“Fo-
ra Bolsonaro Genocida”—
em uma passeata, quando
foi abordado, algemado e
preso por umoficial da po-
lícia militar da Corporação
do Estado de Goiás, sob
alegação de desrespeito à
Lei de SegurançaNacional.
Vejam a coincidência: em
datas remotas, foi fotogra-
fado do lado do seu ídolo,
Bolsonaro (só os dois). É
bom não confundir idola-
tria commalfeitos. Na Po-
lícia Federal, o Arquidones
foi ouvido e liberado e, por
ordem do governador Ro-
naldo Caiado, que não
aceita este tipo de atitude,
afastou o oficial até a con-
clusão do inquérito.
»Hortencio Pereira de Brito
Sobrinho,
Goiânia (GO)

Infanticídio

As leis penais do país são umamãezona para os cri-
minosos. Lenientes e defasadas, não conseguem pôr
freio à sanha do infrator. É como se o crime compen-
sasse, omal fossemaior que o bem. Deixam uma sen-
sação de injustiça e impunidade. De tão absurdas, fico
me perguntando como deve se sentir o legislador
quando no seu trabalho de elaboração de leis penais.
Eu teria sentimento de culpa. Até quando outros Hen-
rys e RhuansMaycons terão de ser barbarizados para
que as leismudem?
»Marcelo de LimaAraújo,
Copacabana (RJ)

Unidos
pelavacina

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br
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Outro ponto que precisa ser reforçado pe-
las autoridades sanitárias é a importância da
imunização contra a covid-19. Temos visto
um aumento nas últimas semanas domovi-
mento antivacina nas redes sociais, princi-
palmente noWhatsApp eTelegram.Mensa-
gens apócrifas e vídeos fora de contexto vol-
taram a circular numa velocidade impressio-
nante. Não tenho dúvida alguma que a redu-
ção na procura pelas doses é reflexo disso. É
preciso, então, que campanhas de conscien-
tização sobre a eficácia daCoronaVac, da Pfi-
zer, daAstraZeneca, entreoutras, sejamreali-
zadas pelas autoridades. É fundamental
combater a desinformação.
Vejo também como fundamental reforçar

a defesa do uso demáscaras. Assim como sa-
bemos que a utilização de álcool em gel e le-
var as mãos com água e sabão são eficazes
para evitar a disseminação do vírus, a prote-
ção facial é superior a 90% na retenção de
partículas. Isso precisa ser dito sempre à po-
pulação. Afinal, nunca é demais lembrar que
seguimos nomeio de uma guerra contra um
inimigo invisível. A pandemia não está nem
perto de acabar. Ainda em junho, o país vai
atingirmeiomilhão demortos pelo novo co-
ronavírus. E a terceira ondabate àporta. Cui-
de-se!

O
ritmo da imunização contra a
covid-19 no Brasil, onde quase
22% da população (cerca de
46 milhões de pessoas) já re-
cebeu ao menos uma dose da

vacina, tem levantado críticas quanto ao
entendimento dos grupos prioritários.
Como os idosos já foram ou estão sendo
atendidos com doses de reforço, bem co-
mo pessoas com comorbidades defini-
das no Plano Nacional de Imunização
(PNI), trabalhadores da saúde, servidores
da segurança pública, gestantes e puér-
peras, a discussão agora é sobre quem
são os próximos da fila.
OMinistério da Saúde antecipou a va-

cinação para trabalhadores de educação,
alémda imunização da população em ge-
ral por ordemdecrescente de idade. Esta-
dos e municípios, que se encontram em
estágios diferentes na aplicação de doses,
podemdefinir as prioridades.
A inclusão de pessoas que trabalham

naeducaçãoédefendidapor contadavol-
ta às aulas presenciais e já vem sendo
cumprida emvárias cidades. A orientação
é priorizar creches, pré-escolas, ensino
fundamental, ensinomédio, profissiona-
lizantes e Educação de Jovens e Adultos e,
na sequência, trabalhadores da educação
do ensino superior (esse último estágio
começa hoje emBelo Horizonte). A partir
daí, oMinistério da Saúde autoriza a vaci-
nação da população em geral, dos mais
velhosparaosmaisnovos, de59a18anos.
Outros grupos defendem a inclusão na

prioridade de vacinação, a exemplo de
pessoas quepassarampor cirurgias bariá-
tricas. Na capital fluminense, essa parcela
da população foi vacinada, mas especia-

listas argumentam que, ao eliminar peso
decorrente da operação, eles perderam a
comorbidade e não se justificaria passar
na frente na imunização.
Enquanto isso, motoristas de trans-

porte rodoviário, metrôs, atendentes de
supermercados e padarias, entre outros,
que são obrigados a sair de casa diaria-
mente para trabalhar pela impossibilida-
de de home office e têm contato grande
com o público, não estão contemplados
na lista de prioridades. Isso levanta o de-
bate sobre a questão.
Todo argumento e defesa são válidos.

Mas enquanto em países como os Esta-
dos Unidos a imunização avançou para
cobertura ampla da população, no Bra-
sil o grande empecilho é que não há va-
cinas suficientes para atender a toda a
demanda ou, pelomenos, a essa parcela
exposta ao maior risco de contágio pelo
novo coronavírus.
Diante desse cenário de escassez de

imunizantes, estabelecer prioridades vai
sempre gerar um questionamento sobre
os critérios adotados. Quem não estiver
contemplado neste primeiro momento
vai se sentir injustiçado porque precisa
retomar a rotina de trabalho e estudo
mais rapidamente.
É urgente que governos e sociedade se

unam nesta luta para evitar que uma ter-
ceira onda do novo coronavírus continue
a ceifarmuitas outras vidas noBrasil, com
mais de 460mil mortes provocadas pela
doença. Ontem, veio de fora um alento: o
governo dos Estados Unidos anunciou
que o Brasil foi incluído na lista de países
que receberão parte do primeiro lote de
doaçãode vacinas contra a covid-19.

Porquenãocadastramostodomundo?

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br

Quando a competentemédica
disse que "só falta escolher de
queborda da terra plana a
gente vai pular", o presidente

perguntou ao seu general logístico:
Essa borda fica nonorte ouno sul?

LLuuiiss BBaallddeezz - Lago Norte

Navéspera doDia doMeio
Ambiente, STF autoriza o

Ministério Público a investigar
o antiministro danatureza.
Finalmente, umaboanotícia,
quepodeparar a degradaçãodo
patrimônionatural doBrasil.

GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa - Águas Claras

Até quando vamos suportar
este governoque éuma

tragédia ambulante e aliado
incondicional damorte?

Até quando?
AAssssiiss BBhheennzz MMeessqquuiittaa - Lago Sul

Torcer para oVascodaGama
está cadadiamais difícil.
Mas vamos sair dessa.

MMaarrcceelloo CCoossttaa - Guará 1

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição
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» EDI YUSUP
Embaixador da Indonésia em Brasília

LeiOmnibussobreacriaçãodeemprego:novajanela
deoportunidadesparaentrarnomercadodaIndonésia

Corrupção doméstica

» Aumenta onúmerode carteiras de empregadas
domésticas não assinadas.Deum lado, os patrões que
precisamde ajuda; e do outro, a pessoa que quer
trabalhar,mas nãoquer perder os auxílios do governo.

Capilaridade e rapidez

» Comgerenciamento impecável, os Correios investemna
renovaçãodas frotas, o quedarámais agilidade e
segurançanas entregas.Documento da empresa aponta
60%de renovação entre furgões emotocicletas de quase
mil centros operacionais de distribuição e tratamento.
Emdois anos, ameta é ultrapassar os R$ 560milhões em
novos veículos.

CFM

» Sobre aCPI daCovid, oConselho Federal deMedicina se
levantoudepois da oitiva dapediatraMayra Pinheiro. A
instituição elaborouuma“moçãode repúdio emdefesa
domédico, ao respeito e à civilidadenaCPI da
Pandemia”.Veja o documentona íntegra, noBlog doAri
Cunha.

Maus-tratos

» Alémde ter de suportar todoo sofrimento causadopelo
isolamento e a perda de familiares, o brasileiro amarga
aumentonas contas de água, luz, impostos,
supermercado.

“Liberdade de imprensa é a raiz de
qualquer processo democrático.”
DDaavvii EEmmeerriicchh
Veja no Blog do Ari Cunha a entrevista, na TV Senado, com o
jornalista Davi Emerich

A frase que foi pronunciada

Mais letais que
opróprio vírus
Caso a Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI da Covid)

queira, nessa altura dos depoimentos, fazer um grande favor
aos cidadãos brasileiros, pagadores das mais altas cargas tri-
butárias do planeta, deve enveredar as investigações no rumo
dos governadores.
Seguindo as pistas deixadas pelos bilhões de reais que foram

escoadospara essasunidadesdaFederação, soba rubricade com-
bate à covid, é possível encontrar evidências daquilo que seria im-
pensável em qualquer país minimamente decente. Ou seja, des-
vios emalversação de abundantes recursos públicos destinados
ao enfrentamento da pandemia. Tudo isso praticado nummo-
mento de especial aflição e amargura das populações, quemor-
riamcomomoscas nos corredores lotados dos hospitais.
Essa modalidade bem brasileira de crime, namaioria dos ca-

sos praticada por políticos travestidos de gestores públicos, só
não é mais grave do que aquela cometida pelos mesmos perso-
nagens com relação àmerenda escolar e àmanutenção do ensi-
no básico e fundamental. Surrupiar recursos públicos de gente
que está à beira damorte ou que necessita desses bens para po-
der se alimentar e sobreviver deveria, por sua crueza, ser qualifi-
cado como crime de genocídio, passível de uma penalidade pe-
sada e exemplar, inclusive, remetendo o caso a cortes interna-
cionais que cuidam especificamente de crimes contra a huma-
nidade, onde não teriam as mesmas indulgências encontradas
em nossos gelatinosos tribunais.
Mas, como estamos num continente chamado Brasil, essas

possibilidades são remotas ouquase inexistentes. Surpreendeque
muitos governadores, prefeitos e outros gestores públicos, espa-
lhados pelosmais de 5milmunicípios, alguns inclusive já denun-
ciados por essas práticas desumanas e abomináveis, ainda osten-
tem, impávidos, apossibilidadede recorreremacortes superiores,
nas quais, por certo, vão encontrar guarida e uma porta de saída
para seus crimes de lesa-pátria.
Mais impensável ainda é encontrar alguns desses evidentes

malfeitores com assento e pompa nessasmesmas CPIs, como se
tudo isso fosse natural e aceito. Não, não é. Diante de um qua-
dro surreal como esse, é preciso que aquelas autoridades que
ainda não se deixaram contaminar por práticas dessa natureza
adotem medidas emergenciais ou elaborem, o quanto antes,
uma relação de todos esses nomes, para que tribunais, como o
Eleitoral, encontrem ummeio de vedar-lhes a possibilidade de
se reelegerem, enquanto não forem devidamente julgados e
condenados por seus crimes, de modo a interromper a conti-
nuidade desse processo sem fimde impunidade. Em tempos ra-
dicais como o que estamos experimentando, é preciso mais do
quemedidas legais de praxe.
É necessária a adoção demedidas extraordinárias, como aque-

las adotadas em tribunais de guerra, para fazer cessar de imediato
a ação desses indivíduos, que sãomais letais à sociedade do que
qualquer outro vírus.

A produtividade do
trabalho remoto

» JOSÉ PASTORE - Professor da Universidade de São Paulo e membro da Academia Paulista de Letras

» FERNANDOTADEUPEREZ - Profissional de recursos humanos especializado em estratégia e gestão.

Naquadra seguinte há tambémumponto de carros de
aluguel,o que quer dizermais oumenos isto:dentro de dois
meses ninguémpoderá estacionar naW3àaltura da
Novacap,porque será só para carros de aluguel.
(Publicado em 02/02/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

G
erenciar a mão de obra e omercado
de trabalho sempre foi uma tarefa
desafiadoraparaa Indonésia.Anual-
mente, 2,92 milhões de pessoas in-

gressam nas atividades econômicas, espe-
cialmente em indústrias demão de obra in-
tensiva. Recentemente, o número de in-
gressos nomercado de trabalho aumentou
devido à pandemia. Ao considerarmos essa
situação e os potenciais de negócios inex-
plorados da Indonésia, a promoção de uma
melhoria significativa na regulamentação
torna-se obrigação.
Neste contexto, em 5 de outubro de

2020, o presidente indonésio, JokoWidodo,
assinou a Lei Omnibus sobre Criação de
Empregos. A legislação visa aumentar o in-
vestimento estrangeiro e doméstico e criar
empregos, melhorando a facilidade de fa-
zer negócios, principalmente para reduzir
o custo de iniciar um empreendimento,
cortando as fitas vermelhas e burocráticas
minuciosas em investimento. A Lei Omni-
bus também visa facilitar, encorajar e in-
centivar a industrialização na Indonésia.
Ela alterou mais de 43 mil regulamentos,
incluindo 39 leis existentes que regulam o
clima de negócios e investimentos na Indo-
nésia, zona econômica especial, investi-
mento em projeto de desenvolvimento es-
tratégico nacional emuitomais.
A Lei de Criação de Emprego concentra-

se em 11 pilares: simplificação dos proce-
dimentos de licenciamento; requisitos de
investimento; força de trabalho; facilidade
na obtenção de licenças para capacitação e
proteção de MPMEs; facilidade para a rea-

lização de negócios; apoio à pesquisa e à
inovação; administração governamental;
imposição de sanções; aquisição de terras;
investimento e projetos governamentais; e
zonas econômicas.
O texto beneficia, de forma equilibrada,

trabalhadores e empreendedores. Os benefí-
cios para os trabalhadores incluem a prote-
ção do contratado, pormeio de garantias de
compensação; a garantia de salário digno; e
umprogramadegarantiadeempregodireto.
Os empresários se beneficiarão da proteção
legal assegurada, tanto pormeio de sanções
administrativas quanto criminais, e terão in-
centivos e acesso a serviços de investimento.
Os investidores estrangeiros podem in-

vestir emsetoresdenegóciospriorizadospe-
lo governo. A nova lei elimina a lista negativa
de investimentos, a qual enumera o tipo de
empreendimento em que os negócios es-
trangeiros são altamente regulamentados. A
Lei de Criação de Empregos tornamais fácil
aos empreendedores obterem licenças de
negócios, por meio da promulgação de pa-
drões baseados em risco.
A Lei Omnibus abre oportunidades para

as empresas brasileiras investirem em17mil
setores econômicos indonésios. A Indonésia
e o Brasil são potências promissoras. Ambos
são países em desenvolvimento, com popu-
lação de mais de 200 milhões de pessoas e
commais de US$ 1 trilhão de Produto Inter-
noBruto (PIB).Noentanto, o valor comercial
entre a Indonésia e o Brasil alcançou apenas
US$ 3,4 bilhões, na última década, o que re-
presenta 1% do valor total do comércio glo-
bal da Indonésia. Há muitos potenciais de

comércio e de investimento inexplorados.
Comomaior parceiro comercial na Amé-

rica Latina, oBrasil deve aproveitar aoportu-
nidade para expandir os investimentos na
Indonésia, especialmente ondepossui fortes
vantagens competitivas: a agricultura e o
agronegócio. Esta área seria muito atrativa
para investidores do agronegócio brasileiro,
pois a Lei Omnibus oferece pacotes de in-
centivos e facilitação de investimento, como
a substituição de importações. A Indonésia
incentiva o Brasil a investir em outras áreas,
como infraestrutura, tecnologia da informa-
ção, saúde, turismo, energia renovável e in-
dústrias demão-de-obra intensiva.
No setor de tecnologia da informação, a

Indonésia é o maior usuário de internet e
celular do Sudeste Asiático. De acordo com
relatório doGoogle e daTemasek publicado
em outubro passado, a economia digital da
Indonésia crescerá US$ 124 bilhões em
2025. Existem várias plataformas que po-
dem ser usadas por empresas brasileiras
para entrarem no mercado indonésio. Em
primeiro lugar, sugiro que participem do
Fórum de Negócios Indonésia-América La-
tina e Caribe (Inalac) e da Trade Expo Indo-
nesia (TEI ), que ocorrem uma vez por ano,
promovidas pelo Ministério das Relações
Exteriores e pelo Ministério do Comércio.
Em segundo lugar, por meio de uma con-
versa business-to-business facilitada pela
Embaixada da Indonésia em Brasília, e, por
fim, pelo intermédio da Câmara do Comér-
cio da Indonésia (Kadin), que poderá servir
como intermediador e facilitar a imple-
mentação adequada do plano de negócios.

O
trabalho remoto vem crescendo há
vários anos, mas ganhou velocidade
comapandemia. É comumouvir-se
dos empregados e empregadores

que o trabalho remoto temalta produtivida-
de. Mas a suamensuração é complexa. Mi-
chael Gibbs e colaboradores fizeram um es-
tudo detalhado com10mil técnicos deTI na
Ásia durante 17meses em que os profissio-
nais trabalharam presencial e remotamen-
te, de abril de 2019 a agosto de 2020. Em lu-
gar de se basearamnaopinião dos profissio-
nais, os autores analisaramdetalhadamente
suas atividades, minuto a minuto, com a
ajuda de um software instalado nos compu-
tadores (Sapience Analytics) que registra e
classifica as ações dos profissionais desde a
mais importante para a sua função até as
mais periféricas, como reuniões on-line,
contatos diversos e distração. Trata-se de
umamedida rigorosa e objetiva.
Os dados indicaram que a produtividade

do trabalho remotoé cercade6%a12%mais
baixa do que o presencial, mas a produção é
igual devido aomaior número de horas tra-
balhadas pelos profissionais diariamente
(Michael Gibbs,Work from home and pro-
ductivity, Bonn: Institute of Labor Econo-
mics,Maio de 2021).
O excesso de reuniões on-line quemarca

o trabalho remoto desvia o foco das ativida-
des dos profissionais. O número de e-mails
aumenta e tomamuito tempo. Além disso,
os profissionais ressentema falta de troca de
ideias com colegas e supervisores, que é co-
mum no trabalho presencial. Os pesquisa-
dores notaram que a presença de crianças
em casa reduz a produtividade, especial-
mente dasmulheres.
O caso dasmulheres é tratado comdeta-

lhes em matéria recente da Revista The
Economist. Os 14 meses da presença das
crianças em casa, devido ao fechamento
das escolas, têm levado muitas mulheres a
trabalhar tarde da noite ou de madrugada
para poder se concentrar. Durante o dia, as
mulheres são mais interrompidas do que
os homens. O problema é particularmente
sério para as divorciadas que moram só
com os filhos. Várias pesquisas indicam
que o bem estar dasmulheres émuitomais
prejudicado do que o dos homens. Isso im-
pacta negativamente na sua produtivida-
de, o que requer mais horas para dar conta
do seu trabalho (Take your child to work
every day, The Economist, 22/05/2021).
Mas, é claro, o trabalho remoto pode pro-

porcionar ganhos para empregados e em-
pregadores com os devidos cuidados. Os
empregados ficam livres do trânsito, econo-

mizam roupas, ficam junto da família, etc.
Os empregadores economizam espaços,
energia, pessoal de apoio e outros fatores.
Dentre os cuidados a tomar, convém

considerar a precariedade de condições pa-
ra a execução de trabalho remoto que afeta
amaioria dos brasileiros, em especial, a fal-
ta de privacidade e espaço adequado e o es-
gotamento físico e mental decorrente dos
horários estendidos — o que, certamente,
compromete a produtividade.
Uma boa alternativa será a construção de

escritórios corporativos de diversos tama-
nhos (estações de trabalho) próximos das
moradias dos empregados para evitar os
transtornos do trânsito e com estrutura ade-
quada para se fazer um trabalho satisfatório
para as duas partes, proporcionando a elas
os encontros presenciais que são necessá-
rios para troca de ideias, orientação, coa-
ching e avaliação daprodutividade.
Tudo indica que o modelo híbrido, que

combina o domicílio com as estações de
trabalho emdias variados, será a alternativa
preferida por empregados e empregadores.
O convívio, por menor que seja, é essencial
para manter o espírito de pertencimento e
evitar a sensação de esquecimento que,
muitas vezes, domina os empregados e
compromete a produtividade.



riante dominante na Europa du-
rante a primeira onda, em abril
de 2020, chamada de D614G; a
variante descoberta pela primei-
ra vez em Kent, no Reino Unido
(Alpha); a cepaque surgiu inicial-
mente na África do Sul (Beta); e a
mais nova variante de
“preocupação”, des-
coberta pela primeira
vez na Índia (Delta).

Resultados

Os pesquisadores
descobriram que nas
pessoas totalmente
vacinadas com duas
doses da vacina Pfi-
zer-BioNTech, os ní-
veis de anticorpos neutralizantes
erammais de cinco vezesmeno-
res contra a variante Delta em
comparação com a cepa original
do vírus. Eles também viram que
em pessoas que receberam ape-
nas uma dose do imunizante a
resposta de anticorpos neutrali-

zantes foi aindamais baixa para
três das cepas testadas, em com-
paração com a variante original
do vírus. “Após uma única dose
desse imunizante, 79% dos vaci-
nados tiveram uma resposta ex-
pressiva de anticorpos neutrali-

zantes contra a cepa
original,masessenú-
mero caiu para 50%
paraavarianteAlpha,
32% para a Delta e
25% para a Beta”, res-
saltaram. Os especia-
listas destacam que
os níveis de anticor-
pos diminuíram com
a idade contra todas
as variantes, porém,
nenhuma correlação

foi observada como sexo ou o ín-
dice de massa corporal (peso)
dos vacinados.
Segundo os cientistas, apenas

os níveis de anticorpos não pre-
dizem a eficácia da vacina contra
o vírus, pois outras células do sis-
tema imunológico agem nessa

defesa. Eles creemquediminuir o
intervalo entre a administração
das duas doses do imunizante
americanopossa ser uma estraté-
gia positiva para evitar um au-
mento do contágio da população,
além do uso de dose de reforço
para pessoas mais vulneráveis
que foram imunizadas. “Omais
importante é garantir que a pro-
teção da vacina permaneça alta o
bastanteparamanter omaiornú-
mero possível de pessoas fora do
hospital. Nossos resultados suge-
rem que amelhormaneira de fa-
zer isso é administrar rapidamen-
te uma segunda dose e fornecer
umreforçoparaaquelescujaimu-
nidade pode não ser alta o sufi-
ciente contra essas novas varian-
tes”, explicou EmmaWall, consul-
tora de Doenças Infecciosas do
Instituto de Pesquisa Francis Cri-
ck, no Reino Unido, e autora do
estudo. “Esse vírus provavelmen-
te ainda existirá por algum tem-
po, então precisamos permane-
cer ágeis e vigilantes.”

Saúde EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Ciência

Ontem, o Ministério da Saúde
do Chile informou que, depois
de um caso de trombose de
um homem de 31 anos, decidiu
aplicar a vacina contra covid-
19 da empresa AstraZeneca
apenas em pessoas commais
de 45 anos. De acordo com o
órgão, o homem apresentou o
problema de saúde após
receber a primeira dose do
imunizante. No entanto, não
há comprovação de que a
vacina seja a responsável pela
enfermidade. “Como medida
preventiva, decidiu-se alterar a
idade de administração da
vacina até a obtenção dos
resultados da investigação”,
informou o ministério.

AstraZenecapara
maioresde45anos

Cães têmafinidadecomo
homemdesdeonascimento

COMPORTAMENTOANIMAL

Os cachorros são conheci-
dos por sua afinidade com os
humanos, o que rende brinca-
deiras e interações constantes
entre as espécies. A facilidade
em se relacionar com o homem
está presente desde o nasci-
mento dos animais e pode ser
explicada por meio da genética.
É o que mostra uma pesquisa
norte-americana. Os cientistas
chegaram a essa conclusão ao
avaliar como um grupo de fi-
lhotes estabeleceu contato com
indivíduos totalmente desco-
nhecidos a eles, sem passar por
qualquer treinamento. Os da-
dos foram apresentados na úl-
tima edição da revista espe-
cializada Current Biology.

“Nósmostramos que os filho-
tes retribuem o olhar social hu-
mano e usam, com sucesso, as
informações fornecidas por nós
em um contexto social desde
muito jovens”, explicou Emily E.
Bray, pesquisadora da Universi-
dade do Arizona e autora do es-
tudo. No trabalho, a cientista e
sua equipe avaliaram um grupo
de 375 cachorros, todos eles
com oito semanas de vida. Os
animais foram escolhidos em
um criadouro especializado,
onde são recrutados e treinados
para serviços especializados
(farejadores na polícia e cães-
guias). Os cientistas optaram
por esse grupo por conhecerem
o histórico dos animais, o que

lhes permitiu fazer análises ge-
néticas apuradas.

Interação

Por meio de testes simples de
interação, como jogar uma bola e
receber ordens, os especialistas
observaramqueamaioriadoscães
conseguia entender os humanos,
obedecendo gestos e também res-
pondendo ao contato visual. No
entanto, a comunicação apenas
funcionouquando as pessoas fala-
vamcomos filhotes comvoz estri-
dente. Nas análises genéticas, os
pesquisadores observaram que
40% da capacidade de um filhote
deseguirumgesto,comoumapon-
tar do dedo de umhumano, é ex-

plicada pelos genes herdados—o
mesmo se aplica à variação na res-
postadoolhar.“Esses sãonúmeros
bastante altos, muito parecidos
comas estimativas daherdabilida-
de da inteligência em nossa pró-
pria espécie”, ressaltouBray.
Os especialistas explicam que

todas as conclusões do estudo su-
geremque os cães são biologica-
mente preparados para se comu-
nicarem comos humanos. “Nos-
sas descobertas podem, portanto,
apontar para uma parte impor-
tantedahistóriadadomesticação,
emque os animais comumapro-
pensão para a comunicação com
nossa própria espécie podem ter
sido selecionados nas populações
de lobos que deram origem aos
cães”, frisou a especialista. O pró-
ximopasso dos cientistas será um
acompanhamento dos filhotes
testados, para observar se o de-
sempenho visto nos primeiros
anos de vida dos animais pode
surtir em vantagens no aprendi-
zadodoscães.

Canine Companions for Independence/Divulgação

Umdos filhotes testados pelos cientistas daUniversidade do Arizona

Menor eficácia contra
a variante indiana

Análises comosanguede250voluntáriosque receberamavacinadaPfizer/BioNTechmostraramrespostadedefesamaisbaixaparaa
varianteDeltadoSars-CoV-2. Cientistasdefendemadministração rápidada segundadosee reforçoapacientes vulneráveis, como idosos

Médica aplica dose do imunizante da Pfizer/BioNTech em idosa daMalásia, durantemegacampanha de vacinação em Kuala Lumpur

Confiança
em alta
Uma pesquisa britânica com

voluntários de mais de 15 países
revelou alta confiança da popu-
lação nas vacinas contra covid-
19. A investigação tambémmos-
trou níveis consideráveis de
preocupação quanto aos possí-
veis efeitos colaterais dos imuni-
zantes. Os especialistas chega-
ramaos resultados depois de en-
trevistaremmais de 60 mil pes-
soas entre os meses de março e
maio deste ano, pormeio de pla-
taformas virtuais.
No trabalho, os especialistas

pediram que os mais de 68 mil
avaliados respondessem a uma
série de perguntas relacionadas
à vacinação contra o novo coro-
navírus. Os resultados mostra-
ram uma variação entre as na-
ções avaliadas, mas, no geral, a
confiança é alta, com mais de
50% dos entrevistados dizendo
que confiam nas vacinas contra
o coronavírus, exceto na Coreia
do Sul e no Japão (47%). Os cida-
dãos do ReinoUnido lideraramo
ranking, comquase 9 emcada 10
afirmandoqueacreditamnas va-
cinas (87%), seguidos pelos is-
raelenses (83%).
Ao serem perguntados sobre

as marcas de imunizantes que
“preferem”, os avaliados que ain-
da não tinham sido vacinados
responderam, em sua maioria,
que a vacina da empresa Pfizer
era a que eles mais confiavam
(em 9 dos 15 países participan-
tes). Em relação às respostas de
desconfiança dos imunizantes,
os especialistas observaram que
osmotivosmais comuns citados
pelos entrevistados foram a falta
de confiança nos testes e os ris-
cos de efeitos colaterais.
Os especialistas acreditam

que os dados possam ser usados
em campanhas de incentivo à
imunização. “É vital que os líde-
res ouçam essas preocupações e
tratem delas com urgência, para
que mais pessoas estejam dis-
postas a aceitar essas vacinas que
salvam vidas”, declarou Ara Dar-
zi, codiretor do Instituto de Ino-
vação emSaúdeGlobal, no Reino
Unido, e umdos autores do estu-
do, feito em parceria com Impe-
rial College London.

» VILHENA SOARES

T
es tes feitos com o san-
gue de pessoas imuniza-
das com a vacina da em-
presa norte-americana

Pfizer demonstraram uma res-
posta de defesamais baixa para a
variante Delta do vírus Sars-CoV-
2, descoberta pela primeira vez
na Índia. As análises laboratoriais
foram realizadas por um grupo
de cientistas britânicos e envol-
veram amostras do sangue de
mais de 200 pessoas que recebe-
ramo fármaco.Os voluntários fo-
ram expostos, ainda, a outras
quatro cepas do novo coronaví-
rus. O estudo, publicado pela úl-
tima edição da revista espe-
cializadaThe Lancet, tambémde-
monstrou que os níveis de anti-
corpos neutralizantes— células
de defesa do corpo que comba-
tem o patógeno — diminuem
como aumento da idade e como
passar do tempo.Os especialistas
defendemmais pesquisas para
corroborar os resultados,mas su-
gerem a aplicação futura de uma
dose de reforço do imunizante
empessoasmais vulneráveis, co-
moos idosos.
As variantes testadas pelos

cientistas foram fornecidas pelos
laboratórios do SistemaNacional
de Saúde (NHS, em inglês), no
ReinoUnido. Outra empresa bri-
tânica que busca avaliar respos-
tas vacinais às variações genéti-
cas sofridas pelo Sars-CoV-2 co-
letou as amostras sanguíneas dos
imunizados. “Utilizamos mate-
rial colhido em um grupo de 250
pessoas saudáveis que recebe-
ramumaouduasdosesdavacina
Pfizer-BioNTech contra a covid-
19. Todos esses indivíduos são
profissionais de saúde e mem-
bros de equipes de instituições
médicas que têm doado regular-
mente para os pesquisadores,
com o objetivo de rastrear mu-
danças no risco de infecção e na
resposta à imunização”, explica-
ramos autores dapesquisa.
Ao utilizarem uma técnica de

avaliação apurada — chamada
deneutralização viral de alto ren-
dimento — desenvolvida pelo
próprio grupo de pesquisa, os in-
vestigadores testaram a capaci-
dade dos anticorpos de bloquear
a entrada do vírus nas células
contra cinco variantes diferentes
de Sars-CoV-2: a cepa original,
descoberta pela primeira vez na
cidade deWuhan, na China; a va-

Mohd Rasfan/AFP



» Professores da rede pública de ensino

» Rodoviários

» Pessoas com comorbidades
a partir de 18 anos

» Trabalhadores de saúde
da rede pública de todos
os níveis de atenção à saúde,
bem como do Instituto de
Gestão Estratégica de Saúde do
Distrito Federal (Iges-DF);
Serviço de Atendimento
Móvel e Urgência (Samu); da
Fundação Hemocentro de
Brasília (FHB); da Fundação de
Ensino e Pesquisa em Ciências da
Saúde (Fepecs) e da Administração
Central (ADMC)

» Trabalhadores de hospitais
privados, conveniados, filantrópicos,
universitário e militares que
possuem pronto-socorro e recebem
pacientes com covid-19

» Trabalhadores dos serviços de
Atenção Pré-Hospitalar (APH):
resgatistas do Corpo de Bombeiros
Militar e outras instituições privadas
que prestam APH

» Trabalhadores da saúde que irão
aplicar as vacinas

» Idosos maiores de 59 anos
que vivem em Instituições
de Longa Permanência para Idosos
(Ilpi) e os colaboradores
das instituições

» Pessoas a partir de 18 anos de idade
institucionalizadas e os
colaboradores desses locais

» Pacientes em home care e do Núcleo
de Atenção Domiciliar (Nrad), além
de um cuidador dos pacientes do
Nrad, exceto gestantes

» População indígena que reside em
terras indígenas

» Profissionais de saúde inscritos nos
programas de residência médica e
multiprofissional, profissionais de
saúde voluntários, trabalhadores de
vigilância, limpeza e administrativo
que atuam nas áreas supracitadas

» Idosos com 60 anos ou mais

» Profissionais de saúde do Instituto de
Medicina Legal (IML)

» Biólogos

» Nutricionistas

» Professores de educação física

» Fisioterapeutas

» Terapeutas ocupacionais

» Fonoaudiólogos

» Psicólogos

» Técnicos de radiologia

» Técnicos de enfermagem

» Médicos

» Dentistas

» Biomédicos

» Médicos veterinários

» Profissionais do
serviço social

» Farmacêuticos

» Agentes funerários

» Profissionais das forças
de segurança pública

» Trabalhadores de creches
públicas e particulares

Quem pode se vacinar no DF

Após anunciar que o
agendamento começaria
hoje, a Secretaria de Saúde
voltou atrás e disse que o
serviço começaria apenas na
segunda-feira. Porém,
ontem, a pasta mudou a data
mais uma vez e afirmou que
abrirá as 18 mil vagas a
partir das 12h desta sexta.

Mudançadedata

Não é para escolher
vacina. A vacina
melhor que se tem
hoje é a vacina
que se chega no
nosso braço”

Sylvia Lemos Hinrichsen,
médica infectologista

Vacinação terá início na segunda. Serão 18mil vagas para a faixa etária. De acordo comSecretaria de Saúde, quantidade é suficiente
para atender a demanda, pois parte desse segmento já foi atendida durante os grupos de comorbidades ou de categorias profissionais

Começa agendamento
para o público de 59 anos
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» LUANAPATRIOLINO

A
partir das 14h de hoje, a
população geral da capi-
tal federal com 59 anos
poderá agendar a vacina-

ção contra a covid-19. A imuniza-
ção deste público começa na se-
gunda-feira. Para agendar horá-
rio, énecessário fazerumcadastro
no site da Secretaria de Saúde do
Distrito Federal (SES-DF)
https://vacina.saude.df.gov.br/.
Aprincípio, serão 18mil doses

destinadas a esse público. Segun-
do a Companhia de Planejamen-
to do DF (Codeplan), existem
cerca de 27 mil pessoas na faixa
dos 59 anos na capital federal. De
acordo com a SES-DF, a quanti-
dade será suficiente para atender
à demanda, pois parte desse gru-
po já foi atendido na vacinação
dos grupos de comorbidades ou

de categorias
profissionais.
O agenda-

mentodogru-
po prioritário,
que inclui de-
ficientes que
não recebem
oBenefício de
P r e s t a ç ã o
Continuada

(BPC) e pessoas com comorbida-
des acima de 18 anos, será tam-
bémnesta sexta, a partir das 10h.
Quem faz parte deste público e ti-
ver agendado para receber a dose
do imunizanteprecisa ficaratento
às especificações exigidas para o
relatóriomédico. A relação consta
nositedaSecretariadeSaúde
As pessoas que marcarem e

não comparecerem no dia da
aplicação da vacina, poderão ser
atendidas até cinco dias depois,
no mesmo ponto de vacinação
definido. Caso esse prazo de cin-
co dias seja ultrapassado, a pes-
soa perde a prioridade na vaci-
nação. Para o grupo de priorida-
des e comorbidades, serão desti-
nadas 43 mil doses. Os repasses
de vacinas para o DF são feitos
pelo Ministério da Saúde, se-
guindooPlanoNacional de Imu-
nização (PNI).

Rodoviários

A vacinação dos rodoviários
contra a covid-19 começou no
Distrito Federal, durante o feriado
de Corpus Christi. Ao todo, a Se-
cretaria de Saúdemobilizou três
pontos para a imunização deste
grupo.Os rodoviários podempro-
curar a unidade básica de saúde
(UBS) 5, de Ceilândia, a UBS 1 do
Riacho Fundo ou o drive-thru do
ParquedaCidade.
Inicialmente, foram disponi-

bilizadas 4mil doses para a cate-
goria, que é vacinada mediante
lista encaminhada pelo sindica-
to da categoria. A aplicação foi
distribuída em três dias: mil do-
ses ontem, 600 para hoje, 1.200
amanhã e 1.200 no domingo. A
estimativa da pasta é que 12 mil
trabalhadores sejam vacinados
nas próximas semanas.
O cobrador Juvenal Ideão Lei-

te, 56 anos, morador de Ceilân-
dia, comemorou ao ser imuniza-
do. Com37 anos de atividade, ele
se sente mais seguro para traba-
lhar depois da primeira dose.
“Foi muito bom ser vacinado. É
importante para todos os rodo-
viários”, destaca. “Sou cobrador
desde 1984 e os ônibus só andam
lotados”, afirma.
Agora, aesperançade Juvenal é

por diasmelhores e longe da pan-
demia do novo coronavírus. “Da-
qui para frente, com todomundo
vacinado, eu acho vamos ter uma
vidanormal, igual antes”, diz.

O cobrador Joel Rodrigues, 55
anos, saiu de casa, emPlanaltina,
e chegou aoponto de imunização
do Parque da Cidade, às 4h45 de
ontem,para ser vacinado.O rodo-
viário afirmaque se sentemais se-
guro em trabalhar e que vai conti-
nuar adotando asmedidas de se-
gurança contra a covid-19. “Essa
doença estámatando ummonte
de gente. Não é fácil. Agora, é es-
perar a próxima dose e se cuidar.
Não é porque tomamos a primei-
ra que não temde se cuidar. Tem
de fazer o uso damáscara e higie-
ne total. A doença estámatando
mesmo”,destaca.
Com25 anos de profissão, Joel

estava ansioso pela vacina. “De-
morou bastante, na realidade. A
gente carrega o povo todo dia, e
os ônibus andam lotados”, ressal-
ta. Agora, o sentimento é de grati-
dão. “Só agradecer que nós vaci-
namos, e agradecer a Deus que
estamos vivos. Estoume sentindo
mais aliviado”, afirma.

Importância
A médica infectologista Syl-

via Lemos Hinrichsen, consul-
tora de biossegurança da So-
ciedade Brasileira de Infecto-
logia (SBI), ressalta a impor-
tância da vacinação na luta
contra a pandemia. “No mo-
mento em que estamos, quan-
to mais pessoas se vacinarem,
melhor. É importante para que
possamos ter de 70% a 80% de
pessoas vacinadas. Com isso,
uma pessoa protege a outra e
o vírus não tem tanta circula-
ção”, ressalta.
Hinrichsen destaca que a se-

gunda etapa do imunizante é
tão necessária quanto a primei-
ra. “Estamos observandomuitas
pessoas não indo fazer a segun-
da dose, achando que já está
imunizado. Portanto, é muito
importante que a informação
seja correta e que as pessoas se
vacinem”, afirma.

pela AgênciaNacional deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa). “Todas têm
uma efetividademuito alta para a
redução de formas graves da
doença e complicações. Émuito
importante que todos se vacinem
o quanto antes, com a que tiver
disponívelnomomento”, afirma.
Na avaliação de Bertollo, do-

ses de reforço podem ser oferta-
das caso alguma vacina reduza a
eficácia no combate à doença.
“Seja pelas novas variantes ou
pela queda da resposta imune
comotempo,queocorrenatural-
mente com qualquer vacina, é
natural que sejam tomadas me-
didas de saúde pública para, por
exemplo, uma administração de
doses de reforço”, ressalta.

Mais20mortos

Com20 novasmortes registra-
das, ontem, o Distrito Federal
chegou a 8.740 óbitos pela covid-
19 durante a pandemia, segundo

boletim epidemiológico divulga-
do, ontem,pelaSecretariadeSaú-
de doDF. Somente nas últimas 24
horas, foram 487 novas infecções
peladoença.
Amédiamóveldecasosestáem

835, o que representa queda de
2,09%,emrelaçãoaonúmerode14
dias atrás. Quanto àsmortes, em
comparaçãoaomesmoperíodo, o
índiceéde24—igualàmédiamó-
veldasduassemanasanteriores.
Dos óbitos notificados, 19 são

depessoas residentesdoDFeuma
deGoiás. As comorbidades foram
identificadas em18dos20mortos.
Entreasvítimas,umacriança, com
idadeentre2e10anos.Comasno-
vasocorrências, a capital chegoua
umtotal de 408.027 casos donovo
coronavírus. Desses, 391.440 são
consideradosrecuperados.
Emnúmerosabsolutos,Ceilân-

dia continua a ocupar o primeiro
lugar no ranking, com 45.384 ca-
sos, seguido pelo Plano Piloto
(38.944)eTaguatinga (32.540).

Alémdodrive-thrunoParquedaCidade, rodoviáriospodemsevacinaremCeilândia,naunidadebásicadesaúde (UBS)5,enoRiachoFundo1 (UBS1)

Ed Alves/CB/D.A Press

408.027
casos de covid-19

foram registrados no
Distrito Federal desde
o início da pandemia

8.740
pessoasmorreram

noDF emdecorrência
de complicações
causadas pela

covid-19

A especialista faz umalerta pa-
ra os que querem escolher qual
vacina vão tomar. “Não é para es-
colher vacina. A vacina melhor
que se temhoje é a vacina que se
cheganonossobraço”, diz.
O médico infectologista do

Hospital AnchietaVictor Bertollo
destaca que as vacinas disponí-
veis foram testadas e aprovadas
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APERGUNTAQUE
NÃOQUERCALAR….

Seo comandantedo

Exércitonãoconsegue

punirumgeneral,as

instituições estão

realmente funcionando?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

» SAMARA SCHWINGEL

O
s brasilienses aproveita-
ram o ponto facultativo
de Corpus Christi para
curtir o ar livre em al-

guns pontos do Distrito Federal.
Porém, comomuita gente teve a

mesma ideia, aglomerações, não
recomendadas em tempos de
pandemia, se formaram em vá-
rios pontos. Além disso, era pos-
sível identificar o uso incorreto
oua falta demáscaras, itemobri-
gatório nas vias públicas. O Cor-
reio esteve na Orla da Ponte JK e

no Parque da
Cidade e veri-
ficouodesres-
peito às nor-
mas de com-
bate ao novo
coronavírus.
Na orla da

ponte, por
volta das 16h
de ontem, havia muitos grupos
de pessoas. Alguns mantinham
um distanciamento razoável en-
tre si, mas muitas pessoas esta-
vam semmáscaras. Em várias si-
tuações, o item de proteção não
estava nem ao alcance do cida-
dão ou à vista de quem passava.
No Parque da Cidade, a quanti-
dade de pessoas também era
grande. No entanto, foi possível
identificar que a maioria respei-
tava o uso damáscara, apesar de
ser possível observar algumas
que não utilizavam a proteção.
No DF, o uso de máscaras é

obrigatório até que a pandemia
de covid-19 esteja controlada,
conforme Decreto 40.831/20. O
descumprimento da regra pode
gerar multa de R$ 2 mil a R$ 4
mil. SegundoaSecretaria de Saú-
de, o uso do acessório diminui as

chances de proliferação e trans-
missão do vírus entre as pessoas.
Por essemotivo, desdemarço do
ano passado, o governo local fis-
caliza o uso do equipamento de
proteção respiratória.
A Secretaria de Estado de Pro-

teção da Ordem Urbanística do
Distrito Federal (DF Legal) é a
pasta responsável pela fiscaliza-
ção do cumprimento das nor-
mas sanitárias de enfrentamento

à covid-19. Além do uso damás-
cara e das aglomerações, a se-
cretaria vistoria o respeito ao to-
que de recolher e do horário li-
mite de funcionamento dos es-
tabelecimentos comerciais.
De acordo com o último ba-

lanço divulgado pela pasta, o
DF Legal realizou mais de 1,5
milhão de vistorias na capital
federal. Com mais de um ano
do início da operação, foram

aplicadas 1.907 multas e 2.950
estabelecimentos foram interdi-
tados. Desde o início da fiscali-
zação, houve mais de 80 mil
abordagens a cidadãos por des-
cumprimento do uso de másca-
ra, tendo sido registradas 427
autuações. As equipes de opera-
ções da DF Legal atuam das 8h
às 2h da manhã e contam com
10 grupos divididos em turnos,
de segunda-feira a domingo.

PANDEMIA / Durante o Corpus Christi, muitos brasilienses saíram de casa. Além do grande número de pessoas, era
possível identificar o uso indevido ou a falta de máscaras, item obrigatório nas vias públicas e locais como a Orla da Ponte JK

Pessoas se aglomeraramnaOrla daPonte JKdurante o dia de Corpus Christi.Muitos estavamsemmáscaras

Desfazimento de Bens nº. 04/2021 – MC
O MINISTÉRIO DA CIDADANIA torna PÚBLICO o Aviso de Desfazimentode Bens nº. 04/2021, constante do Processo Administrativonº. 71000.022465/2021-01, aos órgãos da Administração Pública Federaldireta e indireta, do Distrito Federal, Estados e Municípios, às instituiçõesfilantrópicas qualificadas como Organizações da Sociedade Civil de InteressePúblico, que trata do desfazimento de bens inservíveis, classificados como,antieconômicos e irrecuperáveis, em atendimento às determinações contidasna Lei nº 8.666/93, no Decreto nº 9.373/2018 e na Portaria de número nº 241,de 14 de maio de 2021, deste Ministério.
Os interessados deverão encaminhar os pedidos de doação, com aindicação do número deste aviso e do(s) lote(s) pretendido(s), no prazo de5 dias úteis, contados do primeiro dia útil seguinte à data de publicação doAviso de Desfazimento no sítio da internet, os quais devem ser dirigidos àSubsecretaria de Assuntos Administrativos no endereço Esplanada dosMinistérios, Bloco A, Térreo, Sala T-40, CEP: 70.054-906, Brasília/DF. Todasas regras para o desfazimento e demais informações e documentaçãonecessárias aos donatários (entidades que poderão receber os bens)constam do Aviso de Desfazimento de Bens, o qual se encontra disponível naíntegra no sítio (https://www.gov.br/cidadania/pt-br/servicos/doacao-de-bens)do Ministério da Cidadania.

AVISO DE DESFAZIMENTO DE BENS

MINISTÉRIO DA
CIDADANIA

Bolsonaro deve
vetar plano de
saúde da PCDF
Em tempos de pandemia e hospitais públicos

lotados, é grande a expectativa entre policiais civis
do DF pelamanifestação do presidente Jair
Bolsonaro a respeito da criação do plano de saúde da
categoria. Amedida exige autorização federal e foi
incluída, pormeio de emenda do deputado Luís
Miranda (DEM-DF), na lei que trata da
reorganização da Polícia Civil, aprovada pelo Senado.
O prazo para sanção terminava na última quarta-
feira, mas com o feriado de Corpus Christi e o ponto
facultativo de hoje, a decisão do presidente ainda
não era oficial até ontem à noite. Mas policiais,
sindicatos e o autor da emenda já receberam a
sinalização da Presidência da República de que esse
trecho da lei será cortado por veto presidencial.

Contra a lei do ajuste fiscal

Umacordo com a liderança do governo federal
garantiu a aprovação do texto por unanimidade, na
íntegra, tanto na Câmara quanto no Senado. O artigo,
incluído pelo deputado LuísMiranda (DEM-DF)
prevê a possibilidade de autorização aoGDF
—mediante dotação orçamentária—,
para instituir uma política de
assistência à saúde embenefício dos
policiais civis. Estava tudo certo,
mas houve umparecer jurídico
contrário à sanção desse trecho
e uma recomendação de veto do
Ministério da Economia, por
contrariar a Lei Complementar
173/20 que impôs um ajuste
fiscal por conta da pandemia.
Bolsonaro foi advertido de que
poderá incorrer em crime de
responsabilidade.

Preocupação

OpresidentedoSindicatodos
PoliciaisCivis (Sinpol-DF), AlexGalvão,

disse que apossibilidadedoveto
preocupamuito a categoria.

Atualmente, os policiais civis não
dispõemdeumplanode saúde

próprio. Anecessidade, segundoo
Sinpol, ficou aindamais evidente

durante apandemia: 18%doefetivoda
PCDF foi contaminado, uma taxa superior

adeoutras áreas do serviçopúblico.

Derrubada
do veto

Odeputado LuísMiranda
(DEM-DF) diz que recebeu
sinal verde do Palácio do
Planalto para trabalhar pela
derruba do veto. “Vou
trabalhar forte”,
promete.

“Eunãosoubolsominion,
comoadoraacreditarquemnãome

conhecedeperto.Eutenhocríticasseveras
aestequenosgoverna.Poroutrolado,eu

tampoucoqueroquegoverneessaoposiçãoque
seinsinuaaíprofuturo.Entãoondeeuestou?

Estounumambienteemquenãome
sintorepresentadaporninguém”

Atriz JulianaPaes

“Sabequem
adorouseudiscurso
afavordodireitode
nãoseposicionar?

ABiaKicis”

Ator ehumorista
GregórioDuvivier

SÓ PAPOS

Vemaí a
bancada
bolsonarista
As análises para a

disputa ao Senado nas
próximas eleições
precisam levar em
conta um fator: a força
de Jair Bolsonaro em
Brasília. Apesar de a
popularidade do
presidente da
República ter caído
nacionalmente nos últimosmeses àmedida em
que cresce o número demortes na pandemia,
seria um erro subestimar a base bolsonarista no
Distrito Federal, especialmente se a crise
econômica der um refresco e a população
conseguir se vacinar. A exemplo da procuradora
aposentada Bia Kicis, que surgiu como uma
novidade para o eleitorado e virou deputada
federal, outros neófitos na política partidária
podem se candidatar. Bia pode ser a candidata ao
Senado. Oministro da Justiça e Segurança
Pública, AndersonTorres, é umdos cotados para
uma candidatura de deputado federal. Mas há
outros integrantes do governo compotencial
para concorrer ao tapete azul levando a bandeira
de Bolsonaro. É o caso, por exemplo, daministra
Damares Alves, daMulher, da Família e dos
Direitos Humanos. O vice-presidente da
República, HamiltonMourão, caso não
permaneça na chapa presidencial, tambémpode
concorrer pelo DF.

Triplo apoio

Aministra-chefe da Secretaria de Governo da
Presidência, Flávia Arruda, trabalha para ter o
apoio do governador Ibaneis Rocha, do
presidente Jair Bolsonaro e domarido, José
Roberto Arruda, na corrida ao Senado.

Feriado com aglomeração
Fotos: Carlos Vieira/CB/D.A Press

Prazo final
Como ingresso do presidente Jair

Bolsonaro no Patriotas, o partido deve
receber até outubro— a umano das
eleições—os potenciais candidatos para
2022. As articulações estão rolando.

Ana Carneiro/Esp. CB/D.A Press - 14/11/17
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Luis Macedo/Câmara dos Deputados - 9/9/20
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No poema A um bruxo, com amor,
Carlos Drummond de Andrade faz uma
homenagem pungente a Machado de
Assis: “Outros da vida leram um capítu-
lo, tu leste o livro inteiro”. A poesia de
Drummond começou construída em
linguagem coloquial e terminou em
tom classicizante. Drummond parecia
umMachado mais poroso, mais com-
passivo emais humano.
Masnemsemprehouvesintoniaentre

os dois bruxos, omineiro de Itabira e o

carioca do CosmeVelho. A relação entre
DrummondeMachado foi tensa, contra-
ditória, críticae ricaemmatizes.Noápice
domodernismo, Drummond desancou
o escritor carioca comoumentrave à re-
novaçãodas letrasnacionais.
Em 1925, quando tinha 22 anos, o

poetamineiro escreveu no artigo intitu-
lado Sobre a tradição em literatura: “Uma
lamentável confusão faz comque julgue-
mos todanovidademalsã, e todavelharia
saudável.Esteconceitoequiparaasobras
literárias aos xaropes e outros produtos
farmacêuticos: quantomais tempo de
uso,mais recomendáveis...”
A relação complexa entre os dois

grandes escritores é reconstituída no li-
vro Escritos de Carlos Drummond de An-
drade sobre Machado de Assis, organiza-

do pelo professor Hélio de Seixas Gui-
marães. O poeta de Itabira argumenta
que o combate ao passado é condição
essencial para a inovação: “Temos, pois,
mais que o direito de desrespeitar essa
falsa tradição: temoso imperiosodever”,
sustenta o poeta.
Nãoparaaí:“E sóassim faremosdessa

matéria morta e pegajosa dos séculos
umaargiladúctil que sirvaàsnossas cria-
ções. Serámantendoessa independência
espiritual, talvez ingenuamente feroz,
mas francamente construtiva, que reata-
remos o fio tantas vezes perdido do clas-
sicismo. Os nossos avós inteligentes não
desejariamdenós outra coisa. Copiá-los
éomesmoque injuriá-los”.
Drummond admite a admiração pelo

autor deMemórias póstumas de Braz Cu-

bas.Noentanto,ponderaqueesseapreço
deve ser sacrificado embenefício da revi-
talização da cultura: “Amo tal escritor pa-
trício do século 19, pelamagia irreprimí-
vel de seu estilo e pela genuína aristocra-
cia de seu pensamento.Mas se conside-
rarqueesteescritoréumdesvionaorien-
tação que deve seguir amentalidade de
meu país, para a qual umbomestilo é o
mais vicioso dos dons, e a aristocracia
umrefinamentoainda impossível e inde-
sejável, o que fazer? A resposta é clara e
reta: repudiá-lo. Chamemos este escritor
pelonome: éMachadodeAssis”.
A leitura de artigos, crônicas e enque-

tes, em ordem cronológica, revela uma
mudança de perspectiva radical, que
atinge o ápice três décadas depois como
poema A um bruxo com amor, em que

Drummond reverenciaMachado, com
todas as letras. Inclusive com a colagem
de textosmachadianos.
O poeta itabirano havia lançado o

desafio a Machado, se ele resistiria ao
tempo e se consolidaria efetivamente
na condição de clássico. E o próprio
Drummond parece responder ao repto
em crônica sobre uma exposição co-
memorativa a Machado de Assis: “Ali
está ummundo de criação silenciosa,
um exemplo severo e singelo de disso-
lução da pequenez humana na grande-
za intemporal da obra literária. O velhi-
nho gago e burocrata é hoje umuniver-
so de símbolos, palavras e achados ar-
tísticos, que poder nenhum saberia
cassar. Nosso país ficoumais opulento,
à custa desse funcionário pobre”.

Drummond
eMachado

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Comércio aposta no São João
ECONOMIA

DeacordocomoSindicatodosSupermercadosdoDistritoFederal, vendasdeprodutos típicosdaépoca, como itensalimentíciosou
vestuário, devemtercrescimentode20%,emcomparaçãoaomesmoperíodode2020.Lojistasmostramotimismocomomêsde junho

Gerente da loja Casa e Festa, no SIA, DayaneOlliveira está animada comas vendas. “No ano passado, não vendemos praticamente nada”

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Aperspectiva
de vendas é boa,
pois a procura
costuma
aumentar no
meio de junho.
Acredito que
vai ser ummês
positivo para
o comércio”

YolandaNascimento,
funcionária de uma loja
de artigos de São Jõao

» PEDRO MARRA

O
s produtos de festa junina
devem gerar um cresci-
mento de 20% nas ven-
das, em junho deste ano,

na comparação com o mesmo
períodode 2020. É o que estima o
presidente do Sindicato dos Su-
permercados do DF (Sindsuper),
Gilmar Pereira, com base na pro-
cura dos consumidores ao co-
mércio desde a vacinação contra
covid-19 atingiu os idosos. “Nor-
malmente, em supermercados,
influenciamuito a comprademi-
lho de pipoca, canjica, vinhos e
caldos, produtos que são típicos
da época”, afirmaGilmar.
A gerente da loja Casa e Festa,

no Setor de Indústria e Abasteci-
mento (SIA), DayaneOlliveira, 34
anos, espera faturar mais em re-
lação ao mesmo mês de 2020.
“Soumais otimista. No ano pas-
sado, não vendemospraticamen-
te nada.Mas aminhaperspectiva
para este ano é que cresça 100%.
Toda hora tem alguém pergun-
tando sobre os produtos de festa
junina”, comenta.
Ela conta que recebeu pedi-

dos desde decoração até as fa-
mosas bandeirinhas. “Tem coi-
sas que a gente não repôs, e coi-
sas que esgotaram, como es-
pantalhos de madeira. Vende-
mos de tudo, chapéu, paçoca,
adereços e até caixinha para co-
locar os doces. Inclusive, tem
gente procurando produtos até
para levar quando for visitar a
família em outro estado. Um
cliente meu fez compras para
viajar ao Rio de Janeiro e ver os
parentes. A gente está sentindo
que o povo está mais confiante,
principalmente os idosos que se
vacinaram”, acrescenta a lojista.
Aauxiliar administrativada lo-

ja A Festiva, na Quadra 506 Sul,

Yolanda Nascimento, 55, conta
que o estabelecimento fechou as
portas por quase dois meses no
meio do ano passado, e não pôde
venderosprodutosparaa festade
SãoJoão.“Omovimentocaiuqua-
se 100% em relação a 2020. Mas
temosmuitaesperançadequevai
melhorar, inclusive depois do
avanço das vacinas noDF.Temos
um telefone direto, mas o cliente
pode pedir para separar e pegar
na entrada. Nesta pandemia, a

maioria das pessoas que com-
pram leva para casa para curtir
com a família. A perspectiva de
vendas é boa, pois a procura
costuma aumentar no meio de
junho. Acredito que vai ser um
mês positivo para o comércio”,
opinaYolanda.
Para o presidente do Sindica-

to do ComércioVarejista do Dis-
trito Federal (Sindivarejista),
Edson de Castro, as pessoas de-
vem comprar os produtos para

comemorar em casa. Segundo
ele, as vendas para a festa junina
devemmovimentar o comércio
no período que antecede o Dia
de São João, em 24 de junho. Lo-
jas como armarinhos, para ven-
da de camisas, e supermercados,
com comercialização de vinhos
e alimentos tradicionais são as
mais procuradas.
“Geralmente,aspessoas fazem

o quentão em casa, tomam o vi-
nhocomfrutas,usamosprodutos

vendidos em supermercados. É
uma data forte para isso, e que
movimenta o comércio em to-
dos os aspectos, da alimentação
ao vestuário”, analisa Edson.

Eventos autorizados

Em 13 demaio, o GDF autori-
zou a realização de eventos so-
ciais, como casamentos, batiza-
dos, festas de aniversário e afins
com50%da capacidade total dos

espaços. Com isso, as festas juni-
nas estão incluídas. “A autoriza-
ção é para qualquer tipo de even-
to que não exija licença eventual
do Poder Público (incluindo
eventos corporativos como con-
gressos, convenções, seminários,
simpósios, feiras e palestras) e
desde que sejam seguidos todos
os protocolos emedidas de segu-
rança descritos no decreto nº
42.087, de 13 de maio de 2021”,
diz oGDF, emnota.
O horário de funcionamento é

das 11h às 23h, comproibição de
espaço para dança e a aglomera-
ção de pessoas. É preciso organi-
zar as mesas a uma distância de
dois metros uma das outras, a
contar das cadeiras que servem
cadamesa. É obrigatória a higie-
nização das cadeiras e mesas de
uso coletivo regularmente. Além
disso, é proibida a venda de in-
gressos, ou de cobrança de qual-
quer valor a título de contribui-
ção dos convidados.

A Polícia Civil prendeu um
homem que teria estuprado a
própria filha de 15 anos no bair-
ro de Buritizinho, em Sobradi-
nho 2. Além de abusar da jovem,
ele ainda tentoumatar a esposa.
Os crimes sexuais começaram
quando amenina tinha 12 anos.
Depois de quase três anos sendo
abusada, ela denunciou o pai a
uma das irmãs mais velhas, que
relatou o caso àmãe.
A mulher procurou o ho-

mem para cobrar explicações.
Ele, embriagado, se irritou com
os questionamentos, pegou
uma faca e tentou matá-la,
quando foi preso em flagrante
pelos agentes policiais, nesta

quarta-feira. O acusado foi en-
caminhado para a 35ª Delega-
cia de Polícia (Sobradinho 2). A
investigação apontou que ele
não só abusava da filha adoles-
cente, mas também se aprovei-
tava da ausência da esposa pa-
ra estuprar as outras duas fi-
lhas mais velhas dela.
As enteadas eram ameaçadas

e, por isso, tinhammedo de de-
nunciá-lo. Elas deixaram a casa
da família por causa dos abusos.
O homem vai responder a pro-
cesso no âmbito da Lei Maria da
Penha, pela agressão à mulher e
também por estupro e estupro
de vulnerável. Se condenado,
pode ficar preso por até 30 anos.

Saidão liberamais
de 1,8mil presos

SISTEMACARCERÁRIO

Foramliberados1.858detentos, sendoque1.139sãodoCPP,noSIA

Seape/Divulgação

»DARCIANNEDIOGO

Mais de 1,8mil presos lotados
noComplexoPenitenciário daPa-
puda e no Centro de Progressão
Penitenciária (CPP) foram libera-
dos, ontem, feriado de Corpus
Christi, das respectivas unidades
prisionais para o segundo saidão
deste ano, benefício concedido
pela Vara de Execuções Penais
(VEP). Os detentos devem retor-
naraospresídiosatéterça-feira(8).
O calendário das SaídasTem-

porárias de 2021 ficou suspenso
por algunsmeses emdecorrência
dasmedidas restritivas de conten-
ção à covid-19.No entanto, após a

flexibilizaçãodas atividadesna ca-
pital e a quedano índice de trans-
missão, a juíza titular daVEP, Leila
Cury, decidiu retomar obenefício.
No total, foram liberados 1.858de-
tentos, sendo que 1.139 são do
CPP, no Setor de Indústria e Abas-
tecimento (SIA). O restante é lota-
do nos outros presídios da Papu-
da, emSãoSebastião.
Comobjetivodemanter o con-

trole do fluxo dessas saídas, poli-
ciais penais da Secretaria de Esta-
dodeAdministraçãoPenitenciária
(Seape-DF) desencadearamuma
operação para a liberação dos in-
ternosbeneficiados,osquaisserão
mantidos sob vigilância por

Detido por estuprar filha
e tentar matar esposa

controlediáriode fiscalização resi-
dencial, a fimdemanter a ordem,
segurança e total comprimento à
legislaçãodeexecuçãopenal.
O benefício contempla apenas

presos do regime semiaberto, que
têm autorização para trabalho

externo ou saídas temporárias e
cumprem critérios de bom com-
portamento. O detento que não
retornar no dia e nos horários
previstos será considerado foragi-
doepoderáperderodireito ao re-
gime semiaberto.
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Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizados em3 de junho de 2021

Obituário

GilmarGonçalvesdaSilvaRabelo,
56anos
JoãoCalazansdaSilva, 73anos
JoséAnchietaBatista, 81 anos
JoséAugustodaSilvaGuimarães,
44anos
Jurandir dosSantos, 50anos
LuízaNunesdosSantos, 51 anos
ManoelAlvesdaSilva, 100anos
MariaAuxiliadoraGomesNascimento,
43anos
MariadeLourdesLimaXavier, 71 anos
MariaEuniceGonçalvesdaSilva,
34anos
IzeteFerreiraGomes,menosde 1ano
PedroCésarFalconeresdeAlbernaz,
57anos

CampodaEsperança
Alberi AlfredodaSilva, 70anos
CarlosAlbertoGeraldoPimenta,
56anos
Cecílio EstáciodeOliveira, 65anos
EulitaDantas, 76anos
JoséCarlosGonçalvesdeCarvalho
Lopes, 50anos
JoséGeraldoAlvesFerreira, 60anos
JoséRaimundodaCostaVeloso,
80anos
KatiaMariadaSilvaCampos, 74anos
KleberPinheiroMachado, 60anos
LevyGonçalvesCoelho, 92anos

LindomarSilvadoNascimento,
46anos
ObedeBonifácioPires, 67anos
Rachel daFonseca, 43anos
TeodoraSanchezBurgos, 93anos

Taguatinga
AntônioAristeudeMelo, 56anos
Davi LuccaReis deAraújo,
menosde 1ano
EdilbertoPereiradosSantos, 55anos
FranciscaGomesFerreira, 64anos
GeraldaÂngeladeAraújoSiqueira,
60anos

Rafael daSilvaPinto, 33anos
RaimundadeAndradePereira,
90anos
RaimundoSantosOliveira, 65anos
ManoelRaimundodaSilva, 63anos
SebastiãoMatosdosSantos, 57anos
SolangeAparecidadosSantos,
79anos
TerezinhaAlvesdeSouza, 91 anos

Gama
AbadiadaCostaOliveira, 82anos
Celi deSousaBarbosa, 72anos
FranciscoRodriguesdeAlmeida,
64anos
FranciscoSolondeAraújo, 84

GudemberguesAguiarMatias, 53anos
JesusGonçalvesdaSilva, 71 anos
Maurício JoséBenedito, 58anos

Planaltina
Carlos IzaltinoAlvesdeSousa, 54anos
FrancilinadeAtaídeSantanaSiqueira,
48anos
Wandesley JosédeAlmeida
Cavalcante, 37anos

Brazlândia
Amandade JesusSilva, 24anos

Sobradinho
CristianoSilvaSouza, 33anos
Deli FerreiradosSantos, 76anos
ErasmoCarlos JansemCampelo,
40anos

Maria JoséCostaSilva, 72anos
MaryRibeiroNogueira, 55anos
MiguelRodriguesdosSantos, 55anos
NilsondosSantosLeão, 46anos

JardimMetropolitano
RosaAiresdosSantos, 67anos
AntônioRodriguesdeLima, 98anos
IgorGabrielNascimentodeLima,
24anos
MiriamBarreto eSilva, 51 anos
(cremação)
MariaTheresaRodriguesdeOliveira,
86anos (cremação)
JosédeRibamarOliveira Júnior,
67anos (cremação)
SidnéiaMunhozPinto,
53anos (cremação)

Sem chuva no horizonte
CLIMA / Com proximidade do inverno, estiagem passa a predominar no DF e osmeteorologistas apontam que a seca

deste ano deve ser mais severa. Período requer mais cuidados com hidratação para evitar problemas respiratórios

Duranteaseca,a recomendaçãoéadotarumaalimentaçãoricaemfrutaseverduras, e ingerirbastante líquidocomoágua,águadecocoesucosnaturais

Carlos Vieira/CB/D.A Press

MaurodaMata ,42anos,vítimadacovid-19
OBITUÁRIO

» Lave as mãos com frequência e evite colocá-las na boca
e no nariz;

» Procure manter o corpo sempre bem hidratado.
Portanto, beba bastante água, mesmo sem sentir sede.
Na hora do lanche ou da sobremesa, dê preferência a
frutas ricas em líquidos, comomelancia, melão e laranja.
Em especial, fique atento à hidratação das crianças,
idosos e dos doentes;

»Aplique soro fisiológico no nariz e nos olhos para evitar o
ressecamento;

»Evite a prática de exercícios físicos ao ar livre entre 10h e 17h;

»Use produtos para hidratar a pele do rosto e do corpo, pelo
menos depois do banho e na hora de deitar;

»Coloque chapéus e óculos escuros para proteger-se do sol;

»Aproveite o vapor produzido pela água durante o banho
para lubrificar as narinas;

»Coloque toalhasmolhadas, recipientes comágua ou
vaporizadores nos quartos de dormir;

»Evite aglomerações e a permanência prolongada em
ambientes fechados ou comar condicionado, pois o
ressecamento dasmucosas aumenta o risco de infecções
das vias aéreas;

»Mantenha a casa sempre limpa e arejada. O tempo seco
aumenta a concentração de ácaros, fungos e poeira em
móveis cortinas e carpetes;

»Procure não usar vassouras que levantamopó por onde
passam. Dê preferência para aspiradores ou panos úmidos;

»Ligue ventiladores de teto nomodo “exaustor”, comar
direcionado para cima. Ligados para baixo, nomodo
“ventilação”, levantamapoeira que semistura no ar;

»Não queime lixo nem provoque queimadas por descuido
ou desatenção.

Fonte:Defesa Civil

Orientações importantes

» JÉSSICAMOURA
»SAMARASCHWINGEL

C
omíndicesdechuvasabai-
xo dos esperados para esta
época do ano, os brasilien-
sesdevemseprepararpara

uma estiagemmais intensa em
2021. “Há uma perspectiva de ser
uma seca mais severa este ano”,
ponderou o professor de geogra-
fiaRafaelFranca,daUniversidade
de Brasília (UnB). Assim, a umi-
dade do ar também fica compro-
metida. Já para nesta semana, as
taxaspodembater os 25%.
Segundo o especialista, este

ano, o inverno vai ter temperatu-
rasmais elevadas. Apesar da que-
da nos termômetros durante a
madrugada, as tardes ainda re-
gistrammáximas altas, que bei-
ram os 30°C. “Aqui no DF, costu-
ma ter 100 dias seguidos semne-
nhuma chuva, aí o negócio vai só
agravando”, diz Franca.
A capital federal não temqual-

quer sinal de chuva desde 9 de
maio: já são 26 dias sem precipi-
tações. Com a proximidade do
inverno, quecomeçaem21de ju-
nho, a tendência é de que a estia-
gem prevaleça, pois umamassa
de ar seco toma corpo e se espa-
lha pelo Centro-Oeste, afastando
anebulosidade.
As chuvas costumam ter uma

reduçãodrástica como fimdo ve-
rão e início dooutono: se emabril
amédia histórica é de 133,4mm,
emmaio, o volume esperado cai
para 29,7mm.Contudo, emmaio
de 2021, caíram 4,8mm. Para ju-
nho,estãoprevistosapenas4,9mm
eemjulho,6,3mm.
Ometeorologista Mamedes

Melo ressalta que a característica
do inverno no Centro-oeste é de
sermais frio e seco. “Os períodos
mais críticos são agosto e setem-
bro, quando a temperatura come-
ça a se elevar e tempicos de umi-
dademaisbaixa”, frisou.

Qualidadedoar

Rafael Franca explica que os
dias consecutivos sem chuva
ainda pioram a qualidade do ar.
“A chuva tem essa condição de
limpar a atmosfera e carregar
essas partículas em suspensão,
oriundas de queima de indús-
trias e automóveis, que ficam
próximas à superfície”. Um dos
indicativos dessa piora é a né-
voa seca no horizonte. “Esses

poluentes nos fazemmuito mal,
a gente acaba respirando isso, o
que traz problemas respirató-
rios”, alertou.
Por isso, nesta semana, aDefe-

sa Civil emitiu umnovo alerta de
baixaumidade.Oórgãoestá refor-
çando o cadastro da população
paraquemquiserreceberasorien-
taçõessobreamelhorcondutadu-
rante o período de emergência.
Para obter informações, basta en-
viar umamensagem de texto de
celular ao telefone 40199, para re-
ceberosSMSs.

Problemasrespiratórios

Obrasiliense sente na pele os
efeitos da secura: a pele fica resse-
cada, a garganta irritada, o nariz
pode sangrar. A estimativa da Se-
cretariadeSaúdeédequeaprocu-
ra por atendimento nos hospitais
aumente cerca de 40%nesta épo-
ca do ano por conta das doenças
respiratórias, agravadas pelo res-
secamento dasmucosas, que dei-
xamocorpomaisvulnerável.
Deolane Nobre, 49 anos, e a

nora, Isadora Correa, 26, sentem
na pele os efeitos da seca. As
moradoras daVila Planalto con-
tam que ficam com a boca seca
e a respiração mais pesada e
comprometida. Para amenizar
os efeitos da estiagem, elas in-
vestem na hidratação. “Normal-
mente, eu não bebo tanta água,
mas, nesta época do ano, bebo
muita água”, diz Deolane. Isado-
ra afirma que precisa, também,
de umidificadores.
Por isso,arecomendaçãoéado-

tarumaalimentaçãoricaemfrutas
everduras, ingerirbastantelíquido,
como água, água de coco, chás e
sucosnaturais, hidratar apele com
cremes, evitar banhos quentes e
demorados, assimcomoouso ex-
cessivodesabonetesebuchas.
A seca não fazmal apenas ao

sistema respiratório. Os olhos
tambémpodem sofrer. As princi-
pais causas são alergias e olho se-
co. Oproblemamais comumsão
os olhos irritados, com coceira e
vermelhidão. Para prevenir omal,
o ideal é lavar osolhoscomsoro fi-
siológico, evitar coçareusaróculos
desolcomlentesUVAeUVB.

Queimadas

É durante o período de estia-
gem tambémque a incidência de
queimadas costuma aumentar

noCerrado.O Inmet emitiu alerta
para o risco de incêndio nas pro-
ximidadesdequatrodas cincoes-
taçõesmeteorológicas doDF.
Apenas no mês de junho do

anopassado, 45,7 hectares foram
consumidos pelas chamas de 11
incêndios. No mês seguinte, os
focos saltaram para 25 e atingi-
ram o pico do ano em agosto,
quando houve 105 registros de
queimadas e a área destruída
chegou a 676,2 hectares, pelo le-
vantamento do Instituto Brasília
Ambiental. Segundo a Secretaria
de Meio Ambiente, no Distrito
Federal, 95% dos incêndios flo-
restais são causados pela queima
de lixo e restos de poda.
Além dos impactos sobre as

espécies animais e vegetais, os
incêndios florestais tambémpre-
judicam a saúde da população.
“Isso acaba agravando ainda
mais a qualidade do ar, já que o
produto dessas queimadas vai
para atmosfera”, destacou Fran-
ca. “A fuligem, produto de quei-
mada, os gases, isso tudo émuito
ruim para a saúde”. Por isso, os
cuidados devem ser redobrados
(veja Orientações importantes).

MauroRoberto daMata foi secretário de EmpreendedorismodoDF

Redes Sociais/Reprodução

» DARCIANNE DIOGO

Aos 42 anos, o ex-secretário
de Empreendedorismo do DF
Mauro Roberto da Mata perdeu,
ontem, a luta para a covid-19.
Administrador e pós-graduado
em gestão educacional, Mauro
deixa amulher e dois filhos. Par-
lamentares usaram as redes so-
ciais para homenagear o colega.
Mauro ingressou na chefia da

Secretaria de Empreendedoris-
mo em setembro de 2020, quan-
do a advogada Fabiana Di Lúcia
foi exonerada do cargo. Na pas-
ta, o administrador permaneceu
até março deste ano. Em nota, a
Secretaria de Empreendedoris-
mo lamentou o falecimento.

“Mauro deixa sua esposa, Eliane
daMata, seus filhos Ana daMata
eMigueldaMata, inúmerosami-
gos e companheiros de trabalho,
que lamentam a perda tão pre-
coce de um ser humano íntegro,
competente, alegre, otimista e
comumcoração gigantesco.”
Antes de assumir a Secreta-

ria de Empreendedorismo,
Mauro Roberto foi subsecretá-
rio da Micro e Pequena Empre-
sa na Secretaria de Trabalho e
assessor especial da Compa-
nhia de Desenvolvimento Ha-
bitacional (Codhab). Atuou
também como secretário de
Educação de Santo Antônio do
Descoberto (GO) e assessor es-
pecial no Conselho de Desen-

volvimento Econômico e Social
na Casa Civil do DF. Na Câmara
dos Deputados e no Senado Fe-
deral, ele exerceu o cargo de as-
sessor parlamentar e acompa-
nhou os programas e execução
das emendas parlamentares.
O presidente da Câmara Le-

gislativa,RafaelPrudente (MDB),
usou o Instagram para homena-
gearMauro. “Um diamuito tris-
te, perdemos um grande ami-
go, mais uma vítima desse ví-
rus que está causando muita
dor na família brasileira. Mau-
ro da Mata lutou com todas as
forças, mas não conseguiu su-
perar essa batalha. Um abraço
eterno, meu amigo, e muito
obrigado pela lealdade e ami-

zade. Nosso time perdeu um
grande craque”, escreveu.
A deputada distrital Jaqueli-

ne Silva (PTB) definiu Mauro
como um profissional esforça-
do, trabalhador, pai de família,
esposo dedicado e amigo “sem
igual”. “Emnossas últimas con-
versas, foi doloroso te ver em
uma maca de hospital, mas eu
nunca deixei de acreditar na
sua cura. Sua força e vontade
de viver me motivaram a se-
guir crendo, todos os dias. Mas
Deus quis te levar para um lu-
gar melhor, pois a terra já não
era digna de ter você aqui”, la-
mentou a deputada, que tam-
bém esteve internada em de-
corrência da covid-19.
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» TALITA DE SOUZA

“E
mmeio a tantos problemas, a fé é justamente o
que nos dá o sustento, nos faz ter forças e uma
orientação. Ela é o quenos coloca no caminho”.
O depoimento do servidor público Tadeu Ro-

cha explica a presença dele e de mais 200 pessoas na
missa de Corpus Christi da Catedral Metropolitana
Nossa Senhora Aparecida, celebrada ontem.
Junto aos sacerdotes, os fiéis cantaram, rezaram,

fizeramvotos de agradecimento e pedidos de pro-
teção, enquanto raios de sol que transpassavam
os vitrais da igreja iluminavam o salão durante
toda a celebração. Apesar da grande participa-
ção presencial, o distanciamento foi respeita-
do, assim como o uso damáscara. Além dis-
so, os religiosos tiveramdeaferir a tempera-
tura para entrar no templo. A hóstia, tradi-
cionalmente entregue peloministro da fé
na boca do fiel, foi distribuída namão de
cadaparticipante.
Este é o segundo ano emque a data é

vivenciada com restrições para evitar o
contágio da covid-19. No entanto, as
medidas não impediram o exercício da
fé e as ações de graça, símbolo dadata.
“É uma data muito importante, um

dia esperado, que celebra o Corpo de
Cristo e a presença dele que continua
entre nós. E celebramos aqui, comun-
gando”, explica Amanda Rocha, esposa
deTadeu.Osdois sãopais deClarissa, de 1
ano e seismeses, que explorou aCatedral e
observou atentamente cada rito. A família
afirmaque a fé que cultivam, principalmente
neste tempo, traz esperança e a segurança de
que cadadia pertence aDeus.
Já o empresário Marcos dos Santos, 36 anos,

aproveitou a missa para compartilhar com os fi-
lhos, Caio, 5 anos, e Nathan, 8, a importância da Ca-
tedral na história dele. Marcos chegou a dormir em
frente à igreja para conseguir uma vaga para realizar o ca-
samento dele no local, em 2017. “A Catedral tem um valor
sentimental e espiritual muito grande. Estar aqui e ver tudo de
perto é maravilhoso demais”, conta. “Também quero que eles te-
nham vivência de fé, como eu”, afirma.

Mensagemde ânimo

Apalavraministradapelo bispo auxiliar deBrasília domMarconyVinícius encora-
jou os fiéis a teremesperança e fé durante a pandemia. “Esses tempos difíceis vão passar.

Nãodesanimem. AgradeçamaDeus e peçamque ele aumente a nossa fé”, aconselhou o reli-
gioso. Ele tambémconvocou os participantes a viveremde acordo comoque aprendem com Je-

sus, e que“omaior problemada fé é a diferença entre o que ouve e oque se vive”.
Isabela Rodrigues, 17 anos, conta que amensagem a renovou. A jovem sonha em cursar psicologia e

afirma que amissa a ajudou a termais confiança no planejamento. “Saio commais esperança de ummundo
melhor, e sonhando tambémcomomeu futuro”, conta. Ela foi àmissa como irmão,PedroHenriqueRodrigues, 18,

e o primoGabriel Rodrigues, 19.
MoradoresdeSobradinho2, eles reservaramosábadoparaparticipardemaisumamissa e conhecer outrospontos turís-

ticos. Gabriel, natural doMaranhão, esteve pela primeira vez no local. “A Catedral émuito linda e amissa daqui foi algo que eu
nunca tinha visto antes. Incrível”, diz.

Tradição

A Paróquia Santa Rita de Cássia, no Lago Sul, manteve a produção do tradicional tapete, que representa o preparo do caminho para o corpo de Cristo.
Para evitar o contágio contra a covid-19, amontagem foi feita durante a noite, quando não há circulação de fiéis, e comnúmero reduzido de pessoas na produ-

ção, alémdeusodemáscaras em todoprocessode criação.O resultado foi um tapete comcercade 14metros, feito comareia e serragem tingida, coma reproduçãode
símbolos sagrados, comoo cálice e aNossa Senhora deAparecida.
Para o padre IranPreusse, líder da Paróquia, tanto a tradição do tapete quanto amissa deCorpusChristi em si é um“testemunhopúblico da fé”. “Esta é uma solenidade de tra-

dição secular, quenasce naBélgica. Cremos que aEucaristia é o corpo, alma edivindadedeCristo. Por isso, é umdia especial por excelência”, pontua.

Dia para
renovar a

Comdistanciamento social e
máscaras, fiéis seuniramemaçãode
graçasnas igrejasdeBrasília. Este
éo segundoanoemqueo feriado
deCorpusChristi é vivenciado
comrestriçõesparaevitar
o contágioda covid-19

Tapete que prepara o caminho deCristo, feito pela
Paróquia SantaRita de Cássia, no Lago Sul

O empresárioMarcos dos Santos esteve presente comos
dois filhos, Caio eNathan, namissa naCatedral

O casal Amanda eTadeuRocha coma filha
Clarissa durante a celebração
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Missa deCorpus Christi
na CatedralMetropolitana
Nossa SenhoraAparecida foi
celebrada por domMarcony

fé



Desligamentos
programados
deenergia

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
BR-251, Km 31: chácaras Santa
Fé, Limoeiro, Itaipava,
Palmeiras, Buruarema, Bom
Jesus, Triângulo II, 34, 54, 55;
Assentamento 1 de Julho;
Assentamento Nova Vitória;
Assentamento 13 de Maio,
das 8h40 às 16h30.

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Núcleo Rural Tabatinga:
chácaras 72, 77, 81 a 98; Fazenda
Café Arábia, Área Isolada 2, 4,
Escola Classe, das 8h40 às 16h.

CURSOS

Português
O curso “Língua Portuguesa
Sem Complicações” destina-se
a interessados em estudar os
aspectos do idioma que mais
causam dúvidas. As aulas
abordam temas como compe-
tência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras
de acentuação gráfica. Infor-
mações: bit.ly/2MoyuOO.

Profissionaisdasaúde
O Hospital Alemão Oswaldo
Cruz, em parceria com a Jo-
hnson & Johnson Brasil, dis-
ponibiliza um curso on-line e
gratuito para agentes comu-
nitários de saúde e agentes
de combate a endemias de
todos os estados brasileiros e
do Distrito Federal. O curso
tem quatro horas de duração,
com estratégia pedagógica
que apresenta simulações
realísticas da atuação duran-
te visitas domicil iares, vi-
deoaulas, além de orienta-
ções para esses profissionais
na hora de identificar sinais e
sintomas da covid-19. Inscri-
ções: inova.eadhaoc.org.br.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estu-
dos do Inconsciente (Ibei) pro-
move o curso de aproximação
teórica da psicanálise Falando
de Freud. As aulas incluem
quatro encontros virtuais, por
vídeo, e contarão com leituras
e discussões sobre trechos da
obra do psicanalista. Inscri-
ções somente pelo WhatsApp:
9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há
mais de 20 anos, José Geraldo
oferece serviços de revisão e
correção para textos literários,
acadêmicos ou escritos diver-
sos, como livros, pesquisas,
coletâneas, trabalhos de con-
clusão de curso, além de tra-
duções para português e in-
glês. Informações: 9 9416-
0404 ou pelo e-mail textos.re-
visart@gmail.com.

Saúdee internet
O curso gratuito “Saúde Física
e Mental na Internet” apresen-
ta um panorama dos principais
problemas causados pela rede
a esses dois campos. As aulas

MÁXIMA

75%
MÍNIMA

25%

apresentam estratégias para li-
dar com problemas na prática.
Informações: bit.ly/3cE8UjJ.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares
oferece curso de matemática
básica com foco em concursos.
O preparatório conta com
apostila didática e aulas indivi-
duais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$
150. WhatsApp: 9 9687-0441.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas
(FGV) oferece curso gratuito de
direito eleitoral, com carga ho-
rária de cinco horas. O estu-
dante aprenderá os conceitos
básicos mais relevantes nesse
assunto, sem deixar de lado as
recentes reformas legislativas
que têm alterado o quadro nor-
mativo brasileiro. Informações:
bit.ly/37033BB.

OUTROS

Marketingdigital
A jornalista e especialista em
marketing digital Walquene
Sousa lançou o livro Insta-
gram do Zero à Prática — Mé-
todo para Empreendedores
Usarem o Instagram. O objeti-
vo é ajudar esse público a cres-
cer na plataforma e saber que
tipo de conteúdo postar para
aumentar as vendas. O e-book
pode ser comprado por meio
do perfil@walquene.sousa.

Expositoresgratuitos
Para incentivar a arte brasi-

liense, unir empreendedoris-
mo, sustentabilidade e fomen-
to cultural, o espaço Nobre
SoS Coworking oferece quatro
expositores de 120cm x 7cm
destinados à exibição gratuita
de ilustrações, quadros e gra-
vuras. Para apresentar traba-
lhos, é necessário passar in-
formações sobre as obras pelo
WhatsApp 9 9372-3876. Local:
SCRN 702/703, Bloco G, lojas
46 e 47, Asa Norte. Funciona-
mento: de segunda a sexta-
feira, das 8h às 20h e, aos sá-
bados, das 9h às 13h.

Capoterapia
O Instituto Brasileiro de Ca-
poterapia está com vagas
gratuitas para o programa
“Capoterapia em Casa”. A ati-
vidade trata-se de uma tera-
pia psicomotora direcionada
a um público diversificado —
com atenção maior a pessoas
com mais de 55 anos — e usa
de elementos rítmicos per-
cussivos da capoeira. O tra-
balho das sessões ocorre de
maneira adaptada, pela in-
ternet. Inscrições: 3475-2511.
Informações: capotera-
pia.com.br/portal.

Audiovisual
A TV Cultura disponibil iza
pelo YouTube uma série de
palestras com grandes no-
mes do audiovisual. Especia-
listas em áreas relacionadas
ao universo da comunicação,
do jornalismo e da produção
cinematográfica dividem com
alunos e com o público em
geral experiências profissio-
nais e questões de interesse
dos jovens. Todos os vídeos
contam com tradução em Li-
bras e uma versão com au-
diodescr ição. Inscr ições:
bit.ly/36LtSIM.

Atendimentopsicológico
O Centro Universitário Iesb
oferece atendimento psicoló-
gico gratuito para a comuni-
dade. As consultas ocorrem
de maneira remota, conduzi-
das por alunos do curso de
psicologia supervisionados
por professores especializa-
dos dos câmpus Oeste (Cei-
lândia Norte, QNN 31) e Sul
(SGAS, Quadra 613/614, L2
Sul). Informações: 3962-4802
(Asa Sul), 3962-4748 (Ceilân-
dia) ou pelo site iesb.br/servi-
codepsicologia. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br

13º

28º

CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 4 de junhode 2021 • Cidades • 18

grita geral

O tempo emBrasília

GAMA

CALÇADAS SEM ACESSIBILIDADE

O comunicador Israel Carvalho, de 46 anos,
reclama sobre o estado precário das calçadas das
quadras 11, 13, 15 e 17, do Setor Sul do Gama. “Essas quadras
mais afastadas do centro estão esquecidas pelo poder público.
Estão depredadas, comburacos, e omeio fio bemdesgastado e
trincado. Aqui temumnúmero grande de pessoas com
deficiência, e a questão da acessibilidade émuito triste
na cidade”, relata. Omorador ressalta a necessidade
de obras com acessibilidade para todos.

» A AdministraçãoRegional doGama informou
que atualmente está realizando reformas de
calçadas comacessibilidade naAvenida dos
Pioneiros,alémde estar emprocesso de licitação a
reformadaRodoviária doGama,que também terá
acessibilidade.“Esses são dois locais de grande
fluxo de pessoas”,pontuou o órgão.

ÁGUAS CLARAS

FALTA DE POSTO DE SAÚDE
A advogada Iradir Carvalho, 61 anos, entrou em

contato com a colunaGrita Geral para reclamar sobre
a falta de postos de saúde emÁguas Claras.
“Não é uma cidade nova, e até agora não temos um
posto de saúde. Nós temosmuitas pessoas semplano
de saúde, que às vezes precisam fazer alguma
consulta. Precisamos ir atéTaguatinga para receber
atendimento. Há o posto do Areal, mas lá não atendem
moradores de Águas Claras. Parece que aqui há um
terreno para a construção da unidade,mas
queremos que o governo dê andamento ao projeto”,
conta amoradora da região.

» A Administração Regional de Águas Claras informou
que a unidade básica de saúde de Águas Claras está
em fase de desenvolvimento de projeto junto à
Novacap.“O terreno para construção está localizado
naRua 25 Sul,Lote 28”, informoua administração.

Escolademúsica

» Está aberto o edital de processo
seletivo para ingresso de estudantes
nos cursos de educação profissional
técnica de nível médio e nos cursos
de formação inicial e continuada no
Centro de Educação Profissional-
Escola de Música de Brasília
(CEP-EMB). As vagas são para o
2º semestre do ano letivo de 2021.
Mais informações no site
http://www.emb.se.df.gov.br/.

Bolsasdemestrado

» Codeplan abre seleção de três
bolsistas commestrado (R$ 4.250,
por sete meses) para desenvolver
pesquisa sobremercado de trabalho
voltado à economia verde no DF.
Inscrições de 27 demaio a 11 de
junho. São duas vagas para as
seguintes áreas de formação:
economia; análise ambiental, gestão
econômica domeio ambiente,
finanças, desenvolvimento
sustentável, economia ambiental,
ciência da sustentabilidade ou áreas
correlatas. Há também uma vaga
para as seguintes áreas de formação:
economia, estatística, engenharia de
dados, ciência da computação ou
áreas correlatas. Saibamais em
http://www.codeplan.df.gov.br/
chamada-publica/.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Uma dasmaiores e mais importantes regiões administrativas do Distrito Federal comemora, amanhã,

63 anos. Taguatinga foi fundada em 5 de junho de 1958, em terras domunicípio de Luziânia (GO),

na Fazenda Taguatinga. Hoje, a cidade conta commais de 220mil habitantes e com uma economia

própria, com shoppings, feiras, centros comerciais, faculdades e indústrias.

Parabéns,Taguatinga!

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio



De Brasília
para o Rio

GASTRONOMIA / Pasteleiro vindo de Portugal e dono da Portugo, o lisboetaHugo Laurentino faz sucesso no DF e leva amarca
para a capital fluminense. Alémda loja em Ipanema, estão previstasmais duas filiais em terras cariocas
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CasalHugo Laurentino eMarianaMarsahll, proprietários daPortugo

Fotos: Wanderson/Divulgação

» LIANA SABO

B
rasília nos seus 61 anos
já recebeu muitas gri-
fes gastronômicas que
aqui vieram em busca

de novos mercados. O caminho
inverso, porém, tem sido mais
raro. Poucas, até agora, se aven-
turaram a exportar o produto
brasiliense. Uma delas — Por-
tugo — está nesse seleto grupo,
que focou a expansão justa-
mente no Rio de Janeiro, onde
a marca de doces lusitanos
completou um mês em Ipane-
ma, instalada na Rua Aníbal de
Mendonça, 55. “Lá já são ven-
didos mil pastéis de nata por
dia”, informa o lisboeta Hugo
Laurentino, de 43 anos, dono
de duas lojinhas na cidade,
uma na Asa Sul e outra na Asa
Norte, que juntas vendem a
mesma quantidade adquirida
pelos cariocas.
O sucesso no Rio é tanto que

animou o empreendedor a voos
mais altos. Estão previstas ainda
mais duas operações na Zona
Sul: uma no Humaitá, Rua Capi-
tão Salomão, número 1, e a outra,
no Leblon, junto à PadariaNema,
de pães artesanais, que deverá

inaugurar no segundo semestre à
Rua Ataulfo de Paiva. “Nosso pla-
no era abrir uma loja em Águas
Claras, mas passando pelo Rio vi
uma casa anunciando estar vaga.
Quando liguei, descobri que o
aluguel era inferior ao dos imó-
veis aqui”, revelaHugo, apelidado
de Portuga assim que chegou à
Bahia, em 2012, acompanhado
damulher brasileira que conhe-
ceu na Europa. Ela se chamaMa-
riana Marsahll Parra e é gaúcha
de Porto Alegre. O casal viveu
dois anos em Salvador, ondeHu-
go trabalhou em restaurante, e
Mariana, na produção de choco-
late, antesde seguirparaSãoPau-
lo, para abrir a loja Amma, en-
quanto omarido era convocado
por um compatriota, o sócio por-
tuguês da padaria Blem de pro-
dutos artesanais.
Antes de se encontrarem em

Londres, os dois tiveram ames-
ma crise profissional que os le-
vou a mudar de vida. Formado
em design, Hugo não quis mais
trabalhar com arte gráfica, do
mesmo modo que a advogada
Mariana trocou a banca pelas
panelas. “Nos conhecemos na
escola de culinária Le Cordon
Bleu e, no primeiro dia de aula,

eu decidi que queria ficar com
ela”, conta o impulsivo “alfaci-
nha”, apelido carinhoso dado
aos nascidos em Lisboa.
Criado pelos avós, que tinham

uma excelente cozinheira, Hugo

aprendeu ainda em casa alguns
segredos da culinária lusitana.
“Aos 24 anos, quando abandonei
o design e optei pela cozinha, fui
trabalhar no Tavares que, a essa
altura, ganhava a primeira estrela

doGuiaMichelin”.Templodepri-
meira grandeza, oTavares foi por
muito tempo o melhor restau-
rante de Lisboa. Hugo também
passoupelo Avilez.
Mais uma guinada nos planos

trouxe o casal a Brasília, depois
que Mariana largou o chocolate
para cursar o Instituto Rio Bran-
co. Enquanto estudava, Hugo
vendia pastéis de nata em feiri-
nhas, como a do Brasília Shop-
ping, que se realizava uma vez
pormês, aos sábados. “Eu vendia
rapidamente tudo o que levava,
aí vi que não fazia sentido ficar
vendendo aqui e acolá”, explica o
português, que encontrou no
BlocoCda 302 Sul, umponto pa-
ra se estabelecer.
Mais tarde, a família aumen-

tou com a chegada de Bernardo.
“Por que não juntar a palavra
português com o seu nome Hu-
go?”, propôs Mariana, que é só-
cia dos empreendimentos atu-
ais e dos que estão por vir com a
marca Portugo. Há outros do-
ces, mas o carro-chefe é mesmo
o pastel de nata, cujo original foi
inventado e vendido no bairro
de Belém, em Lisboa, desde o
início do século 19, e o único au-
torizado a usar o nome pastel de
Belém, em Portugal. Os outros
devem ser comercializados co-
mo pastel de nata.
Háquemocomacomcanela e

açúcar de confeiteiro. Quando o
doce sai do forno, sai inchado
transbordandoda forma,masem
minutos, vai murchando. Aí está
pronto para ser comido. “Nunca
aqueça emmicro-ondas, porque
ferve a água que tem dentro”, ad-
verte o pasteleiro, que recomen-
da o uso de airfryer para esquen-

tar o doce, que deve ser consumi-
donomesmodia.

Pega, paga e leva

Uma das vantagens da opera-
ção é que não precisa de grande
infraestrutura. Na pandemia, as
vendas diminuíram, mas não se
interrompeuo fluxoda loja, aber-
ta desde 7 de setembro de 2019.
Umano e doismeses depois, sur-
giu outra na 311 Norte, Bloco B.
“Eu gostei quando uma cliente
resumiu: ‘ Aqui pega, paga e va-
za”, observouHugo.
Amesmamassa folhada e cro-

cantedacestinha,queemPortugal
se chamapastel, é usada comou-
tros recheios doces e até salgado,
como o de bacalhau e espinafre
porR$8.Éomesmovalordopastel
denata comNutella;merenguede
limão; cremedeamêndoas; Portu-
gonia, comdocede leite, eChoco-
tugo, comganachede chocolate e
flor de sal. Opastel denata sai por
R$7,masacimadecincounidades
passaparaR$6, cada.Assim, a cai-
xinhademeiadúzia,queéaemba-
lagemmaisvendida,custaR$36,“o
queequivaleaumeuro,opreçodo
doceemLisboa”,calculaHugo.
Sóo toucinhodo céu, outro cé-

lebre integrante da doçaria lusita-
na, feito à base de ovos, amêndoa,
açúcar e canela surgido nos con-
ventos como sobremesa celestial,
tempreçodiferenciado. Sai porR$
10, a fatia. Agora que o pasteleiro
português ficamais temponoRio
de Janeiro, a responsável pela con-
fecçãodosdocesemBrasília éFer-
nanda Ferreira, formada em gas-
tronomiapelo Iesb.Telefones: (61)
9 9860-7805 (302Sul e 311Norte) e
(21)99862-2659 (Ipanema).

OapetitedoBradescopelocampo

Maiorbancoprivadocomatuaçãonocrédito
rural, oBradesco templanosambiciososparao
agronegócio.Ametaéofertar atéR$50bilhõespara
oplantio, a colheita e a comercializaçãoda safrade
2021/22, anteosR$35bilhões liberadosna safraque
está se encerrando.

“Estamos falandodeumsetorque representa
quase25%doPIB (Produto InternoBruto). Assim
comoéestratégicoparaopaís, é estratégico tambémparao sistema
financeiro”, dizRobertoFrança, diretordeAgronegóciodoBradesco. Ele
ressaltaqueoapetitepelo campoé tamanhoque,nosúltimos10anos, a
participaçãodobanconocrédito agrícoladobrou, chegandoa9%.

Françacontaque,neste ano, oBradesco financiouquase três vezesmais
oagronegóciodoqueo limitemínimo,deR$12,5bilhões, determinado
peloBancoCentral pormeiododirecionamentodepartedosdepósitos à
vistadetidospela instituição.“Estamosusandomuitomais recursos
própriosnocrédito rural. Eos resultados sãoótimos, cominadimplência
inferior a 2%”, afirma.

Diantedocrescimentocontínuodaagricultura, a competiçãoentreos
bancosnocrédito rural tendea seacirrar. ParaodiretordoBradesco, a
digitalizaçãodasoperaçõespermiteque todos cheguemaosprodutoresde
váriaspartesdopaís. Agora, é importantequeosprojetos embuscade
crédito tenhamforte compromissocomomeioambiente.
Disso, obanconãoabremão.

OmercadoHalal

ACNAeaFederaçãodasAssociaçõesMuçulmanasdoBrasil (Fambras) abriram
inscriçõesparaocursoon-line“OMundoIslâmico2021—Oportunidadese
desafiosparaoagronegóciobrasileiroemumcenáriopós-pandemia”.

O curso é indicadopara profissionais do setor agropecuário, do segmento
agroexportador, funcionários do serviço público das áreas de comércio exterior
e diplomacia, imprensa, academia e demais interessados no assunto.

OBrasil é omaior exportadordecarnesdebovinos edeaves comcertificação
Halal e atendeamaisde50%dessemercado.EstudodaThomsonReuters aponta
queo setordealimentaçãoHalalmovimenteUS$1,38 trilhãopor anoaté2024.

Mais auditores agropecuários

Como reconhecimento oficial das zonas livres da febre aftosa semvacinação
pelaOrganizaçãoMundial de SaúdeAnimal (OIE), o Brasil temnovos desafios
paramanter áreas doParaná, doRioGrandedo Sul, doAcre, deRondônia e de
parte doAmazonas e doMatoGrosso empermanente vigilância a fimde evitar
infecções pelo vírus da aftosa, sema vacinação.

Entre outrasmedidas, será preciso contratarmais auditores fiscais federais
agropecuários para atuar nesses estados, segundo avaliação do Sindicato
Nacional dos Auditores Fiscais Federais Agropecuários (Anffa Sindical).
“Precisamos de uma equipemais robusta para atender esta importante
demanda”, diz Janus Pablo deMacedo, presidente da entidade.

Ele afirmaqueopedido feitopelo sindicato já foi enviadopeloMinistérioda
Agricultura àpastadaEconomia, parao reforçode, aproximadamente, 350 fiscais.

CB.AGRO US$18 bilhões
Total das exportações brasileiras de bens
agropecuários para os 57 países-membros da
Organização para Cooperação Islâmica (OCI) em 2020

Alimentosmais saudáveis

As fazendas verticais podemocupar prédios e armazéns
desocupados nos grandes centros urbanos, sobretudo em
áreas de pouco comércio e longe da produção tradicional
de hortaliças e frutas. O abastecimento da população
desses locais será facilitado e as regiões, valorizadas.

Não é só, ressalta Ítalo Guedes, da EmbrapaHortaliças.
Quantomais fácil for o acesso a produtos naturais, de
qualidade garantida e sem agrotóxicos,melhor será a saúde
da população. No Brasil, o consumo de hortaliças, de 25 a
30 quilos por ano per capita, é baixíssimo quando
comparado aos países desenvolvidos.

No Japão, onde o conceito de fazendas verticais ganhou
impulso, depois que o acidente com a usina nuclear de
Fukushima contaminou o solo, a consumomédio anual de
hortaliças é de 150 quilos por ano. Essemesmo patamar é
visto na Itália. Na Coreia do Sul, chega a 170 quilos.
Portanto, ainda hámuito a se avançar no Brasil.

POR VICENTE NUNES vicentenunes.df@dabr.com.br

DF é líder no consumo
de hortaliças

Para Ítalo Guedes, da Embrapa, o Distrito
Federal temumpotencial enorme para o
desenvolvimento de fazendas verticais, por
causa da grande demanda por hortaliças.
Amédia de consumo anual per capita em
Brasília é de 50 quilos, praticamente o dobro
do país, de 25 a 30 quilos. Isso, acredita o
pesquisador, está associado a hábitos
alimentaresmais saudáveis e ao poder
aquisitivomaior.

Da internet para supermercados

A EmbrapaHortaliças temdado suporte
importante aos interessados em investir em
fazendas verticais. Em São Paulo, fechou parceria
com a empresa 100% livre, que fica no bairro de
Ipiranga. As vendas das hortaliças começarampela
internet e a perspectiva é de que, embreve, os
produtos estejam em redes de supermercados
e em sanduíches doMcDonald´s.

As vantagens das
fazendas verticais
Depois de ganharem fôlego em São

Paulo, as fazendas verticais começam a
despertar interesse em cidades como
Brasília, Rio de Janeiro e Cuiabá. O sistema
de plantio, que economiza até 95% de água
e usa 70%menos adubo e fertilizantes do
que omodelo tradicional, aumenta em
quase 10 vezes a produtividade de
hortaliças. Enquanto umbomprodutor de
alface consegue colher entre 45 e 48
toneladasmensais por hectare, pelo
mecanismo usado nas fazendas verticais,
chega-se a aproximadamente
400 toneladas da verdura.

Ítalo Guedes, pesquisador da EmbrapaHortaliças,
explica que as fazendas verticais utilizam o sistema
hidropônico, em que as plantas se desenvolvemna água
tratada comnutrientes, num ambiente fechado, com
luminosidade artificial e temperatura controlada. Alémda
produtividademaior, essemodelo de cultivo reduz os
gastos com combustíveis e diminui consideravelmente as
perdas, pois tudo é feito em áreas urbanas, onde está a
maior parte dos consumidores.

“No Brasil, quase tudo é transportado pormeio de
estradas. O tomate que é consumido emManaus sai de
cidades de Goiás. É preciso colher verde para amadurecer
até chegar ao destino,mas,mesmo assim, as perdas
passamde 50%”, diz Guedes. “Com as fazendas verticais, os
produtos estãomuito próximos daqueles que vão consumi-
los. Isso garante a segurança alimentar nas cidades e é um
forte instrumento para reduzir a fome”, acrescenta.
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ELIMINATÓRIAS Comtrêsmedalhistasolímpicostitularesetrêsnobanco,BrasildefendeliderançacontraoEquador.Nos
bastidores,elencodiscutecomopresidentedaCBF participaçãonaCopaAmérica.Seleçãopodeatuarsemos“europeus”

»FUTEBOL FEMININO
Real Brasília e Minas empataram
por 1 x 1, ontem, pela 12ª rodada
do Brasileiro Feminino. Péssimo
placar para os dois. O Real está
fora do G-4 e o Minas segue na
zona de rebaixamento para a A2.

» INTERNACIONAL
Thiago Galhardo fez o gol da
vitória colorada contra o Vitória,
ontem, no Barradão, pelo duelo
de ida da terceira fase da Copa
do Brasil. O time gaúcho joga
pelo empate no Beira-Rio.

»ATHLETICO-PR
O Avaí controlou o Furacão,
ontem, na Ressacada, no jogo de
ida pela terceira fase da Copa do
Brasil. Jonathan marcou para o
time catarinense e Renato
Kayzer fez o gol do Athletico.

»CRUZEIRO
Bruno José garantiu o triunfo do
Cruzeiro sobre o Juazeirense,
ontem, no confronto de ida pela
terceira fase da Copa do Brasil.
O time mineiro tem a vantagem
do empate no jogo na Bahia.

»PALMEIRAS
Oalviverdefezosuficiente
paraderrotaroCRB,ontem,em
Maceió,pelaterceira fasedaCopado
Brasil.Willianmarcouparaos
paulistaselevavantagemdo
empate para São Paulo.

»BOTAFOGO
O Botafogo oficializou ontem a
contratação de Rafael Moura,
experiente centroavante de 38
anos que estava sem clube. Ele é
o quinto reforço anunciado para
a sequência na Série B.

AA ppeessoo
deouro
MARCOS PAULO LIMA

D
iz a lendaqueno fimdoar-
co-íris há umpote de ouro.
Se isso for verdade, Adenor
Leonardo Bachi, o Tite,

achouomapadaminana convo-
cação para os duelos com o
Equador,hoje,às21h30,noBeira-
Rio, em Porto Alegre, e contra o
Paraguai, na terça-feira, no De-
fensoresdelChaco, emAssunção,
pelas Eliminatórias para a Copa
doMundodoQatar-2022.
Dos 18 campeões olímpicos

nos Jogos do Rio-2016, seis figu-
ram no elenco recrutado para a
rodada dupla do processo seleti-
vo daAmérica do Sul, ou seja, um
terço dosmedalhistas de ouro. A
geração dourada terá o zagueiro
Marquinhos, o camisa 10 Ney-
mareoatacanteGabrielBarbosa,
o Gabigol, entre os titulares. O
goleiroWeverton, o zagueiro Ro-
drigo Caio e o atacante Gabriel
Jesus são opções no banco de
reservas. Se todos estivessem em
excelente fase técnica, física e
sem tantos concorrentes de alto
nível, todos poderiam, inclusive,
ser titulares na partida de hoje.
Foi assim naquela decisão do
ouro contra aAlemanha, noRio.
Há expectativa pelo desem-

penho dos três heróis olímpicos
titulares. Neymar tevemais uma
temporada com contusões, altos
ebaixosefracassos.OPSGperdeu
a hegemonia da Ligue 1, o

Campeonato Francês, para o
Lille.Deuadeusaosonhode levar
o clube à segunda final consecu-
tiva da Champions League ao ser
eliminado peloManchester City
nas semifinais. Mais uma vez,
não será o melhor do mundo.
Nem figurará entre os finalistas.
Pessoalmente, vive mais uma

crise com denúncias de um su-
posto assédio sexual que teria
levado ao rompimento do con-
trato particular de 15 anos com a
Nike, fornecedora dematerial es-
portivo da Seleção Brasileira.
Neymar virou garoto-propagan-
da da alemã Puma, mas seguirá
usando o uniforme confecciona-
dopela grife norte-americana.
“ONeymar veio fisicamente e

tecnicamente muito bem, até
pela sequência de jogos impor-
tantes. Nummomento impor-
tante, desenvolto, a gente con-
segue perceber a velocidade de
raciocínio e execução”, elogiou
Tite na entrevista coletiva de on-
tem, fugindodo temapessoal.
Na contramão de Neymar,

Gabriel Barbosa viveuma fase ex-
traordinária. Tanto que está de
volta à Seleção como titular. Com
média de um gol por jogo neste
início de temporada (15 bolas na
rede em15 exibições), ele deixará
no banco, hoje, dois pupilos de
Tite: Gabriel Jesus e Firmino.
“Gabriel Barbosa está com rit-

mo e qualidade técnica, de
cabeçaboa, emgrandemomento

noFlamengo”, justificouTite.
Autordegolsdecisivosnatem-

porada da Champions League, o
zagueiro Marquinhos vai se fir-
mando como titular da Seleção
para a Copa. Formava dupla com
Rodrigo Caio na conquista do
ouro. Hoje, terá Éder Militão co-
moparceiro na retaguarda.

CopaAmérica

Segundo informação daRádio

Gaúcha, os jogadores convoca-
dos para as Eliminatórias que
atuam na Europa — 21 dos 24
atletas—sereuniramcomopres-
idente daCBF, Rogério Caboclo, e
pediram para não participar da
Copa América. O torneio começa
no dia 13, domingo, às 18h, no
Mané Garrincha. Anfitrião de-
poisdovetoaArgentinaeColôm-
bia, que enfrentam graves crises
sanitária e política, o Brasil as-
sumiu a organização e entrará
emcampo contra aVenezuela.
“Depois desses dois jogos

(Equador e Paraguai), vou ex-
ternarminha posição”, disseTite.
“Os atletas solicitaram uma con-
versa direta ao presidente. Foi
umaconversamuito clara, direta.
A partir daí, a posição dos atletas
também ficou clara. Temos uma
posição,mas não vamos externar
isso agora. Temos uma priori-
dadeagorade jogarbemeganhar
o jogo contra o Equador. Depois
as situações ficarão claras”.

Ontem
Bolívia 3 x 1 Venezuela

Uruguai 0 x 0 Paraguai

Argentina 1 x 1 Chile

Peru x Colômbia**

Hoje
2211hh3300 Brasil x Equador

7ª
ro
da

da

Terça-feira
1188hh Equador x Peru

1199hh3300 Venezuela x Uruguai

2200hh Colômbia x Argentina

2211hh3300 Paraguai x Brasil

2222hh3300 Chile x Bolívia

8ª
ro
da

da

ELIMINATÓRIAS
PP JJ VV SSGG

11.. BBrraassiill 1122 44 44 1100

2. Argentina 11 5 3 4

3. Equador 9 4 3 7

4. Uruguai 7 5 2 0

5. Paraguai* 7 5 1 1

6. Chile 5 5 1 0

7. Colômbia 4 4 1 -5

8. Bolívia 4 5 1 -5

9. Venezuela 3 5 1 -6

10. Peru 2 5 0 -6

*Repescagem**Nãoencerradoatéo fechamento
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“Os atletas solicitaram uma conversa direta ao

presidente (da CBF). Foi uma conversa clara.

Temos uma posição (sobre a participação na

Copa América), mas não vamos externar agora”
TTiittee,, técnico da Seleção Brasileira, em entrevista coletiva

BRASIL EQUADOR

BBeeiirraa--RRiioo
Porto Alegre

EElliimmiinnaattóórriiaass
7ª rodada

TTrraannssmmiissssããoo
Globo e SporTV

ÁÁrrbbiittrroo
Alexis Herrera (Chile)

Técnico:GustavoAlfaro

Domínguez

Arreaga

NaboaGruezo

Mena

Caicedo

Estrada
Martínez

Arboleda
PineidaEstupiñan

Técnico:Tite

Alisson

ÉderMilitão

Richarlison
LucasPaquetá

FredCasemiro

Neymar

Gabigol

Marquinhos
AlexSandro Danilo

21h30

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

TÓQUIO - O Comitê Olímpico do Brasil exibiu,
ontem, os uniformes da delegação para o
evento no Japão, a partir de 23 de julho.

Alexandre Loureiro/COB
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Data estelar: Lua míngua
em Áries. Inadvertidamente,
desistirás de desistir e te
envolverás em alguma ação,
mesmo que, por falta de
planejamento e organização,
nenhum resultado
proveitoso te traga. Agir é
teu destino, não importa de
que signo sejas, qual teu
gênero ou orientação, teu
credo, tua raça, tua condição
socioeconômica, não
importa nada, porque no
quesito ação, somos todos
exatamente iguais. As tuas
condições e colorações
peculiares e únicas darão o
tom da ação, mas é certo
que tu agirás, porque tudo
em teu intelecto, emoção e
físico funcionam te
preparando constantemente
para ação. Até desistir de
agir é uma ação às avessas!
Por isso, se tu te ergues
sobre a densidade do teu
desânimo e planejas teus
próximos movimentos, verás
que colherás resultados
auspiciosos. Não sucumbas
à encantadora tentação de
te abandonar!

ÁRIES
21/03 a 20/04

As tensões não podem ser resolvidas
no grito, e existem porque há
interesses discordantes que devem
ser postos lado a lado e negociados
até se encontrar umamaneira
harmoniosa de convivência.
Paciência, muita paciência.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Querer tudo para já seria arrumar
encrenca neste momento, porém,
nem sempre a alma está com essa
dose de bom senso toda para
refletir com calma sobre a
situação. Às vezes ela teima
mesmo sabendo ser errado.

LEÃO
22/07 a 22/08

A quietude é recomendável, mas
como se entregar a ela com a alma
ardendo de ansiedade, tentando
decifrar os enigmas que a vida
apresenta, e que parecem colocar
seus projetos em perigo? Parece
impossível, mas dá.

TOURO
21/04 a 20/05

Elevar o tom da voz não dará a
você a razão que você procura,
muito pelo contrário, resultará em
tensões que desviarão a atenção
do que realmente interessa.
Mantenha a cabeça no lugar e
contenha seus impulsos.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Há momentos em que seria melhor
não se envolver em nenhuma
discussão, mas no fragor de as
palavras irem e virem de um lado a
outro, ninguém se lembra disso.
Então, resta esperar que os ânimos
se assentem. Só isso.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Não havendo ninguém para culpar
pela sua situação, não seria sábio
começar a culpar a si. O melhor a
fazer é sair de uma vez por todas
do jogo infame de culpados e
vítimas, e começar a fazer algo
mais positivo.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Procure se aproximar de pessoas
amigáveis, para que nos momentos
atrapalhados e confusos você
tenha um pouco de suporte e
proteção, porque, em cenários
hostis, essa condição passageira
resultaria em agressividade.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Suas vontades são sagradas e devem
ser cumpridas. Porém, além de suas
vontades há também o cenário em
que essas teriam capacidade,
ou não, de serem bem-sucedidas,
caso você decida seguirem frente.
Tenha isso emmente.

LIBRA
23/09 a 22/10

O tempo é o senhor de todos os
projetos, e por mais que a
ansiedade finja que pode fazer com
que acelere, na prática tudo
acontece de acordo com os ciclos
que são inerentes. Procure se
adequar a essa realidade. É assim.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Sempre haveria opções além das
que a alma considera ser as únicas
disponíveis. Sentir que não tem
nada a fazer senão seguir em
frente com o que parece ser a
única opção, considere que isso
seja uma decisão de sua parte.

PEIXES
20/02 a 20/03

Fazer o que você quer, nada melhor
seria do que isso! No entanto, há
compromissos, regras e limitações
que não podem ser dribladas neste
momento. Porém, sempre haverá
brechas por onde a alma consegue
fazer o que quer.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Cedo ou tarde, você fará o que
deseja. Aí mora o perigo! Porque,
que desejos sua alma deseja? Você
tem certeza de que valeria a pena
realizar tudo que você deseja.
Em princípio parece que sim,
mas depois...

SUDOKUDEONTEM

>> CRUZADAS

>> SUDOKU

>>HORÓSCOPO

Resposta amanhã

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SEXTA // CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

EXPECTÂNCIA
Essa esperança sempre,
dentro e fundo:
água saciadora
deuma sede antiga.

Nobeiral da fonte,
curvo-me contrito
à promessa
nomilagre
da busca
e do encontro.

Domício Proença Filho

MÚSICA

AllanMassay
ébemBrasília
» FERNANDA GOUVEIA*

O
cantor brasiliense AllanMas-
say acaba de lançar o single
Nada mal te conhecer. Em
2020, ele apresentou 13 novas

músicas, amaioria produzidas em ca-
sa com clipes gravados pelo celular.
Neste ano, obrasiliense criouoprogra-
maMassay Sessions, que conta com
participações especiais de todo o país,
incluindo tambémo rapper Israel Pai-
xão, nascido e criado emCeilândia.
Com 15 anos de experiência em

música profissional, Allan começou a
carreira com a banda Massay, criada
em 2006, um grupo de rock commais
quatro integrantes. “A banda durou
mais de 10 anos. A gente tocou em vá-
rios lugares do Brasil, chegamos a nos
apresentar em Portugal. Mas, com o
tempo, os integrantes do grupo acaba-
ram criando outros interesses e eu
mantive o interesse namúsica”, conta
AllanMassay aoCorreio.
Após o término da banda, o cantor

recebeu proposta para trabalhar com
marketing digital emMoçambique,
país na África Oriental. “Lá foi o que
deu a virada de página daminha vida,
quando comecei a ter contato com a
ancestralidade da música brasileira.
Eu tocava toda semana lá, e falei:

‘Descobrimeu caminho’, que é amúsi-
ca brasileira”, revela. Então, Allan se-
guiuparaHollywood,nosEstadosUni-
dos, com o objetivo de entender mais
sobre omercadomusical na prática e,
em 2016, voltou para Brasília focado
em estruturar a carreira solo, que co-
meçouoficialmente em2018.
“NovaMPB com tempero demun-

do”, é como AllanMassay caracteriza o
estilo das próprias canções. “Brasília é
uma cidade que tem peculiaridades
musicais muito presentes e que ainda
é muito desvalorizada dentro desse
potencial gigante que tem.”
OorgulhobrasiliensedeAllanMas-

say é evidente pela escolha do cenário
do novo clipe da música Nada mal te
conhecer, filmado no Lago Paranoá,
com a intenção de transmitir leveza
nesse momento complicado da pan-
demia da covid-19. “É uma música
bem pop mesmo, que a gente quis
deixar simples desde o início, desde a
parte musical até a parte estética do
clipe. A música transmite alegria na
simplicidade”, explica Allan. A nova
canção está disponível nas platafor-
mas digitais, e o clipe no canal oficial
do cantor noYouTube.

* Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

AllanMassay: umapegada pop comDNAbrasiliense

Divulgação



Cada vezmais
valorizada pelo
público, a animação
em filmes coloca o
Brasil emevidência
no exterior, ao
mesmo tempo
emque cria
oportunidades para
artistas de Brasília
se projetarem

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179
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» RICARDO DAEHN

A
partir dodia 14, os brasi-
leiros podem começar a
torcida por dois longas
selecionados para o fes-

tival de Annecy, na França,maior
vitrine das produções de anima-
ção: competemBobCuspe—Nós
não gostamos de gente (de César
Cabral) eMeu tio José, assinado
porDuccaRios, que, pela primei-
ra vez, coloca criação baiana em
destaque no evento. “O Brasil
tem presença marcante em An-
necy,desdeUmahistóriadeamor
e fúria. Seremos a quarta produ-
ção 100% brasileira a participar
damostra competitiva”, ressalta o
diretorDucca.
Criação mítica de Angeli, o

“punk da periferia” BobCuspe é a
estrela do filme, feito em stop-
motion—técnicaemquea filma-
gemécaptadaquadroaquadroe,
no caso dessa produção, combo-
necos demassinha. A animação
conta história anárquicas e irre-
verentes da revista Chiclete com
Banana, dos anos 1980.
O dirietor deMeu tio José des-

taca a evolução das animações
brasileiras. “Isso (a indicação) é
muito importante para que o
governo e a comunidade cine-
matográfica entendam que
precisam abrir os olhos para o
segmento que tem rendido

Luíza Cardoso eVictor Mendes.
Dirty paws revela a força criativa
deLuíza e suas referências.“Acho
que as influências vêm domun-
do todo. Especialmente da ani-
mação japonesa, que é a que
mais me inspira”, afirma. Apesar
da extrema sensibilidade de
Dirty paws, Luíza destaca as di-
versas abordagens de diretoras
femininas. “Meu curta é, de cer-
ta forma, feminino, mas não
gostaria que fosse visto assim
por eu ser mulher. Conheço ar-
tistas e animadoras que adoram
abordar ação, violência e terror
nos seus trabalhos”, acrescenta.
VictorMendes, criador do cur-

ta A torre das baterias, exibido no
Festival Animarte! (on-line) tam-
bém tem aquecido parte da pro-
dução brasiliense de animação.
“Acredito que os festivais on-line
vêmacrescentandobastantepara
a disseminaçãode animações, fa-
zendo chegar a pessoas que pro-
vavelmentenão conseguiriamas-
sistir em outro lugar oumomen-
to”, comentaVictorMendes.
Ainda que observe que omer-

cado estrangeiro produza obras
referenciais e inspiradoras para
os brasileiros impulsionarem a
trajetória na animação,Victor re-
força que São Paulo e Rio de Ja-
neiro apresentam ummercado
consolidado, “enquanto Brasília
enfrentadificuldades, comoa fal-
ta de estímulos ou incentivos”.

prêmios importantes. O último
filme brasileiro aceito dentro da
competição do Oscar foi Ome-
nino e o mundo , animação e
obra nacional que mais colecio-
nou prêmios ao redor do mun-
do”, demarca Ducca.
Vista como prêmio e mudan-

ça de paradigma, a seleção de
Meu tio José para Annecy reflete
a admiração de Ducca pelo refe-
rencial do ilustre baiano Glau-
ber Rocha. “É uma referência,
em termos de posicionamento
político, no sentido da busca pe-
la independência de um cinema

efetivamente nacional, livre de
padrões. Vejo o Cinema Novo
como cinema renovado, com
inovação, integrando presente e
futuro”, destaca.
A animação autobiográfica,

mas com narrativa ficcional,
traz subjetividade à relação do
cineasta com o tio (José Sebas-
tião de Moura, personagem que
ganhou a voz deWagner Mou-
ra), morto, em fato histórico
real, como integrante do grupo
deesquerdaDissidênciadaGua-
nabara. “Houve a busca para
construir algo que possa ser

uma resposta ao queme intriga-
va: meu tio morreu e o crime fi-
cou sem solução”, explica.
Ducca adianta ao Correio, o

próximo projeto: o longa Revoa-
da, remake em animação sobre o
cangaço,mas comumaescapada
para um universo futurista retrô,
diz o cinemasta. Será uma fanta-
sia bemdistópica, afirma.

NoDF

Aproduçãobrasiliensedeani-
mação também ganha visibilida-
de nos trabalhos dirigidos por

Animação engloba
uma linguagem
incrível, que
comporta o
completoad
libitum (sem
limites) criativos
e estéticos”

Ducca Rios, cineasta

Para
ganhar
omundo

Luíza Cardoso

Dirty paws

VictorMendes

A torre das baterias

CenadeMeu tio José:
quarto filmenacional a
integrar o prestigiado

festival de animação de
Annecy, na França

M
ar
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a
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Maria Luiza Barros/Divulgação Estudantes Brasileiros Maxi/Divulgação

Estudantes Brasileiros Maxi/DivulgaçãoVictor Mendes/Divulgação

Arquivo pessoal



1
IMÓVEIS

COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

3 QUARTOS

ALAMEDA DOS EUCA-
LIPTOS Apto com deco-
ração de alto padrão!!!!
Tudo novo, é só
mudar!!!! Direto c/ o pro-
prietário. 61-20274574

ASA NORTE

2 QUARTOS

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nheiros DCE . Particular
98201-7766

4 OU MAIS QUARTOS

IMPERDÍVEL!!!
115 NORTE Vendo apar-
tamento de alto padrão
c/ 240m2 4 suítes.
Tr:4141-1140 pj 25.256

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

1.2 ASA NORTE

MARAVILHOSO
SQN 115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

3 QUARTOS

COM ELEVADOR
402 3QTOS suíte, sala,
cozinha, banheiro e nas-
cen te 98199-0545
99698-8790 c3027

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Com lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 480m2 frente li-
vre casa c/proj energia
solar sauna pisc churr
vg p/3car R$ 1.480.000
Particular 99333-3034
QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034
QE 19 480m2 frente li-
vre casa c/proj energia
solar sauna pisc churr
vg p/3car R$ 1.480.000
Particular 99333-3034
QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034

1.3 LAGO NORTE

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

TROCO CASA SHIN QI 04
POR COBERTURA

DE 4 QUARTOS ou
mais. Cel:99989-4332/
99271-8035 c5908

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado,
Tr: 99338-2014 c10881

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3226-2493

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 ASA SUL

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

ED BRASIL 21 p/ investi-
dor 46m2 +mezanino alu-
gada 99333-3034 part
ED BRASIL 21 p/ investi-
dor 46m2 +mezanino alu-
gada 99333-3034 part

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

LAGO NORTE

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

GRANJA DO TORTO
Vdo lote de esquina R$
440mil Ac. proposta
99971-0312 c6313

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588
BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

NOVO GAMA - GO Situ-
ado a apenas 40km de
Bsb - DF. Vendo lindo sí-
tio de 5m2. Escriturado.
61 99611-6996 zap

NOVO GAMA - GO Situ-
ado a apenas 40km de
Bsb - DF. Vendo lindo sí-
tio de 5m2. Escriturado.
61 99611-6996 zap

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv. mobil
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

710/711 Ótimo 2qts c/
elevador 2 salas 2 ba-
nheiros + DCE . Particu-
lar 98201-7766
710/711 NORTE 2 quar-
tos 2 salas dois banhei-
ros elevador demais de-
pendênciasR$2.200,par-
ticular. Interessados: 61-
982017766

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

TOYOTA

C O R O L L A / 1 9
R$95.000 XEI Comple-
to. Ipva Pago. Unico. Do-
no 61-981031244

C O R O L L A / 1 9
R$95.000 XEI Comple-
to. Ipva Pago. Unico. Do-
no 61-981031244

3.6 ALUGUEL

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895
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4.4 FESTAS

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CS VINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
Ram Com 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 CÃES

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

VENDE-SE FILHOTES
AMERICAN STAFFOR-
DSHIRE Enxelente linha-
gem. R$ 600,00 Tratar:
99943-5302 Eliana

VENDE-SE FILHOTES
AMERICAN STAFFOR-
DSHIRE Enxelente linha-
gem. R$ 600,00 Tratar:
99943-5302 Eliana

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876
EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

5.1 SERVIÇOS E
PRODUTOS

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

ABANDONO DE EMPREGO
A EMPRESA Tavares
Supermercados, inscrita
no CNPJ 32.954.416/
0001-35, com sede a
Quadra 04, COM F Lote
27 Gama Sul, Brasília-
DF, solicita o compareci-
mento do funcionário
Adalberto Leite Pereira,
CTPS 8149450 serie
0050, ausente desde 06/
05/2021, para prestar es-
clarecimento sobre suas
ausências, dentro do pra-
zo de 72h a partir dessa
publicação.Seunãocom-
parecimento caracteriza-
rá abandono de empre-
go conforme Artigo 482,
alínea "I" da CLT.

CONEXÃO COMÉRCIO
VAREJISTA DE PEÇAS

E ACESSÓRIOS
PARA VEICULOS EIRE-
LI CNPJ 37.456.725/
0001-07, convocao fun-
cionário Tiago Moura
deLimaCTPS55936sé-
rie 00030-DF, a compa-
recer ao seu local de
trabalho no prazo de
48 horas, o não compa-
recimento caracteriza-
rá como abandono de
emprego conforme arti-
go 482 Letra I da CLT.

CONEXÃO COMÉRCIO
VAREJISTA DE PEÇAS

E ACESSÓRIOS
PARA VEICULOS EIRE-
LI CNPJ 37.456.725/
0002-80, convocao fun-
cionário Lucas Kene-
de da Costa Alves
CTPS 12608 série
00032-DF, a compare-
cer ao seu local de tra-
balho no prazo de 48
horas,onãocompareci-
mento caracterizará co-
mo abandono de em-
prego conforme artigo
482 Letra I da CLT.

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÃO
JONATHAN NERES de
Souza portador da
CTPS 96563 Série 365/
SP, favor comparecer
no prazo de 48H de 2ª
a 6ª no horário de 07h
às 15h no RH Gente e
Gestão do Hospital DF
STAR - SGAS Quadra
914, Conjunto H Asa
Sul, CEP: 70390-150 -
Brasília DF CNPJ
31635857/0006-16 Para
ciência e providências
necessárias para a ma-
nutenção da relação
existenteentreoconvo-
cado e a empresa con-
vocante.

MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

JOGO DE BÚZIOS E TARO
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

JOGO DE BÚZIOS E TARO
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068
CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

Vara de Falências, Recuperações Judiciais, Insolvência
Civil e Litígios Empresariais do Distrito Federal

EDITAL LEILÃO JUDICIAL
MASSA INSOLVENTE DE WANDERVAL CALAÇA DE MENDONÇA

Processo n° 0041583-65.2011.8.07.0015

Datas e horário: 1º leilão: dia 28/06/2021 às 14h35min, por valor
igual ou superior ao da avaliação; 2º leilão: dia 13/07/2021 às
14h35min, para lances, que não poderão ser inferiores a 50% do
valor da avaliação e 3º leilão dia 28/07/2021, às 14h35min, por
qualquer preço,
Local do Leilão: Leilão eletrônico no site
www.brasilialeiloes.com.br
Bens a serem leiloados: - Unidade “A”, do Lote nº 03, do
Conjunto 03, da Quadra 03, do SMPW/SUL, com a área privativa
de 2.125,00m². Avaliada em R$831.000,00.
- Unidade “B”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Avaliada em
R$831.000,00.
- Unidade “C”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Consta uma
casa com 310,00m², conforme laudo de avaliação. Avaliada em
R$831.000,00.
- Unidade “D”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Constam duas
casas, uma com área total de 190,50m², conforme plano de
ocupação e outra com 360m², conforme laudo de avaliação.
Avaliada em R$921.000,00.
- Unidade “E”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Consta uma
casa com 310,00m², conforme laudo de avaliação. Avaliada em
R$831.000,00.
- Unidade “F”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Consta uma
casa com área total de 938,75m², conforme plano de ocupação.
Avaliada em R$2.700.000,00.
- Unidade “G”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Constam duas
casas, uma com área total de 231,37m², conforme plano de
ocupação e outra com área total de 277,58m², conforme plano de
ocupação. Avaliada em R$1.235.000,00.
- Unidade “H”, do Lote nº 03, do Conjunto 03, da Quadra 03, do
SMPW/SUL, com a área privativa de 2.125,00m². Constam duas
casas, uma com área total aprox. de 96,00m² e outra com área
total de 481,77m², conforme projeto disponibilizado. Avaliada em
R$2.100.000,00

Edital de leilão na íntegra com todas as condições do leilão no site
acima mencionado.

André Gustavo B. Ignacio – Leiloeiro Oficial

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para funcionários públi-
cos em geral no che-
que, desconto em folha,
débito em conta corren-
tesemconsultaspc/sera-
sa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

5.7 CLUBE

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698
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5.7 ACOMPANHANTE

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

ALANA PIRIGUETE 61
984396211 N.Band 24h

MASSAGISTA Preciso
Asa Sul 61 98374-4046

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

MOSTRO MEU ROSTO!!!!!
ANA ALONGAMENTO
peniano em Samambaia
Norte já na 1ª sessão
vc vai ver que realmen-
t e f u n c i o n a 6 1
996694748 Zap

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

5.7 MASSAGEM RELAX

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO

& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

PRECISA-SE
CABELEIREIRA. E MA-
NICURE com experiên-
cia e c/ cartela de clien-
te para trabalhar na Asa
Norte. Ligar para (61)
99390-6581

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dar deanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

DOMÉSTICA PRECISA-
SE com experiência e
que tenha referência
com telefone , lavar, pas-
sar, cozinhar bem e arru-
mar a casa. Paga-se
bem! Sudoeste. Seg. à
Sáb. F/ 3274-5588

6.1 NIVEL BÁSICO

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

PRECISA-SE DE
MASSAGISTA COM
OU SEM experiência.
Tratar 99590-9303
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068
PROFISSIONAIS OFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980
MARCENEIRO COM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
MARCENEIRO COM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

6.1 NIVEL BÁSICO

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

NÍVEL MÉDIO

CONTRATAMOS
JOVEM APRENDIZ pa-
ra trabalhar c/ vendas.
3608-2987 /99173-9735
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

TAVARES
SUPERMERCADO

CONTRATA
COMPRADOR(A) COM
EXPERIÊNCIA para o
Gama.Interessadosenvi-
ar CV para e-mail: rh.
smtavares@gmail.com

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
e m c on t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
de Roupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

TAVARES
SUPERMERCADO

CONTRATA
COMPRADOR(A) COM
EXPERIÊNCIA para o
Gama.Interessadosenvi-
ar CV para e-mail: rh.
smtavares@gmail.com

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

6.1 NÍVEL MÉDIO

C A P T A D O R ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

6.1 NIVEL SUPERIOR

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

PSICÓLOGO(A) CRE-
DECIADO(A) Policia
Federal para aplica-
ção e correção de tes-
tes, salario e horário á
combinar. Enviar CV:
saudeocupacionaldf@
hotmail.com

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118
SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728
DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671
DIARISTA OFEREÇO
meus serviços. Tenho re-
ferência. 98595-0430
DOMÉSTICA OU AUXI-
LIAR de limpeza. Procu-
ro emprego, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056
PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072
DOMÉSTICA OU AUXI-
LIAR de limpeza. Procu-
ro emprego, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056
PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RA Ofereço os meus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282
PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000
FAXINEIRA/PASSADEI-
RA Ofereço os meus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


